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Леонид Федун 
ушел 
непобедившим
Он передает управление 
«Спартаком» профессионалам

Леонид Федун, который более 
десяти лет возглавлял самый по-
пулярный футбольный клуб Рос-
сии «Спартак», но так и не смог 
выиграть с ним ни одного титула, 
сообщил о том, что решил поки-
нуть пост председателя клубно-
го совета директоров. Господин 
Федун решил «отдать полномо-
чия профессионалам». Заявле-
ние вице-президента ЛУКОЙЛа, 
который считался основным вла-
дельцем «Спартака», очень на-
поминает прощание с командой, 
хотя Леонид Федун и сказал, что 
ее финансирование продолжит. 
Правда, источники утверждают, 
что зависит оно в первую очередь 
не от него, а от главы ЛУКОЙЛа 
Вагита Алекперова, в действи-
тельности являющегося основ-
ным акционером клуба.

Вчера на сайте «Спартака» появи-
лось заявление Леонида Федуна, в ко-
тором он сообщил о своем уходе с по-
ста председателя совета директоров 
клуба. Более того, это заявление очень 
похоже на прощание с командой.

Господин Федун перечисляет 
в нем достижения, которых добился 
«Спартак», с тех пор как в 2004 году 
он стал его первым лицом. В частно-
сти, он рассказывает о «прочном ма-
териальном фундаменте для народ-
ной команды» и «прочной финансо-
вой базе», о «лучшем в стране стади-
оне» («Открытие Арена», введенная 
в эксплуатацию осенью прошлого го-
да), о футбольной академии, которая 
«по праву признана образцовой не 
только в России, но и в Восточной Ев-
ропе», о том, что «за все годы не было 
ни одной задержки с выплатами иг-
рокам и партнерам», а «клуб полно-
стью соответствует требованиям фи-
нансового fair play».
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Несмотря на падение чистой 
прибыли по итогам прошлого 
года на четверть, крупнейшие 
российские публичные ком-
пании и банки увеличат диви-
денды в целом на 16%. Неже-
лание направлять прибыль на 
развитие уже привело к тому, 
что  быстрорастущих компаний 
на рынке почти не осталось, 
 утверждают эксперты. К это-
му добавляются новые  риски 
 валютного рынка, которому 
 угрожает конвертация  сотен 
миллиардов рублей дивиден-
дов в доллары и евро.

Акционеры российских компа-
ний предпочитают направлять по-
лученную прибыль не на развитие, 
а на дивиденды, к такому выводу 
пришли эксперты управляющей 
компании «Арикапитал», изучив 
ситуацию с 40 крупнейшими рос-
сийскими публичными компани-
ями и банками. Была проанализи-
рована дивидендная политика как 
государственных, так и частных 
эмитентов. По данным исследова-
ния, эмитенты совокупно увеличи-
ли выплату дивидендов за 2014 год 
по сравнению с 2013 годом на 16%, 
до 1,13 трлн руб.

В компаниях-регистраторах 
(ведут реестры и организовывают 
собрания акционеров) уточняют, 
что тенденция наметилась рань-
ше. «Еще два-три года назад эми-
тенты сократили инвестицион-
ные программы, провели сокра-
щение расходов и таким образом 
увеличили свободный денежный 
поток»,— поясняет первый заме-
ститель гендиректора АО «Реги-
стратор Р.О.С.Т.» Людмила Миро-
нова. Однако по итогам 2014 го-
да рост отчислений на дивиден-
ды резко ускорился, отмечается 
в  обзоре.

Самыми щедрыми эмитентами 
стали экспортеры, среди них лиди-
руют металлурги. Например, Ново-

липецкий металлургический ком-
бинат (НЛМК) пообещал увели-
чить выплаты в четыре раза, «Се-
версталь» — в десять раз, «Сургут-
нефтегаз» — почти в четыре раза 
больше по привилегированным 
акциям, «Татнефть» вместо прош-
логодних 8,23 руб. хочет выпла-

тить 10,6 руб. на акцию, ЛУКОЙЛ — 
 вместо 110 руб.— 154 руб. и т. д.

При этом дивиденды част-
ных компаний в целом оказа-
лись не связаны с прибылью: фи-
нансовые показатели различа-
ются, а дивиденды наращивают 
все. Так, у НЛМК и «Сургутнефте-
газа» чистая прибыль по итогам 
2014 года выросла (с $189 млн до 
$845 млн и с 256,8 млрд до 891 мл-
рд руб. соответственно), у ЛУКОЙ-
Ла упала с $7,8 млрд до $4,7 млрд, 
а «Северсталь» получила $1,6 млрд 

убытка (в 2013 году — $83 млн при-
были). В целом же по итогам 2014 
года у рассмотренных 40 эмитен-
тов чистая прибыль сократилась 
на 25%, до 2,5 трлн с 3,3 трлн руб. 
в 2013 году.

Госкомпании стараются сокра-
тить выплаты. Например, один 
из крупнейших экспортеров — 
«Роснефть» — в этом году умень-
шит дивиденды с 12,9 до 8,21 руб. 
на акцию. Как отмечается в обзоре, 
компании с государственным уча-
стием в целом сократили сумму вы-

плат на 27%, до 400 млрд руб. «Круп-
ные госкомпании обязаны по за-
кону выплачивать в качестве ди-
видендов 25% от прибыли, однако 
они стараются уменьшить эту до-
лю, ссылаясь на убытки, связанные 
с девальвацией рубля»,— говорит 
гендиректор управляющей компа-
нии «Капиталъ» Андрей Гриценко. 

Но если рассматривать дивиден-
ды в привязке к прибыли, то полу-
чится, что сокращение было недо-
статочным: при более чем двукрат-
ном падении прибыли ее доля, на-
правляемая на дивиденды, выро-
сла и у большинства госкомпаний.

Частные же компании увели-
чили долю дивидендов как в абсо-
лютном выражении, так и по отно-
шению к чистой прибыли, которая 
упала на 25%. «По итогам 2014 года 
наблюдается резкий рост количе-
ства компаний, решивших потра-
тить на дивиденды большую часть 
прибыли или заплатить дивиден-
ды с убытка. Из крупных частных 
компаний лишь три (НЛМК, 

”
Мега-

Фон“ и 
”
Сургутнефтегаз“) оставят 

на балансе более 50% консолиди-
рованной чистой прибыли. Даже 
в прошлом году таких компаний 
было вдвое больше, а до событий 
на Украине — подавляющее боль-
шинство»,— поясняет автор обзо-
ра, гендиректор УК «Арикапитал» 
Алексей Третьяков.

В частных компаниях, увеличи-
вающих дивиденды, обычно ссы-
лаются на «ответственность перед 
акционерами» («несмотря на слож-
ную ситуацию на рынках», как, на-
пример, объяснял повышение ди-
видендов до 50% от чистой прибы-
ли гендиректор «Северстали» Алек-
сей Мордашов). Но основным по-
следствием изъятия акционерами 
чистой прибыли в таких объемах 
станет замедление развития ком-
паний, указывают эксперты. 
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На карманные доходы
Упавшая прибыль пошла на растущие дивиденды

В текущих экономических 
условиях прибыль россий-
ских компаний уходит в пред-
сказуемом направлении   
ФОТО AFP

Проект по созданию банка-мегасанато-
ра на базе подконтрольного Агентству по 
страхованию вкладов «Российского ка-
питала», до сих пор обсуждавшийся лишь 
в общих чертах, получает все больше под-
держки и  детализируется. Как выяснил 

”Ъ“, идея может обойтись  государству 
в сумму до 100 млрд руб., ее потенциаль-
ная аудитория — достаточно крупные про-
блемные банки. Это может поддержать 
устойчивость сектора в трудные времена, 
но ослабит рыночную дисциплину и сде-
лает рынок оздоровления банков некон-
курентным, предупреждают эксперты.

Новый виток дискуссии по вопросу со-
здания мегасанатора на базе банка «Россий-
ский капитал» получила в рамках прошед-
шего в минувшую среду совещания у пер-
вого вице-премьера Игоря Шувалова с пред-
ставителями ЦБ, Минфина, Минэкономи-
ки, рассказали 

”
Ъ“ несколько источников, 

знакомых с ситуацией. В ходе обсуждения 
в теме, до сих пор звучавшей лишь в общих 
чертах, появились значимые  детали.

Главный нюанс, по словам собеседников 

”
Ъ“, в том, что была названа сумма (в раз-

мере «до 100 млрд руб.»), на которую пред-
полагается увеличить собственные сред-
ства «Российского капитала» (на 1 мая, по 
данным ЦБ, его размер составлял 20,5 мл-
рд руб.) для выполнения им предполагае-
мых новых функций. Деньги на увеличе-
ние капитала предлагается взять из разных 
источников: за счет ОФЗ (не только тех 5 мл-
рд руб., которые «Российский капитал» на-
равне с другими банками может получить 
от государства), за счет кредита ЦБ и даже за 
счет внесения в капитал акций санирован-
ных дочерних структур ВЭБа — банков «Гло-
бэкс» и Связь-банка (их совокупный капи-
тал — более 80 млрд руб.).

Впрочем, как указывают источники 
”
Ъ“, 

окончательного решения принято не было. 
«Консенсуса пока нет ни по сумме, ни по спо-
собам докапитализации»,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“.
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Нездоровым банкирам 
пропишут  
мегасанаторный режим
Отвечать за все проблемные банки будет одинБоевики «Исламского государства» 

 захватили античный город Пальмира — 
объект всемирного наследия ЮНЕС-
КО, один из самых известных архитек-
турных ансамблей на Ближнем Востоке. 
Учитывая, что в Ираке «воины джиха-
да» целенаправленно уничтожали древ-
ние города, Пальмиру может ждать та-
кая же судьба. Ее падение становится 
символом нарастающих проблем, кото-
рые испытывают сирийские правитель-
ственные войска. Успешно воевавшая 
с отрядами умеренной оппозиции на 
первом этапе войны, армия президен-
та Асада не может найти противоядия 
против гораздо более мощной силы — 
радикалов из ИГ — и вынуждена отсту-
пать. Угроза падения режима в Дамаске 
и распада страны становится все более 
реальной.

Взятие Пальмиры и прилегающего к ней 
города Тадмор стало самым громким успе-
хом ИГ на сирийском фронте — до этого на-
иболее значительные победы строители 
«исламского халифата» одерживали в сосед-
нем Ираке. Более того, если до сих пор в Си-
рии отряды ИГ воевали главным образом 

против других оппозиционных сил (за что 
джихадистов неоднократно обвиняли в сго-
воре с режимом), то на этот раз они сража-
ются непосредственно с правительственны-
ми войсками.

Помимо Пальмиры отряды «Исламско-
го государства» захватили находящуюся не-
подалеку военную базу и два крупных газо-
вых месторождения. В общей сложности на 
сегодняшний день ИГ контролирует при-
мерно половину территории Сирии. И хотя 
в основном это безлюдные пустынные рай-
оны, именно там сосредоточены практиче-
ски все нефтяные и газовые богатства стра-
ны. В руках правительства осталось единст-
венное газовое месторождение в провин-
ции Хомс.

Падение Пальмиры стало символом на-
растающих проблем, которые испытывает 
в последнее время режим Башара Асада. По-
сле того как к власти в Саудовской Аравии 
в январе пришел новый король Сальман, Эр-
Рияд и другие монархии Персидского зали-
ва, а также Турция резко увеличили помощь 
оппозиционным силам.
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Ни мира, ни Пальмиры
Исламисты превращают сирийское государство 
в развалины
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Общественный совет при Минтруде впер-
вые обсудил возможные способы опти-
мизации расходов пенсионной системы. 
Идея повышения возраста выхода на пен-
сию вызвала дискуссии, законопроект 
об отказе от выплат пенсий части работа-
ющих пенсионеров не был поддержан со-
ветом, но правительство, по данным ”Ъ“, 
все равно вскоре внесет его в Госдуму.

Подходы к повышению пенсионного воз-
раста стали главной темой прошедшего вчера 
общественного совета Минтруда. Это факти-
чески первое обсуждение на площадке Мин-
труда идеи, сама возможность которой в РФ 
отрицалась.

Основным докладчиком выступил заме-
ститель главы Института социального ана-
лиза и прогнозирования РАНХиГС Юрий Гор-
лин. По его словам, повышение пенсионно-
го возраста наряду с реформой досрочных 
пенсий, установлением связи между выпла-
той пенсии и доходом пенсионера и стиму-
лированием более позднего выхода на пен-
сию уже вошло в перечень инструментов оп-
тимизации системы. «Долгое время перенос 
сроков выхода на пенсию не мог быть пред-
метом для обсуждения. Сейчас мы уже име-
ем достаточно предпосылок, чтобы рассма-
тривать такую реформу более серьезно»,— 
заявил господин Горлин. Сам господин Гор-
лин привел широко известные аргументы в 
пользу увеличения возраста выхода на пен-
сию. Это в первую очередь устойчивый рост 
продолжительности жизни в РФ. «Еще более 
важно увеличение среднего периода получе-
ния пенсии: сейчас в России женщины полу-
чают выплаты в течение 27 лет, мужчины — в 
течение 16 лет»,— отметил докладчик. Число 
работающих россиян—плательщиков стра-
ховых взносов упадет в любом случае. «Сей-
час на одного пенсионера приходится 1,3 ра-
ботающего, к 2030 году их число сравняет-
ся»,— отметил господин Горлин. В 2014 году 
доля пенсионных расходов в бюджете состав-
ляла 2,3% ВВП, а перечисленные факторы ее 
увеличивают.

Владимир Елизаров, руководитель Центра 
по изучению проблем народонаселения МГУ, 
напомнил, что нынешний пенсионный воз-
раст был установлен еще в 1930-х годах, когда 
продолжительность жизни мужчин была 43 го-
да, а женщин — 48 лет. «Хорошо, что этот во-
прос наконец-то стал обсуждаемым, раньше 
эту тему было невозможно анализировать да-
же на уровне дипломной работы моих студен-
тов»,— заявил он, поддержав плавный рост 
пенсионного возраста в течение 5–15 лет.

Аргументация оппонентов также не со-
держала новшеств. Так, сопредседатель рабо-
чей группы Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей Елена Феоктис-
това заявила, что стоит не повышать пенси-
онный возраст, а разобраться в бюджете Пен-
сионного фонда (ПФР). А заместитель главы 
ПФР Сергей Афанасьев посетовал: прежде 
чем повышать пенсионный возраст, нужно 
оценить последствия, статистики в этой сфе-
ре мало. Несмотря на сообщение директора 
Центра управления социальными процесса-
ми Лилии Овчаровой о том, что последнее ис-
следование по теме ПФР проводил в 2014 го-
ду, заместитель главы Минтруда Андрей Пу-
дов поддержал идею продолжить исследова-
ния в этой сфере.

Общественный совет Минтруда обсудил и 
сокращение пенсионных расходов за счет от-
каза от выплаты пенсий работающим пенсио-
нерам с доходом свыше 1 млн руб. в год. Здесь 
совет был более единодушен: при всей нео-
пределенности экономических и социальных 
последствий, очевидно, высока вероятность 
перехода высокооплачиваемых пенсионеров 
в тень. Кроме того, как отметила госпожа Ов-
чарова, пока в документах ведомства нет даже 
точных оценок численности таких пенсионе-
ров — от 220 тыс. до 390 тыс. человек. В ито-
ге совет не поддержал инициативу Минтруда. 
Впрочем, она уже прошла процедуру оценки 
регулирующего воздействия: по данным 

”
Ъ“, 

законопроект может быть внесен в Госдуму в 
ближайшее время.

Анастасия Мануйлова

Пенсии готовят 
к путешествию во времени
В Минтруде впервые обсудили увеличение  
пенсионного возраста

Фонд развития моногородов (ФРМ) об-
суждает коррекцию стратегии: дочерняя 
структура ВЭБа предлагает перейти в ра-
боте фонда на чисто проектный подход и 
уже в 2015 году существенно увеличить 
число моногородов, с которыми предпо-
лагается работать. Основная идея ФРМ — 
отказ от исключительно инфраструктур-
ного подхода в деятельности фонда в 
пользу  подготовки в них среды для реали-
зации инвестпроектов.

Как стало известно 
”
Ъ“, на ближайшем за-

седании наблюдательного совета некоммер-
ческой организации «Фонд развития моного-
родов» менеджмент фонда намерен вынести 
новую концепцию работы ФРМ. В нынешнем 
виде ФРМ существует с ноября-декабря 2014 
года, когда фонд был учрежден Внешэконо-
мбанком и подписал соглашение с Минэко-
номики о субсидировании на 2015 год в раз-
мере 3 млрд руб. Напомним, всего ФРМ, с но-
ября 2015 года возглавляемый Дмитрием 
Скривановым, должен получить с 2014 по 
2017 год 29,6 млрд руб., расходы фонда в 2015 
году составят 7,6 млрд руб.

Поддержка правительством моногородов, в 
которых снижение или прекращение деятель-
ности градообразующих предприятий угро-
жает существованию локальной экономики, 
началась в 2009 году, и с тех пор формат неод-
нократно менялся. До 2013 года федеральное 
правительство в основном акцентировалось 
на финансовой поддержке моногородов че-
рез регионы (всего в РФ как моногорода опре-
деляются 319 городских поселений), впрочем, 
особой эффективности в расходовании этих 
средств не обнаруживалось. Со второй поло-
вины 2014 года было принято решение о со-
здании отдельной структуры, которая опреде-
лит новую схему поддержки моногородов.

По данным 
”
Ъ“, по состоянию на весну 2015 

года ФРМ подписал генсоглашения с регио-
нальными властями по развитию десяти мо-
ногородов: это Канаш (Чувашия), Юрга и Анже-
ро-Судженск (Кемеровская область), Чегдомын 
(Хабаровский край), Краснотурьинск (Свер-
дловская область), Каспийск (Дагестан), Луза и 
Белая Холуница (Кировская область), Камеш-

ково (Владимирская область) и Зеленодольск 
(Татарстан). Как и ожидалось, практически все 
инвестзаявки регионов по моногородам (сей-
час сметная стоимость проанализированных 
заявок — более 5 млрд руб.) предполагают со-
инвестирование ФРМ в инфраструктуру — во-
доотведение, теплоснабжение и энергоснаб-
жение, в целом регионы видят в ФРМ в первую 
очередь источник средств на решение комму-
нальных проблем, при этом регионы предпо-
лагают получать средства для моногородов в 
основном «по очереди».

Идея менеджмента ФРМ, которую предпо-
лагается вынести на набсовет,— проектный 
подход к финансированию моногородов. В 
ФРМ отказываются до обсуждения оглашать 
детали, впрочем, как следует из имеющихся в 
распоряжении 

”
Ъ“ материалов фонда, он ви-

дит себя своеобразным «институтом развития» 
моногородов. Предлагается рассматривать мо-
ногорода не столько как объект «спасения» 
(снижения рисков ухудшения социально-эко-
номической ситуации в городе), сколько как 
совместный с регионом инвестпроект: задача-
ми ФРМ предлагается определение внешних 
инвесторов (как правило, не связанных с мо-
нопрофильным предприятием), которые гото-
вы вкладываться в новые производственные 
мощности на созданной ФРМ и регионом ин-
фраструктуре, а также подготовка (формиро-
вание, обучение, экспертная поддержка) фон-
дом собственных управленческих команд для 
проекта развития моногорода.

Смена модели, по расчетам ФРМ, позволит 
за счет отказа от выделения конкретному мо-
ногороду всех средств сразу уже в 2015 году на-
чать работу в существенно большем числе мо-
ногородов и в несколько раз увеличить потен-
циальные объемы привлечения частных ин-
вестиций в моногорода в сравнении с плано-
выми. В теории это позволит кратно увеличить 
число создаваемых в наиболее проблемных 
моногородах (сейчас таких 94) новых рабочих 
мест. Сопротивление этой идее могут оказать 
регионы, которые рассматривают ФРМ просто 
как распределитель федеральной помощи на 
решение проблем с инфраструктурой.

Дмитрий Бутрин

Опустевшим промплощадкам 
ищут инвесторов
Фонд развития моногородов обсуждает смену модели работы

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 69,9

миллиарда долларов составил объем российских вложений в американские казначейские об-
лигации (US Treasuries, UST) по итогам марта 2015 года, свидетельствуют данные Минфина США. На конец 
2014 года они составляли $86 млрд. За первый квартал этого года вложения РФ сократились на $16,1 млрд, или 
на 19%. С начала 2013 года РФ сокращает вложения в UST — тогда она покинула десятку основных держателей 
этих бумаг. В конце 2014 года РФ находилась на 14-м месте, сейчас — на 21-м. Самое значительное сокраще-
ние вложений РФ в UST пришлось на март 2014 года, когда на фоне ситуации вокруг Украины они упали сразу 
на $26 млрд. Мировые лидеры среди держателей UST неизменны — Китай с $1,26 трлн и Япония с $1,23 трлн. 0
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ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Россия продолжает  
обменивать сырье  
на продовольствие

Интенсивность участия России в 
международной торговле (экспорт 
страны к доле в мировом паритет-
ном ВВП) из-за роста цен на сырье 
достигла в 2014 году 73%. Это выше, 
чем у КНР, США, Бразилии и Индии. 
За счет устойчивого превышения вы-
воза над ввозом  экспортная квота РФ 
в ВВП находится на уровне «стран-
супертрейдеров» (малые страны 
Европы, Восточной и Юго-Восточной 
Азии), чей внешнеторговый оборот 
превышает их ВВП. «Это делает 
Россию уязвимой к конъюнктуре ми-
рового рынка, поскольку свое почти 

”супертрейдерство“ она обеспечивает 
в основном на самых нижних этажах 
глобальных цепочек добавленной сто-
имости»,— делают вывод аналитики 
Всероссийского научно-исследова-
тельского конъюнктурного института. 
Доклад «Ключевые и критические 
параметры участия России в между-
народной торговле» представлен 

на первом заседании экспертного 
совета московского Центра ме-
ждународной торговли директором 
института Андреем Спартаком. Это 
и другие исследования должны дать 
чиновникам набор индикаторов для 
«тонкой настройки» торговой полити-
ки и импортозамещения. По оценке 
экспертов, гипертрофированная 
топливно-сырьевая специализация 
делает РФ уязвимой не только к ко-
лебаниям конъюнктуры, но и к играм 
на финансовых рынках и изменению 
геополитических факторов. «Риски 
сохранения такой модели становятся 
неприемлемо высокими»,— заключа-
ют эксперты. В 2013 году вклад экс-
порта в прирост физического объема 
ВВП составил 1,4 процентного пункта, 
обеспечив фактически 96% этого по-
казателя, половину доходов бюджета, 
тогда как товарный импорт составил 
44% ресурсов розницы. Уже в 2014 
году вклад экспорта в рост  оказался 
нулевым, а доля импорта в ресурсах 
розницы снизилась до 42%. «Россия 
лишь в малой степени капитализирует 
свой импорт: на инвестиционные 
товары приходится немногим более 
четверти ввоза. Уровень же потре-
бительской ориентации импорта на 
порядок превышает показатели стран 
БРИКС»,— сказано в исследовании. 
Высокой остается зависимость от 
импорта стратегического сырья. РФ 
на 90% зависит от импорта титано-
содержащего сырья с Украины и на 
100% — редкоземельных металлов 
из Казахстана. Авторы исследования, 
в отличие от властей, обеспокоены 
потерей Украины как основного тор-
гового партнера, считая это главным 
страновым риском.

Алексей Шаповалов

ТОВАРНАЯ СТРУКТУРА ЭКСПОРТА
В ДАЛЬНЕЕ ЗАРУБЕЖЬЕ 
(% К ИТОГУ)   ИСТОЧНИК: ВНИКИ.
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Топливно-сырьевые товары и материалы
(энергоносители, минералы, металлы
и драгкамни, лесобумажные товары)

Прочие товары

Промышленная продукция высокой 
степени обработки (машины, оборудование 
и транспортные средства, текстиль и одежда, 
обувь, различные готовые промышленные 
изделия)

Макроэкономические про-
гнозы Минэкономики все 
дальше расходятся с оцен-
ками международных ин-
ститутов и независимых 
экспертов. Вчера миссия 
Международного валют-
ного фонда объявила улуч-
шенный макроэкономи-
ческий прогноз, согласно 
которому в 2015 году ВВП 
России сократится мень-
ше, чем ранее предполага-
лось, в 2016-м — покажет 
близкие к нулевым тем-
пы роста, после чего из-
за структурных ограниче-
ний будет увеличиваться 
не более чем на 1,5% в год. 
Замглавы Минэкономики 
Алексей Ведев вчера же ри-
совал более радужные кар-
тины быстрого выхода из 
кризиса и устойчивого ро-
ста экономики РФ уже в 
2016 году.

По итогам работы миссии 
МВФ в России фонд смягчил 
прогноз падения российской 
экономики в 2015 году с 3,8% 
до 3,4%, а также заметно улуч-
шил прогноз на 2016-й, ожи-
дая уже не падения ВВП на 
1,1%, а стагнации на уровне 
плюс 0,2%. «Пакет антикризис-
ных мер, принятых россий-
скими властями, способство-
вал стабилизации ситуации, в 
том числе и стабилизации на-

циональной валюты»,— зая-
вил глава миссии Эрнесто Ра-
мирес Риго.

Минэкономики РФ с таким 
осторожным улучшением про-
гнозов не согласно и настрое-
но куда более оптимистично. 
Вчера, рассказывая об апрель-
ских макропоказателях, за-
мглавы этого ведомства Алек-
сей Ведев настаивал, что рос-
сийский кризис будет V-образ-
ным. «Это означает, что мы из 
кризиса выходим с достаточ-
но сильной корректировкой 
по заработным платам, с ми-
нимальным ростом безрабо-
тицы, экономическим ростом 
в районе 2,3% в 2016 году и, по 
нашим консервативным оцен-
кам, на 2,5–2,7% в 2017 году»,— 
пообещал замминистра, не 
объясняя источников такого 
рывка экономики.

В МВФ же полагают, что из-
за структурных ограничений 
после 2016 года экономика бу-
дет расти не более чем на 1,5% 
в год. Отметим, что аналогич-
ной оценки — 1,1% к 2017 году 
придерживается Всемирный 
банк. Схожие прогнозы, исхо-
дя из гипотезы структурного, 
а не циклического падения 
российской экономики, дела-
ют в ИЭП имени Егора Гайдара 
и РАНХиГС.

МВФ ожидает, что основ-
ным фактором смягчения ре-

цессии в 2015 году останется 
чистый экспорт (профицит 
текущего счета ожидается на 
уровне 4% ВВП против 3,1% в 
2014-м). Однако этого не бу-
дет достаточно для предо-
твращения спада производ-
ства. Ситуация с платежным 
балансом будет сложной из-
за необходимости погашать 
внешний долг в условиях ог-
раниченного доступа к рын-
кам. Что касается оттока ка-
питала, то, по словам госпо-
дина Риго, МВФ его ожидает 
таким же, как и ЦБ,— поряд-
ка $110 млрд. В Минэкономи-
ки ожидают отток в 2015 году 
в $90 млрд.

Впрочем, провальная ста-
тистика промышленности за 
минувший апрель (см. 

”
Ъ“ от 

21 мая) пока оснований для 
оптимизма все же не дает. 
Согласно предварительным 
оценкам Минэкономики, об-
народованным Алексеем Ве-
девым, падение ВВП в апре-
ле могло составить 3,5–3,7% 
(2–3% за второй квартал в го-
довом выражении). Напом-
ним, предварительные оцен-
ки министерства по падению 
ВВП в первом квартале на 2,2% 
в итоге не совпали с данными 
Росстата, которые зафиксиро-
вали спад на уровне 1,9%. На 
этот раз у Минэкономики есть 
шансы ошибиться с оценками 

падения ВВП в апреле в плюс. 
«Второй квартал будет худ-
шим. С третьего мы ожидаем 
снижения минуса год к году и 
очень слабый рост с сезонной 
очисткой ко второму кварта-
лу на уровне 0,3–0,5%. Это бу-
дет как будто стабилизация с 
выходом уже на тренд роста 
квартал к кварталу»,— счита-
ет замминистра.

Господин Ведев полагает, 
что спад инвестиций в апре-
ле замедлился до 4,8% и за че-
тыре месяца достиг 3,7% (ми-
нус 6% за первый квартал, по 
оценке Росстата). Но данные о 
резком провале промышлен-
ного выпуска и импорта инве-
стиционных товаров в апре-
ле этого не подтверждают. По 
оценкам ЦМАКП, которые 
подтверждают и результаты 
промпроизводства, падение 
инвестиционной активности 
в экономике в апреле продол-
жалось. Объем предложения 
инвестиционных товаров по 
сравнению с мартом сокра-
тился на 9%, а с начала года — 
на 18,9% (с устранением сезон-
ности). Предложение инвест-
товаров в экономике в янва-
ре—апреле составило 79% от 
уровня годовой давности, при 
этом в апреле — лишь 71%, от-
мечают в ЦМАКП.

Татьяна Едовина,  
Алексей Шаповалов

Министерство  
экономического оптимизма
МВФ и Минэкономики разошлись в оценках перспектив развития России

Глава миссии МВФ в России Эрнесто Рамирес Риго предупреждает 
российские власти, что успешные антикризисные меры не избавля-
ют их от необходимости реформ  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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контекст  

Сергей Нарышкин считает «разумным» 
избрать Думу досрочно

Спустя двое суток после того, как тема досрочных выборов в Госдуму воз-
никла в публичном пространстве, спикер парламента Сергей Нарышкин на-
звал избрание парламента в сентябре 2016 года «возможным и даже разум-
ным с учетом того, что осенью Госдума принимает бюджет на следующий 
год». «И есть много аргументов в пользу того, чтобы новый бюджет прини-
мался составом депутатского корпуса, который будет в своей части нести 
ответственность за реализацию и методами парламентского контроля 
контролировать выполнение бюджета правительством РФ»,— считает го-
сподин Нарышкин. Когда аналогичные разговоры начались в марте 2014 го-
да, Сергей Нарышкин советовал «всем успокоиться и заняться делом: Гос-
дума шестого созыва будет работать полный свой срок, предусмотренный 
Конституцией РФ». Первый вице-спикер Госдумы от «Единой России» Алек-
сандр Жуков, отвечая на вопрос ”Ъ“, считает ли он целесообразным менять 
Конституцию ради того, чтобы провести досрочные выборы в парламент на 
три месяца раньше, заявил: «Все уже сказали за меня. Официальных зако-
нопроектов по этому поводу не поступало. Пока нет официального повода 
комментировать кулуарные обсуждения». Софья Самохина

Вчера президент России Владимир 
Путин в Екатерининском зале Крем
ля вручил государственные  награды 
большой группе соотечественников. 
Специальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ стал свиде
телем того, как в президента России 
заложил свое сокровенное желание 
посол Азербайджана в России Полад 
БюльБюль оглы.

В фойе первого корпуса Кремля лау-
реаты ожидали приглашения в Екатери-
нинский зал. Председатель Совета муф-
тиев России Равиль Гайнутдин рассказы-
вал, причем судя по всему крайне искрен-
но, как санкции сплотили народы России 
и как это важно, что они появились и что 
так хорошо работают: чем лучше они ра-
ботают против России, тем сплоченнее 
становятся ее народы.

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский 
распространял среди избранных (изби-
рателем, конечно, был он сам) брошюру 
«Родословная Владимира Жириновско-
го». Лидер ЛДПР прошел полное генети-
ческое обследование, сдал кровь и слю-
ну, отправил их под чужой фамилией в 
США («Если бы я это под своей сделал, 
представляю, чего они мне бы там пона-
писали!») и получил результат: он являет-
ся членом гаплогруппы E1b1b1. Кроме 
него в эту группу входят, а значит, явля-
ются его дальними родственниками Зи-
недин Зидан, Адольф Гитлер («Он, в кон-
це концов, лично никого не убивал, толь-
ко приказы отдавал!»), Наполеон Бона-
парт, Альберт Эйнштейн, Виссарион Бе-
линский и дом Боргезе.

Я попытался выяснить, сдавали ли они 
тоже в свое время слюну для генетическо-
го анализа, которого в то время, когда 
большинство из них жили, вообще не су-
ществовало, но удовлетворительного от-
вета не получил.

Тогда я спросил, за какие заслуги перед 
отечеством (никто же не станет отрицать, 
что такие заслуги есть, надо только уточ-
нить, за какие именно) Владимир Жири-
новский получает сегодня орден Алексан-
дра Невского.

— Да какие там заслуги! — махнул он 
рукой.— Разнарядку в Госдуму прислали. 
А у нас есть квоты на каждую фракцию. 
Вот я и получил.

— Разве орден — это плохо? — спро-
сил я.

— Почему плохо? — удивился он.— 
Конечно, хорошо! У меня уже есть орден 
«За заслуги перед Отечеством» IV степени, 
и III тоже. Я, честно говоря, думал II полу-
чить. Но оказалось, что Александра Нев-
ского пропустил: когда давали, Алексан-
дра Невского еще не было. Хотя лучшее — 
это, конечно, Героя Труда получить. Пред-
ставляете — Тру-да!

И он провел ладонью по груди, рассе-
кая ее по горизонтали пополам.

— Но я,— пожал он плечами,— не на-
прашиваюсь. Дадут так дадут. Все-таки 21 
год в Думе тружусь… А ведь у нас есть же 
те, кто так напрашивается!.. Вы себе не 
представляете как!..

Но и не каждый все-таки, как я понял, 
работает лидером фракции, у которой 
есть квота.

Посол Азербайджана в России Полад 
Бюль-Бюль оглы тоже, как стало понятно, 
знает, что заслужил свой орден Почета.

— У нас в СНГ,— рассказал он,— сре-
ди послов даже есть такая шутка: «Посол 
в России больше, чем посол!»

Я спросил, собирается ли он что-ни-
будь сказать Владимиру Путину, когда тот 
вручит ему орден.

— Конечно,— кивнул он,— поблагода-
рить-то надо.

И предупредил мой следующий во-
прос:

— Но петь не буду.
— А вообще как, поете? — поинтересо-

вался я.
— Да нет,— признался Полад Бюль-

Бюль оглы.— Только на юбилеях. Раз в 
пять лет.

— То есть на своих,— уточнил я.
— Ну конечно,— кивнул он.
Певица Сара Львовна Шор (сцениче-

ский псевдоним — Жасмин) получала 
почетное звание «Заслуженный артист 
Российской Федерации». Она пришла с 
папой.

— Как вы думаете, почему Владимир 
Путин будет вручать звание именно вам?

— А это Владимир Путин будет вру-
чать?! — поразилась она.— А мы не зна-
ли! Мы думали, он только «народных» 
вручает!

Я постарался убедить ее: слишком мно-
гое указывало на это.

— Почему мне? — переспросила 
она.— А в нашей тусовке потому что уже 
все получили. Коля Басков уже вообще 
давно «народный». Я, по-моему, послед-
няя была. Ну скажите, кто из нашей тусов-
ки еще не получил?!

Я не нашелся. Для этого надо было 
знать ее тусовку. Я, конечно, примерно до-
гадывался, кто все эти люди, но озвучить 
список поименно было бы слишком са-
монадеянно.

— А это и правда так важно — звание? 
— спросил я тогда.— Ну можно же быть 
знаменитым и любимым народом без 
звания?

Она еще больше изумилась:
— Ну хоть одного назови!
Я хотел сказать, что Высоцкий, напри-

мер. Но вместо этого снова спросил:
— То есть все-таки звание — это для вас 

очень важно?

— Да,— кивнула она,— особенно для 
папы (заслуженного деятеля искусств Да-
гестана Льва Яковлевича Манахимова, ба-
летмейстера.— А. К.).

Владимир Путин поблагодарил со-
бравшихся «за плодотворный созидатель-
ный труд», за «впечатляющие результаты» 
и за «преданность своей стране».

А уж потом они благодарили его. Пер-
вым орден, «За заслуги перед Отечеством» 
I степени, получил президент Курчатов-
ского института Евгений Велихов. И ко-
роткая его речь была, без преувеличения, 
драматичной.

— Это событие…— сказал он.— Это как 
бы завершение моего жизненного пути.

То есть он именно так оценивал про-
исходившее сейчас с ним. Не больше и, 
конечно, не меньше. И так спокойно и 
легко признавался в этом. Хотя, разуме-
ется, неизвестно, сколько он готовился 
это сказать.

— Я пришел студентом в Курчатовский 
институт и кончаю президентом,— про-
должил Евгений Велихов.— Главная зада-
ча была — создать условия, чтоб не было 
третьей мировой войны. И вот уже 70 лет 
ее нет. Нас было три человека — «прези-
дентов» Курчатовского института. Игорь 
Васильевич Курчатов и Анатолий Петро-
вич Александров были великими людьми.

Насчет себя он не стал настаивать. А 
зря.

— Сейчас мы передали наше дело Ми-
хаилу Валентиновичу Ковальчуку. Он 
принес с собой XXI век, когнитивную нау-
ку… Передача прошла успешно.

Тут, надо признать, Евгений Велихов 
сорвался:

— С вашей, Владимир Владимирович, 
помощью!

Ну стоило ли сейчас говорить о том, 
что и так знают все, кому нужно?

— И институт стал другим! А мне по-
везло, что довелось в конечном счете стать 
свидетелем духовного и физического, си-
лового возрождения России! Надеюсь, что 
именно это возрождение и ваша в этом от-
ношении уверенность будет гарантиро-
вать то, что все-таки, может быть, удастся 
отучить человечество вообще воевать…— 
Он задумался.— По-крупному.

То есть Евгений Велихов давал понять, 
что наше главное ядерное оружие сейчас 
— это Владимир Путин.

И разве можно было с этим поспорить? 
Разве можно спорить с ядерным оружием?

Актер Владимир Зельдин тоже полу-
чил орден «За заслуги перед Отечеством» 
I степени. Столетний актер вышел к Вла-
димиру Путину как выходят «на бис» на 
сцену, то есть буквально выбежал к нему. 
И поспешил сказать словами своего героя 
из спектакля «Человек из Ламанчи»: «Меч-
тать, пусть обманет мечта! Бороться, когда 
побежден! Искать непосильной задачи! И 
жить до скончанья времен!»

А от себя добавил:
— Живите долго, долго, долго! Мы с ва-

ми, Владимир Владимирович!
Это было замечательно. Это означало, 

что Владимир Зельдин собирается про-
жить еще долго, а не считает 21 мая 2015 
года как бы завершением своего жизнен-
ного пути.

Тих и скромен, а даже застенчив был 
министр иностранных дел России Сер-
гей Лавров, обладатель ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» I степени (ордена 
всех остальных степеней у него уже, ко-
нечно, есть). Он, надо сказать, произнес 
дежурные слова (а мог бы тоже стихи по-
читать). Но, видимо, он считал, что ника-
ких других слов он себе позволить не мо-
жет (впрочем, решился назвать «этот мо-
мент» «волнительным»).

Равиль Гайнутдин начал сложно:

— В декабре 1942 года мой дед, красно-
армеец Габдулахат Исмагилов, защищая 
Сталинград, погиб за родину. Я искрен-
не уверен, что его душа сегодня гордит-
ся тем, что его внука награждает прези-
дент его страны, за которую он отдал свою 
жизнь.

То есть просто виртуозно закольцевал.
Сидевшая рядом со мной дочь диктора 

Виктора Балашова тихо спросила:
— А вы не знаете, у Путина есть награ-

ды?
Я признался, что никогда об этом не 

думал.
— Раньше-то они себя не обижали,— 

так же тихо сказала она.— Брежнев там…
Я потом выяснил. Две российские гос-

награды: орден Почета (12 марта 1996 го-
да) — «за вклад в обустройство таможен-
ной границы с государствами Прибалти-
ки» (видимо, было за что) и орден «За за-
слуги перед Республикой Дагестан» (13 
сентября 2014 года); вручен, видимо, ру-
ководством Республики Дагестан.

Других нет, даже ни одного чеченского 
ордена (что странно: неужели Рамзан Ка-
дыров мог позволить себе остаться в сто-
роне, когда его коллеги проявляют такую 
активность?).

Зато есть зарубежные: бронзовая ме-
даль «За заслуги» Национальной народ-
ной армии ГДР (1988); орден Хо Ши Мина; 
золотая медаль Парламента Греции (2001); 
орден «Алтын Кыран» (2004); Большой 
крест ордена Почётного Легиона; золотые 
медали Сената и Конгресса Генеральных 
кортесов (2006); орден короля Абдель-Ази-
за (2007); орден Исмоили Сомони первой 
степени (2007); орден Заида (2008); орден 
«Буюк хизматлари учун» (2008).

И еще десятка полтора таких же. Пока.
Академик Евгений Чазов, который 

еще Леониду Брежневу пульс щупал (и 
когда тот был, и когда уже не было), полу-
чил «За заслуги перед Отечеством» II сте-
пени (награда, о которой мечтает Влади-
мир Жириновский,— Героя Труда — у не-
го уже есть) и признался в одной интерес-
ной истории.

— Наша страна находилась в тяжелей-
ших условиях в 90-е годы,— рассказал 
он.— Смертность была такая, какой ни-
когда не было во всем мире (то есть да-
же жители Нигера на этом фоне выгля-
дели бессмертными.— А. К.). И конечно, 
тогда Академия наук и все мы разрабо-
тали программу борьбы с этим. Переда-
ли в органы. Там нам сказали, что «да вы 
выдумываете!» и так далее. Короче гово-
ря, «пусть продолжается». И тогда был со-
вет ученых… И вы, Владимир Владимиро-
вич, согласились послушать нас и приня-
ли решение. И вот что было вашим прика-
зом создано! Поэтому я просто хотел бы от 
имени врачей поблагодарить вас за то, что 
вы тогда… а это было первое заседание!.. 
расписались и спасли вместе с врачами, 
конечно, наш народ!

По крайней мере, теперь наконец яс-
но, откуда у Владимира Путина такой не-
поддельный интерес к решению демогра-
фических проблем.

Владимир Жириновский, получая 
свой орден, предупредил, что скажет все-
го только два слова, чем вызвал искрен-
ний смех у присутствующих.

А и вправду был не так уж многосло-
вен. Главное, предупредил:

— Депутаты Государственной думы… 
те, которых я представляю (оговорка бы-
ла необходимой.— А. К.), никогда не 
дрогнут. И никогда над Россией не бу-
дет никакого дыма, как сегодня на Бал-
канах, Ближнем Востоке и тем более как 
на Украине!

Дочь Виктора Балашова очень пережи-
вала, как папа без ее помощи выйдет по-
лучать орден Почета: «Во время войны пу-
ля попала в ногу, задела нерв, и он меша-
ет ему жить…»

Но он хорошо вышел. И сказал непло-
хо, хоть и не совсем понятно:

— Владимир Владимирович, как было 
бы хорошо, чтобы и сегодня в наши мир-
ные, хорошие дни эти слова (которые он 
сам часто говорил по радио и ТВ.— А. К.) 
почаще звучали в эфире: «Внимание, го-
ворит Москва! Передаем важное сообще-
ние. В эфире президент Российской Фе-
дерации Владимир Владимирович Пу-
тин!» Как бы хорошо сегодня они звуча-
ли. Помогите в этом! И страна наша еще 
(больше.— А. К.) приподнимется, ее бу-
дут слушать со вниманием, будут ждать в 
эфире: «Внимание, говорит Москва!»

Ее ведь и так уже очень ждут. И каждый 
раз не без опасения.

А Юрий Николаев, тоже обладатель 
ордена Почета, заметил, что это великий 
день: «не только день вручения госнаград 
и не только даже день Вознесения Господ-
ня», а главное:

— Еще одно событие, я не могу об этом 
не сказать. У одного очень достойного че-
ловека сегодня день рождения. Я думаю, 
что вы уже поздравили его.

Владимир Путин не удержался и широ-
ко, во всю силу улыбнулся. Конечно, по-
здравил. Так Юрий Николаев раскрыл од-
ну тайну по крайней мере этого дня.

— Я, с вашего разрешения, тоже хочу 
поздравить Сергея Кужугетовича Шойгу! 
— закончил Юрий Николаев.

У него, видимо, тоже особые отноше-
ния с этим человеком. Юрий Николаев 
даже пришел в Кремль с медалью «15 лет 
МЧС» на груди.

Было бы несправедливо, если бы не-
достаточно внимания на таком уважае-
мом собрании было уделено теме санк-
ций. Ее в образной форме поддержал сле-
сарь-сборщик летательных аппаратов «Ро-
ствертола» из Ростова-на-Дону Дмитрий 
Привалов:

— Отдельное спасибо за возвращен-
ную гордость за нашу родину! В таких 
условиях любые санкции — это роса. Ро-
са не способна навредить, лишь взбодрит 
утром после сна!

Вот точно говорю: тайком от всех стихи 
пишет. И даже от себя.

Лариса Мошетова, ректор Российской 
медицинской академии последиплом-
ного образования (орден Дружбы) заве-
рила своего верховного главнокоманду-
ющего:

— Владимир Владимирович, армия в 
белых халатах — всегда с вами!

Этого полку прибыло.
Ученые-транспортники от лица доцен-

та Московского университета путей сооб-
щения Татьяны Пашковой (орден Друж-
бы) в этот день тоже, если они не в курсе, 
присягнули на верность президенту.

Не могу не сказать, что орден Дружбы 
получил генеральный директор откры-
того акционерного общества «МегаФон» 
Иван Таврин. Просто не могу.

Сергей Готье (не Жан-Поль, конечно, и 
слава богу) стал заслуженным врачом Рос-
сийской Федерации.

А точку ставил заслуженный теперь 
экономист РФ Игорь Сосин:

— Горжусь тем, что родился, вырос и 
работаю в этой стране!

Главное даже не в том, что родился. А 
все-таки еще и вырос.

А Полад Бюль-Бюль оглы высказался 
чуть позже, когда награжденные стояли 
вокруг Владимира Путина уже с бокала-
ми шампанского.

— Разрешите пожелать, Владимир Вла-
димирович, чтобы вы получили Нобелев-
скую премию мира…— негромко сказал 
он, наклонившись к президенту.

Владимир Путин благодарно кивнул.
— За разрешение Нагорно-Карабахско-

го конфликта,— закончил Полад Бюль-
Бюль оглы.

Тут президент России решил отпить 
шампанского.

Впрочем, кому, как не Владимиру Пу-
тину, знать, что лучше всего запоминает-
ся последняя фраза.

Возведенные в степени
Как в Кремле принимали награды из рук Владимира Путина

Вчера первый зампред комитета Госдумы по консти
туционному законодательству, сопредседатель сто
личного штаба ОНФ Вячеслав Лысаков направил за
просы в прокуратуру Москвы и Федеральную антимо
нопольную службу (ФАС) с требованием проверить за
купки государственного бюджетного учреждения (ГБУ) 
Москвы «Автомобильные дороги» на 1,7 млрд руб. «на 
коррупционную составляющую». Представители ГБУ 
настаивают на том, что закупки соответствуют законо
дательству.

В своих запросах (есть в распоряжении 
”
Ъ“) Вячеслав Лы-

саков сообщил, что активистами ОНФ был проведен анализ 
двух госзакупок ГБУ Москвы «Автомобильные дороги». 18–
20 мая предприятие закупало 20 тонн материалов для нане-
сения дорожной разметки (термолента и краска) по 855 млн 
и 890 млн руб. общей стоимостью 1,7 млрд руб. Контракты 
заключены. В запросе на имя главы ФАС Игоря Артемьева 
и прокурора Москвы Сергея Куденеева депутат просит про-
верить, не является ли разделение на две закупки намерен-
ным, чтобы избежать общественного обсуждения (обяза-
тельно для госзакупок стоимостью более 1 млн руб.), так как 
«в технических заданиях указаны одинаковые адреса по-
ставки товара». Сомнение заявителя вызвало и требование 
осуществить поставки в двухдневный срок. Кроме того, де-
путат указывает на увеличение транспортных расходов, по-
скольку поставка сначала производится на склады исполни-
теля, а затем на адреса заказчика. Представитель ОНФ про-
сит надзорные органы провести проверку в том числе «на 
коррупционную составляющую» и нарушения антимоно-
польного законодательства.

Господин Лысаков пояснил, что надзорные органы долж-
ны дать ответ не позднее чем через 30 дней (это срок ответа 
на депутатский запрос). «Мы осуществляем общественный 
контроль за бюджетными тратами,— пояснил 

”
Ъ“ господин 

Лысаков, напомнив, что у ОНФ есть проект 
”
За честные за-

купки“.— Если у тех, кто провел эту закупку, совесть чиста, 
я этому буду только рад». Он отметил, что ОНФ как общест-
венная организация не ставит своей задачей обвинять или 
дискредитировать каких-бы то ни было руководителей. «Мы 
отслеживаем исполнение указов президента и его поруче-
ний»,— пояснил он.

Заместитель руководителя ГБУ «Автомобильные дороги» 
Алексей Елисеев выразил уверенность в том, что обе закуп-
ки соответствуют законодательству. «Все аргументы мы при-
вели. Запрос депутата нас не смущает. У нас в стране демо-
кратия, так что мы с общественными организациями гото-
вы взаимодействовать и открыто снимать такие вопросы»,— 
сказал он 

”
Ъ“. Ранее он пояснял, что по сравнению с 2014 го-

дом проведена централизация госзакупки с целью контроля 
качества и удешевления. Разделение поставки на две закуп-
ки вызвано тем, что часть разметочного материала постав-
ляется для работ по нанесению разметки силами ГБУ, а часть 
— для организаций, выполняющих работы согласно заклю-
ченным контрактам; базы не являются перевалочными и 
имеют территориальную привязку для упрощения логи-
стики. При этом господин Елисеев сказал 

”
Ъ“, что ФАС фак-

тически одобрила проведение этих госзакупок, поскольку в 
межведомственной рабочей группе был ее представитель.

По мнению господина Лысакова, последний аргумент ни 
о чем не говорит, поскольку представитель территориальных 
органов ФАС мог «что-то просмотреть», а сам федеральный ор-
ган «работает очень эффективно». В ФАС 

”
Ъ“ сообщили, что за-

прос депутата «в базе пока не зарегистрирован», но, как толь-
ко он поступит, служба возьмет его в работу и после проведе-
ния проверки даст свое заключение, в том числе прокоммен-
тирует участие в процедуре своего представителя.

ОНФ продолжит контроль за работой столичного прави-
тельства и уже прорабатывает новые данные по госзакуп-
кам, типовым проектам в строительстве, а также по рабо-
те платных парковок. Сопредседатель центрального шта-
ба ОНФ, глава Общественной палаты Александр Бречалов 
считает, что «Москва далеко не самый выдающийся регион 
в смысле нарушений». «Градоначальник находится в ком-
муникациях, разумно принимает конструктивную крити-
ку. И по объему замечаний Москву обогнали многие регио-
ны. У нас есть такие, которые догоняют по количеству жалоб 
Сахалинскую область (экс-губернатор Александр Хороша-
вин обвинен в злоупотреблении служебными полномочия-
ми.— 

”
Ъ“)»,— сказал он. Назвать их господин Бречалов поо-

бещал, когда будут завершены доклады по этим регионам. 
Доклады будут отправлены президенту, в Счетную палату и 
Генпрокуратуру. По словам главы ОНФ, в мае подобный до-
клад подготовлен в отношении «Росгеологии» по подозре-
нию в расточительстве.

Столичный градоначальник Сергей Собянин «коммуни-
кации» поддерживает аккуратно: например, на днях он вы-
ступил с «программной речью» об антикризисном улучше-
нии жизни в городе перед столичными профсоюзами, мно-
гие представители которых являются участниками ОНФ. 
«Не думаю, что мэр Москвы захочет использовать ОНФ для 
дисциплинирования своих подчиненных. Он достаточно 
весомый руководитель, чтобы принимать кадровые реше-
ния без посторонней помощи. Полагаю, в мэрии ищут поли-
тическую подоплеку в критике ОНФ», — сказал глава фонда 
«Петербургская политика» Михаил Виноградов.

Ирина Нагорных

ОНФ занялся 
московскими 
закупками
Прокуратуру и ФАС просят проверить 
затраты на краску для дорог

Владимир Зельдин попросил  
Владимира Путина жить долго.  
Он знает, о чем просить   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Следствие вышло  
на «Морской старт»
Экс-президент РКК «Энергия»  
обвинен в злоупотреблениях и арестован

Вчера стало известно о домаш-
нем аресте экс-президента Ра-
кетно-космической корпорации 
(РКК) «Энергия» Виталия Лопоты, 
обвиняемого в злоупотреблении 
полномочиями при реализации 
амбициозного проекта «Морской 
старт». Следствие считает, что он 
нанес ущерб в размере 77 млн 
руб., предоставив займы компа-
ниям, участвовавшим в проекте. 
Причем изначально в деле гово-
рилось об 1 млрд руб. Сам Ви-
талий Лопота вины не признает, 
а его защита намерена обжало-
вать арест.

По данным 
”
Ъ“, несколько дней 

назад Виталий Лопота был пригла-
шен в главное следственное управ-
ление (ГСУ) СКР в Технический пе-
реулок для процедуры предъявле-
ния обвинения. 20 мая он офици-
ально сменил статус с подозревае-
мого на обвиняемого в злоупотре-
блении полномочиями, повлекшем 
тяжкие последствия (ч. 2 ст. 201 УК 
РФ). Сразу после этого экс-президен-
та «Энергии» привезли в Басманный 
суд для избрания меры пресечения. 
«По ходатайству следствия Виталий 
Лопота был заключен под домаш-
ний арест на срок до 14 июля»,— за-
явила 

”
Ъ“ представитель суда Анна 

Фадеева. По ее словам, обвиняемо-
му запрещено покидать свой дом, 
пользоваться телефоном, почтой и 
интернетом, а для контроля за его 
перемещениями сотрудники ФСИН 
наденут на него электронный бра-
слет. Отбывать арест Виталий Лопо-
та будет в своем подмосковном до-
ме. Надо отметить, что незадолго до 
заседания суда обвиняемый успел 
заявить 

”
Ъ“, что «аварии идут, вот 

потому и изолируют».
Адвокат экс-президента «Энер-

гии» Николай Иванов заявил 
”
Ъ“, что 

считает предъявленное обвинение 
несостоятельным, а меру пресечения 
необоснованной. «У нас есть срок до 
понедельника для обжалования ре-
шения суда, и это обязательно будет 
сделано»,— пояснил защитник.

Он сообщил, что уголовное де-
ло было возбуждено еще 14 апреля 
прошлого года ГУ СКР по Централь-
ному федеральному округу (сейчас 
оно называется 1-м управлением 
ГСУ СКР), когда Виталий Лопота еще 
занимал пост руководителя РКК. Че-
рез десять дней он единственный 
раз был допрошен в качестве подо-
зреваемого. С тех пор следственных 
действий с ним практически не про-
водилось. «Все вызовы сводились к 
ознакомлению нас с новым соста-
вом следственной бригады, дело 
шесть раз переходило из рук в ру-
ки»,— заявил господин Иванов. И 
лишь недавно их пригласили для из-
учения результатов экономической 
экспертизы, проведенной специа-
листами СКР.

По словам адвоката, поводом для 
расследования послужила провер-
ка Роскосмоса, проведенная еще 
в 2013 году и касавшаяся проекта 
«Морской старт». Якобы при предо-
ставлении заемных средств компа-

ниям, задействованным в проек-
те, был причинен ущерб, который 
предварительно оценивался в сум-
му от 600 млн до 1 млрд руб. Матери-
алы были переданы в ФСБ, а оттуда 
переправлены в СКР. «Позже ущерб 
сократился до 41 млн руб., но при 
предъявлении обвинения его сно-
ва пересчитали, и он составил уже 
77 млн руб.»,— заявил адвокат.

Морская платформа для пуска 
российско-украинских ракет «Зе-
нит-3SL», известная как проект «Мор-
ской старт», давно имеет серьезные 
проблемы. В 2009 году компания 
Sea Launch столкнулась с финансо-
выми трудностями и подала заявле-
ние о банкротстве. Стоимость ее ак-
тивов на тот момент составляла до 
$500 млн, а долг достигал $1 млрд. 
В 2010 году компания договорилась 
с РКК «Энергия» о выходе из проце-
дуры банкротства: после реорга-
низации российская компания че-
рез «дочку» Energia Overseas Ltd по-
лучила контроль над 95% акций Sea 
Launch. Остальная доля распредели-
лась между Boeing (3%) и Aker (2%). 
Запуски возобновились в 2011 го-
ду, однако ситуация лучше не ста-
ла: стоимость каждого запуска пре-
вышала $80 млн, а долги составля-
ли, по разным оценкам, от $300 млн 
до $500 млн. Ситуация осложнялась 
тем, что днепропетровскому заводу 
«Южмаш» украинские власти запре-
тили поставлять для нее ракеты, а не-
удачное расположение (запуски про-

водятся в экваториальных водах Ти-
хого океана) не позволяет загружать 
ее военными пусками. Сейчас про-
ект законсервирован, и его будущее 
пока остается неясным: рассматри-
ваются варианты продажи его треть-
ей стороне, санация или же присво-
ение статуса дотационного.

Адвокат Иванов утверждает, что, 
как и раньше, его подзащитный го-
тов давать пояснения следствию 
и не намерен отказываться от да-
чи показаний, посетовав на то, что 
СКР «не стремится их слушать». Как 
уверяет защитник, следствие пере-
водит «обычную правомерную хо-
зяйственно-коммерческую деятель-
ность в разряд уголовного дела». Он 
убежден, что перспектива уголовно-
го дела при его объективном рассмо-
трении в суде «незавидна».

Виталий Лопота, напомним, воз-
главлял РКК «Энергия» с 2007 по 
2014 год. Впервые вопрос об уволь-
нении Виталия Лопоты ставил в 
2012 году экс-руководитель Роскос-
моса Владимир Поповкин: в числе 
причин называлось тяжелое состо-
яние предприятия, которое по фак-
ту выживало исключительно за 
счет создания пилотируемых и гру-
зовых кораблей. Несмотря на про-
веденные Роскосмосом проверки, 
вскрывшие ряд нарушений, он на 
посту удержался. Увольнение состо-
ялось только в августе 2014 года по 
инициативе главы Объединенной 
ракетно-космической корпорации 
Игоря Комарова, который сейчас 
возглавляет Роскосмос.

Владимир Баринов,  
Иван Сафронов

Как стало известно ”Ъ“, в уго-
ловном деле об убийстве Бориса 
Немцова появился новый фигу-
рант. Им стал житель Чечни Рус-
лан Мухадинов. Следствие по-
лагает, что он мог являться тем 
самым Русиком, который, со-
гласно первоначальным пока-
заниям обвиняемых, обещал им 
25 млн руб. за ликвидацию поли-
тика. Отметим, что ранее след-
ствие считало Русиком предста-
вителя авторитетной чеченской 
семьи майора внутренних войск 
Руслана Геремеева.

Согласно ранним показаниям об-
виняемого в убийстве экс-офицера 
ВВ МВД Заура Дадаева, от которых он 
потом отказался, заявив, что дал их 
под пытками, некто Русик предоста-
вил ему и другим предполагаемым 
участникам заговора автомобиль ZAZ 
Chance, пистолет и патроны, пообе-
щав 25 млн руб. за ликвидацию Бори-
са Немцова, поддержавшего публика-
цию карикатур на пророка Мухамме-
да. Потом другой обвиняемый, Темер-
лан Эскерханов, сообщил, что этим 
Русиком может являться человек, 
управлявший Mercedes ML. Посколь-
ку машина, по версии СКР, могла при-
надлежать командиру батальона ВВ 
МВД «Север» Руслану Геремееву, след-

ствие предположило, что именно он 
является тем самым Русиком.

Майора Геремеева решили допро-
сить — по крайней мере в качестве 
свидетеля, но так и не нашли. По не-
которым данным, он уехал в Араб-
ские Эмираты.

Однако, как стало известно 
”
Ъ“, 

сейчас следствие проявляет не мень-
ший интерес к другому Русику — жи-
телю Чечни Руслану Мухадинову. По 
поручению ГСУ СКР сотрудники пра-
воохранительных органов респу-
блики уже съездили к нему домой и 
допросили его родственников. Им, 
как и родственникам других фигу-
рантов громкого уголовного дела, 
задавались стандартные вопросы: 
находился ли их близкий в момент 
убийства Бориса Немцова в Москве 
и с какой целью; интересовался ли 
политикой; употребляет ли нарко-
тики и спиртное и как ведет себя под 
их воздействием; какую религию он 
исповедует и обсуждались ли в се-
мье публикации карикатур во фран-
цузском журнале Charlie Hebdo?

По данным 
”
Ъ“, родственники 

мало чем помогли следствию. Во 
всяком случае, по их словам, обви-
няемые были далеки от политики, 
со спиртным и наркотиками дел не 
имели, исповедовали традицион-

ный ислам, а тема карикатур в их се-
мьях и вовсе не поднималась.

Разыскать и допросить Руслана Му-
хадинова следствию пока не удалось. 
Но было установлено, что именно он 
пользовался Mercedes ML в Москве, а 
следовательно, вполне мог встречать-
ся с обвиняемыми в убийстве. Следст-
вие рассчитывает установить, являл-
ся ли он тем самым Русиком, предъя-
вив его фотографию на опознание Те-
мерлану Эскерханову, который, в от-
личие от Заура Дадаева, от своих пока-
заний пока не отказывался. Для этого, 
по данным 

”
Ъ“, в паспортном столе по 

месту жительства Руслана Мухадино-
ва была изъята так называемая форма 
№1 с его фотографией.

Если обвиняемый Эскерханов 
опознает в Мухадинове Русика, то в 
громком деле произойдут существен-
ные изменения. Во всяком случае при-
мерять на роль заказчика преступле-
ния будут уже не майора Геремеева.

Впрочем, интерес к последнему 
у следствия по-прежнему остается. 
Во всяком случае по поручению ГСУ 
СКР местные следователи допроси-
ли и его родных, получив на свои во-
просы столь же исчерпывающие от-
веты, как и от родственников других 
фигурантов громкого дела.

Сергей Машкин

Руслана Геремеева заменили тезкой
В деле об убийстве Бориса Немцова появился новый фигурант

Следственный комитет 
задекларировал Украину
Сотрудники ведомства отчитались о зарубежной недвижимости

Председатель Следственного ко-
митета России (СКР) Александр 
Бастрыкин заработал за 2014 год 
7,5 млн руб., а официальный пред-
ставитель ведомства Владимир 
Маркин — 6,8 млн руб. Один из са-
мых высоких доходов у заместите-
ля руководителя управления СКР 
Шамиля Кайбышева — 21 млн руб.

Согласно опубликованным вчера 
сведениям о доходах и имуществе 
сотрудников СКР, Александр Бастры-
кин заработал в 2014 году 7,5 млн 
руб. В 2013 году его доход был ненам-
ного выше — 7,79 млн руб. В совмест-
ном пользовании у семьи Бастрыки-
ных квартира (224,4 кв. м) и две дачи 
(257,4 и 294,3 кв. м). В 2013 году семья 
пользовалась только одной дачей. 
Супруга господина Бастрыкина (до-
ход за 2014 год — 1,9 млн руб.) вместе 
с двумя несовершеннолетними деть-
ми владеет квартирой (216 кв. м). Все 
имущество четы Бастрыкиных нахо-
дится в России.

Официальный представитель СКР 
Владимир Маркин заработал 6,8 млн 
руб. В 2013 году его доход был значи-
тельно ниже — 3,9 млн руб. В собст-
венности у господина Маркина уча-
сток и гараж, еще один участок и квар-
тира находятся у него в пользовании 
(они принадлежат супруге, за 2014 

год не заработала ничего). Автомо-
билей у семьи Маркиных нет. Боль-
шинство следователей СКР зарабо-
тали в 2014 году меньше, чем Влади-
мир Маркин. Например, старший сле-
дователь по особо важным делам при 
председателе Николай Тутевич, кото-
рый возглавляет следственную брига-
ду по делу об убийстве Бориса Немцо-
ва, заработал за 2014 год 3,1 млн руб. 
У него есть квартира (в долевой соб-
ственности), участок, дача и Toyota 
Land Cruiser Prado. У его жены (доход 
2,6 млн руб.) есть только Range Rover 
Evoque. Все имущество находится в 
РФ. Предыдущий руководитель груп-
пы по расследованию убийства Бори-
са Немцова генерал-майор юстиции 
Игорь Краснов (возглавил недавно со-
зданное управление по расследова-
нию особо важных дел СКР) задекла-
рировал доход в 3 млн руб. Он владеет 
квартирой, еще одна квартира нахо-
дится в пользовании у его семьи.

Руководитель главного управ-
ления обеспечения деятельности 
СКР Леся Колесник задекларирова-
ла 4,2 млн руб., ее супруг — 26,9 млн 
руб. Один из самых высоких доходов 
у заместителя руководителя управ-
ления СКР Шамиля Кайбышева — 
21 млн руб. У него в собственности 
участок, еще один — в пользовании, 

а также он владеет «объектом неза-
вершенного строительства». Высо-
кий доход и у главы правового управ-
ления СКР Алана Касаева — 14,6 млн 
руб. В совместной собственности с су-
пругой у него квартира и мотоцикл 
Honda CTX700ND. Его жена заработа-
ла 10,4 млн руб., у нее в собственно-
сти еще две квартиры. Заместитель 
руководителя управления в ведомст-
ве Руслан Залялиев задекларировал 
2,1 млн руб., зато доход его супруги 
составил 19,1 млн руб.

Зарубежной недвижимости у 
большинства сотрудников СКР и их 
семей нет. У руководителя управле-
ния СКР Константина Баранова есть 
дом в Приднестровье. У супруги за-
местителя руководителя следствен-
ного управления СКР по Республи-
ке Алтай Игоря Турутина в пользо-
вании апартаменты в Испании (двое 
по 53 кв. м). У помощника зампреда 
СКР по особым поручениям Игоря 
Пащенко есть дом и участок в поль-
зовании на Украине. Дача, квартира 
и участок на Украине также есть у же-
ны первого заместителя руководите-
ля управления СКР Анатолия Радчен-
ко. У супруги руководителя управле-
ния СКР Аркадия Сынгаевского тоже 
есть квартира на Украине.

Сергей Горяшко 

В правилах перемещения 
нарисовался новый знак
Депутаты уточняют порядок эвакуации автомобилей

Перемещать на штрафстоянку 
припаркованные с нарушением 
автомобили можно будет только 
из зон, обозначенных специаль-
ным указателем «Работает эва-
куатор» — в дополнение к знаку 
«Стоянка запрещена». При этом 
региональные власти обязаны 
за 20 дней предупреждать гра-
ждан о введении подобных огра-
ничений. Эти и другие нововведе-
ния содержатся в законопроекте, 
уточняющем регламент эваку-
ации, который сегодня должна 
принять Госдума.

Основная часть поправок к КоАП, 
подготовленных «Единой Россией» и 
ГИБДД, устанавливает ограничения 
для работы эвакуаторов в Москве и 
других регионах. Машину, припар-
кованную с нарушением требова-
ний знаков или разметки, можно бу-
дет увезти на штрафстоянку только 
из зоны, границы которой обозна-
чены информационной табличкой 
«Работает эвакуатор». Они будут уста-
новлены в дополнение к знаку 3.27 
«Стоянка запрещена».

С момента вступления в силу за-
кона субъектам федерации дается 
60 дней на то, чтобы разместить та-
кие указатели на улицах населенных 
пунктов. Мэрия Москвы уже подсчи-
тала, что на это может понадобиться 
около 300 млн руб. В Центре органи-
зации дорожного движения Москвы 
на запрос 

”
Ъ“, где планируется устано-

вить таблички, не ответили. По мне-
нию первого зампреда комитета Гос-
думы по госстроительству Вячеслава 
Лысакова, указатели «Работает эваку-
атор» должны появиться в центре Мо-
сквы и на вылетных магистралях, а на 
улицах с небольшой интенсивностью 
движения их устанавливать не нужно.

Поправки к КоАП также уточняют 
регламент перемещения транспорт-
ных средств. Так, инспектор, офор-
мляющий документы для погрузки 
припаркованного с нарушением ав-
томобиля (в Москве этим занимают-
ся сотрудники Московской админис-
тративно-дорожной инспекции или 
ГИБДД), обязан дождаться, пока ма-
шина встанет на платформу, а эвакуа-
тор уедет. Это необходимо для соблю-
дения прав автомобилистов в случа-
ях, когда эвакуатор еще не уехал, а во-
дитель успел вернуться к месту стоян-
ки: автомобиль немедленно возвра-
щается нарушителю, который обя-
зан уплатить лишь штраф. В Москве 
штраф за неправильную парковку 
составляет 3 тыс. руб., а оплата услуг 
эвакуационных служб — 5–7 тыс. руб.

Напомним, запрет стоянки регла-
ментируют правила дорожного дви-
жения (например, на тротуаре, оста-
новке или во втором ряду), а также 
знаки 3.27 (их устанавливают мест-
ные власти для увеличения пропуск-
ной способности улиц).

Значительная часть автомобилей в 
Москве перемещается на штрафстоян-
ку именно из зоны запрещающих зна-
ков. Условия их применения теперь 
будут прописаны в законе «О безопас-
ности дорожного движения». Мест-
ные власти должны будут проинфор-
мировать жителей за 20 дней об уста-
новке знака «Стоянка запрещена» с по-
мощью информационных табло-стен-
дов и через интернет, указав при этом 
причины вводимых ограничений.

Принимаемый Госдумой законо-
проект был разработан еще в 2014 го-
ду в связи с тем, что многие водители 
оказались недовольны работой эваку-
аторов: столичные власти применяют 
их для борьбы с пробками, ежеднев-

но перемещая на штрафстоянки до 
1 тыс. машин. Изначально депутаты 
хотели запретить увозить машины, 
припаркованные в зоне запрещаю-
щих знаков, оставив эвакуацию толь-
ко для случаев, предусмотренных 
ПДД. Но в результате многомесячных 
споров между мэрией Москвы, депу-
татами, МВД, Минтрансом и общест-
венниками этот запрет так и не ввели.

Часть изменений в дорожное за-
конодательство напрямую с работой 
парковок не связана. Во-первых, от-
меняется эвакуация автомобиля на 
штрафстоянку в случае, когда во-
дитель забыл права дома. Инспек-
тор ГИБДД может проверить нали-
чие действующего удостоверения 
ГИБДД, сверившись с базой данных. 
Если у водителя есть право водить 
машину, ему выпишут штраф в 500 
руб. (иметь с собой документы тре-
буют ПДД). Если водительских прав у 
гражданина никогда не было, маши-
ну направят на штрафстоянку. Кроме 
того, вводится штраф в 1 тыс. руб. за 
управление мопедом без шлема (сей-
час санкция распространяется толь-
ко на мотоциклистов).

Последний блок поправок каса-
ется транспортных средств инвали-
дов. Сегодня их машины должны 
быть обозначены специальным зна-
ком. Согласно законопроекту, его 
незаконное применение (граждани-
ном, который не является инвали-
дом) будет грозить двойным штра-
фом: 5 тыс. руб. за установку и 500 
руб.— за управление машиной с та-
ким знаком. Кроме того, согласно 
поправкам к КоАП, власти получают 
разрешение эвакуировать машины с 
мест, предназначенных для стоянки 
автомобилей инвалидов.

Иван Буранов

Борьбе с пытками  
запретили въезд в РФ
Иностранцев выдворили за участие в семинаре

Вчера суд постановил выдворить 
из России иностранных право-
защитников, которые приехали 
в Нижний Новгород для учас тия 
в семинаре. Суд согласился 
с доводами сотрудников ФМС, 
по версии которых представите-
ли Датского института против пы-
ток — граждане Германии, Лат-
вии и Дании, въехавшие в страну 
по деловым визам,— незаконно 
принимали участие в обществен-
но-политическом мероприятии, 
посвященном теме пыток в право-
охранительных органах. НКО «Ко-
митет против пыток», организатор 
сорванного семинара, планирует 
обжаловать действия миграцион-
ной службы.

Как рассказали 
”
Ъ“ в МРОО «Ко-

митет против пыток», сотрудники 
Датского института против пыток 
(DIGNITY) — граждане Германии Уве 
Артур Харлачер, Дании Гердбейлов 
Элмарт и Латвии Ильвия Пьюзе — 
прибыли в Нижний Новгород, что-
бы принять участие в совместных 
тренингах с участием российских 
правозащитников и психологов.

Так, врач-психиатр датского ин-
ститута Уве Артур Харлачер намере-
вался обсудить с коллегами из Орен-
бурга, Новокузнецка, Иркутска, Мо-
сквы, Чечни вопросы реабилитации 
жертв пыток. Гердбейлов Элмарт пла-
нировала рассказать о работе воз-
главляемого ею реабилитационного 

центра DIGNITY. А член комитета по 
предупреждению пыток Совета Ев-
ропы Ильвия Пьюзе собиралась по-
делиться опытом работы в рамках Ев-
ропейской комиссии против пыток, 
рассказали организаторы семинара.

Однако 20 мая в конференц-зал от-
еля Ibis, где должен был пройти вто-
рой семинар (первый состоялся нака-
нуне), вошли с десяток сотрудников 
регионального УФМС. «Они попроси-
ли европейских лекторов предъявить 
документы, после чего потребова-
ли проехать с ними в управление,— 
рассказал пресс-секретарь 

”
Комите-

та против пыток“ Иван Жильцов.— 
Один из сотрудников назвал причи-
ной 

”
совершение правонарушения“, 

его поправил коллега, сказав, что есть 
признаки совершения правонаруше-
ния. Каких именно, не пояснили. В 
конце концов нам сказали, что для со-
ставления протокола необходимо све-
риться с электронными базами, кото-
рые есть только в управлении». Нау-
тро иностранных правозащитников 
вызвали в Советский районный суд 
Нижнего Новгорода.

Как рассказали 
”
Ъ“ в УФМС по 

Нижегородской области, прибыв-
шие на семинар иностранцы «гру-
бо» нарушили миграционное зако-
нодательство. «Проверка была орга-
низована по заявлению одного из 
жителей Нижнего Новгорода,— по-
яснил собеседник 

”
Ъ“.— Было уста-

новлено, что заявленная цель визи-

та граждан Германии, Латвии и Да-
нии не соответствовала фактически 
осуществляемой ими деятельности 
в России. При наличии деловых виз 
они принимали участие в общест-
венно-политическом мероприятии». 

Вчера суд признал иностранных 
правозащитников из Германии и 
Латвии виновными в нарушении 
миграционного законодательства и 
привлек их к административной от-
ветственности по ч. 2 ст. 18.8 КоАП РФ 
(«Нарушение иностранным гражда-
нином правил въезда в РФ либо ре-
жима пребывания»). По решению су-
да их выдворили из страны и оштра-
фовали на 2 тыс. руб. каждого. Судеб-
ный процесс в отношении граждан-
ки Дании Гердбейлов Элмарт на мо-
мент сдачи номера завершен не был. 

В «Комитете против пыток» указы-
вают на нарушения в ходе судебно-
го разбирательства. «Судья удалился 
в совещательную комнату, потом ту-
да на битых полчаса зашел предста-
витель ФМС. Иностранцы, конечно, 
в шоке от всего этого»,— описал экс-
перт по международному праву ни-
жегородского НКО Антон Рыжов. 

В посольствах Германии, Дании 
и Латвии 

”
Ъ“ вчера заявили, что сле-

дят за ситуацией, но пока не гото-
вы говорить о возможной реакции, 
так как необходимо тщательно разо-
браться в происшедшем. 

Антон Прусаков,  
Нижний Новгород

Виталий Лопота взят  
под стражу у себя дома  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Результатом стала серия поражений 
правительственной армии на разных 
фронтах, самым болезненным из кото-
рых до вчерашнего дня была потеря го-
рода Идлиб — столицы одноименной 
провинции.

Его захватили исламистские груп-
пировки, хотя и весьма радикальные 
(например, связанная с «Аль-Каидой» 
«Джебхат ан-Нусра»), но не входящие в 
ИГ. Это в целом соответствовало замы-
слу Саудовской Аравии и других сун-
нитских держав, главной целью кото-
рых было ослабление режима Асада 
(а значит, и стоящего за ним Тегерана), 
принуждение сирийских властей к ми-
ру на выгодных оппозиции условиях. 
Однако наступление на Пальмиру про-
демонстрировало: основную пользу от 
ослабления Дамаска извлекли вовсе не 
умеренные оппозиционеры, на кото-
рых делают ставку Эр-Рияд и Анкара, а 
неуправляемые джихадисты из ИГ.

Что касается правительственных 
сил, то они утратили инициативу, и в 
обозримом будущем их стратегиче-
ское отступление, скорее всего, про-
должится. По истечении четырех лет 
войны сказалось то обстоятельство, 
что по большому счету Башар Асад мог 
опираться лишь на своих единоверцев-
алавитов — а это лишь около 2 млн че-
ловек, 10–12% населения страны. Со 
временем ограниченные «людские ре-
сурсы» Дамаска попросту истощились: 
в некоторых алавитских селениях по-
гиб каждый четвертый, а то и каждый 
третий мужчина призывного возраста.

К тому же шиитский Иран, главный 
спонсор и покровитель Башара Асада, 
не может оказывать ему поддержку в 
прежнем объеме — Тегерану приходит-
ся думать еще и о спасении «братского» 
режима в Багдаде, также оказавшем-
ся под ударом ИГ. Ливанские боевики-
шииты из группировки «Хезболла» то-
же резко снизили активность на си-
рийском направлении по сравнению 
с прошлым годом. И поголовно уехали 
на родину шиитские добровольцы из 
Ирака — в их стране теперь своя война.

В итоге у Дамаска попросту не хвата-
ет сил, чтобы удерживать фронт на всем 
протяжении. Опрошенные 

”
Ъ“ экспер-

ты предполагают, что в конечном сче-

те режим может сознательно отказать-
ся от контроля над многими районами, 
населенными «недружественными» 
суннитами, сузить фронт и сконцент-
рировать войска для обороны так назы-
ваемой полезной Сирии. Так называют 
относительно небольшую территорию, 
куда входят Дамаск, Хама, Хомс, погра-
ничные с Ливаном области и, главное, 
районы компактного проживания ала-
витов вдоль побережья.

При наихудшем развитии событий 
сторонники Башара Асада могут сосре-
доточиться исключительно на обороне 
«алавитских районов», где в этом слу-
чае может возникнуть шиитское псев-
догосударство, которому уже успели 
дать имя — Алавитстан. Впрочем, это 
крайний вариант — власти пока еще 
надеются стабилизировать фронт на 
дальних подступах к Дамаску, сохра-
нив под своим контролем столицу и 
другие стратегически важные районы.

«Потеря Пальмиры — серьезней-
ший удар по сирийскому режиму. В 
столь трудном положении Асад не 
был еще никогда за все время вой-
ны»,— заявил 

”
Ъ“ базирующийся в 

Лондоне эксперт по Ближнему Вос-
току из European Council on Foreign 
Relations Хью Ловатт. По мнению го-
сподина Ловатта, перелом в ходе бо-
евых действий объясняется несколь-
кими факторами. Во-первых, Саудов-
ская Аравия и Турция резко усили-
ли поддержку не связанной с «Ислам-

ским государством» сирийской оппо-
зиции, которая воспользовалась исто-
щением ресурсов Дамаска и обрела 
второе дыхание. Во-вторых, боевики 
ИГ, которых не было на первом этапе 
сирийской войны, стали своего рода 
тараном в борьбе с Дамаском. В-тре-
тьих, находящемуся в изоляции си-
рийскому режиму неоткуда ждать по-
полнения ресурсов. «Время работает 
против Асада. Проблема его полити-
ческого выживания встает все более 
остро»,— разъяснил 

”
Ъ“ эксперт.

«На определенном этапе может 
встать вопрос о контроле режима 
над Дамаском,— продолжает Хью Ло-
ватт.— Если Асаду придется оставить 
столицу, он может попытаться закре-
питься в алавитских районах и таким 
образом сохранить под своим контр-
олем хотя бы часть территории страны 
с лояльным к нему населением. Одна-
ко такой сценарий будет означать фак-
тический распад Сирии, где Асад будет 
заперт в своей цитадели и уже переста-
нет восприниматься как националь-
ный лидер. На первый же план выйдут 
радикальные исламисты».

Максим Юсин,  
Сергей Строкань

Ни мира, ни Пальмиры

Региональный директор Международного  
комитета Красного Креста (МККК) по Европе  
и Центральной Азии ЛОРАН КОРБА посетил  
Москву, где обнародовал предложения МККК  
по разрешению гуманитарного кризиса в Дон-
бассе. В интервью корреспонденту ”Ъ“ ОЛЬГЕ  
КУЗНЕЦОВОЙ он рассказал об этих предло-
жениях и о том, как в МККК пытаются добиться 
единства взглядов Москвы и Киева по вопросу  
о поставках гуманитарной помощи в Донбасс.

— С кем из российских официальных лиц вы 
обсуждали координацию гуманитарных опера-
ций в зоне конфликта на Украине?
— У меня было много встреч, в том числе с замести-
телем председателя Совета федерации Юрием Воро-
бьевым, советником президента России по правам 
человека Михаилом Федотовым, главой комитета 
Госдумы по международным делам Алексеем Пуш-
ковым. Также у меня прошли переговоры в россий-
ском МИДе. Я разъяснил своим собеседникам пози-
цию МККК по гуманитарной операции, которую мы 
проводим в зоне украинского конфликта.
— По вашим ощущениям, Москва и Киев идут на 
контакты по вопросам доставки помощи?
— Первые российские гуманитарные конвои отпра-
вились на Украину в августе прошлого года. С тех пор 
мы много раз обсуждали, в какой форме МККК может 
подключиться к отправке помощи из России на Украи-
ну. Мы пытаемся добиться единства взглядов Москвы 
и Киева по этим вопросам и перечислили свои усло-
вия и предложения в документе, который был пере-
дан как российскому, так и украинскому руководству. 
От российских властей мы уже получили позитивный 
ответ на эти предложения. От украинских — пока нет.
— С какими трудностями сталкивается МККК на 
Украине?
— Беспрепятственно доставлять гуманитарные гру-
зы через территорию Украины нам удается не всег-
да из-за непростых административных процедур и 
ограничений для конвоев, следующих в зону кон-
фликта. Снятие этих ограничений существенно 
ускорило бы доставку в Донбасс помощи.
— Вы говорите о нехватке политической воли 
Киева?
— На высшем политическом уровне эта воля выска-
зывалась, однако она не всегда быстро находит отра-
жение на месте.
— Как могут быть урегулированы спорные мо-
менты?
— Мы надеемся, что спорные вопросы по доставке по-
мощи будут обсуждаться в рабочих подгруппах, со-
зданных в соответствии с минскими договоренностя-
ми, и все противоречия в итоге удастся разрешить в 
рамках минского процесса. В МККК заинтересованы в 

реализации этих договоренностей и со своей стороны 
готовы внести вклад в виде наблюдения и экспертизы.
— Как гуманитарная ситуация в Донбассе отра-
жается на процессе урегулирования?
— Ситуация в зоне конфликта по-прежнему неста-
бильна, режим прекращения огня нарушается, гра-
жданское население страдает. В защите нуждаются 
жители районов, подконтрольных как ополченцам, 
так и украинским силовикам. Поступающая в Дон-
басс помощь позволяет лишь отчасти покрыть нужды 
местного населения, тем более из-за решения Киева 
прекратить финансирование региона. Все эти вопро-
сы также необходимо решать в рабочих подгруппах.
— Может ли МККК подключиться к процессу об-
мена пленными на Украине?
— Я высказал это предложение в Москве. Мы уже об-
ращались с ним и к украинскому руководству, и к ли-
дерам ополченцев, но пока не получили удовлетвори-
тельного ответа на этот вопрос ни от одной из сторон.
— Есть ли у вас прямые контакты с представите-
лями Донецкой (ДНР) и Луганской (ЛНР) народ-
ных республик?
— Да, у меня были с ними встречи в ходе моего ви-
зита в Москву. Считаю, что наше общение было кон-
структивным. В основном диалог с властями ДНР и 
ЛНР ведут мои коллеги в представительствах МККК 
на местах. Надеюсь, эти контакты станут еще более 
тесными.
— В Москве вы обсуждали не только украин-
ский вопрос, но и перспективы урегулирова-
ния в Нагорном Карабахе…
— Мирный процесс в Нагорном Карабахе фактически 
прекратился, и в Москве я выразил обеспокоенность 
по этому вопросу. До этого ту же проблему мы обсужда-
ли с представителями других сторон, вовлеченных в 
процесс нагорно-карабахского урегулирования (чле-
нами минской группы ОБСЕ.— 

”
Ъ“). Я надеюсь, что 

украинский конфликт не перейдет в состояние замо-
роженного, как это произошло в Нагорном Карабахе.

«Беспрепятственно доставлять 
грузы через Украину  
нам удается не всегда»
Представитель Международного комитета Красного Креста 
рассказал 

”
Ъ“ о попытках наладить диалог между Москвой и Киевом

Д О С Ь Е Ч Т О  У Н И Ч Т О Ж И Л О  « И С Л А М С К О Е  Г О С У Д А Р С Т В О »

В июне 2014 года боевики «Исламского государства» (ИГ) захватили второй по величине иракский 
город Мосул, после чего разграбили и уничтожили в нем около 30 религиозных святынь, 
представлявших историческую ценность. Среди прочих были разрушены почитаемые шиитами 
мечеть пророка Юнуса и гробница пророка Шифа, Центральная библиотека Мосула 
(сожжено около 10 тыс. изданий). Кувалдами и дрелями были уничтожены экспонаты городско-
го музея Мосула — второго по величине собрания древностей в Ираке. Боевики мотивировали 
свои действия тем, что статуи и скульптуры способствуют идолопоклонству.

С начала 2015 года боевиками были уничтожены развалины трех древних городов. 
Бульдозерами были разрушены руины ассирийского города Нимруд (XIII век до н. э.) и руины 
города Хатра (III век до н. э.). 8 марта близ города Хорсабад на севере Ирака боевики разграбили 
и частично уничтожили руины ассирийского города Дур-Шаррукин (VIII век до н. э.).

В апреле боевики начали уничтожение христианских могил в Ираке, утверждая, что, сог- 
ласно исламу, любая могила, возвышающаяся над уровнем земли, должна быть разрушена. В том же 
месяце в Сирии был уничтожен еще ряд древних построек, в том числе ассирийский храм Мар 
Одишо в селении Тель-Таль, армянская церковь Сорока Мучеников в Алеппо, а также цер-
ковь Девы Марии в деревне Тель-Насри. В мае замминистра культуры Сирии заявил, что, по при-
близительным данным, от действий боевиков пострадало более 750 исторических объектов. 

Михаил Малаев

В Латвии сегодня пройдут  
переговоры лидеров стран ЕС 
и участников программы «Вос-
точное партнерство»: Украины, 
Молдавии, Грузии, Армении, 
Азербайджана и Белоруссии. 
О том, будет ли на рижском 
саммите дана оценка присое-
динению Крыма к России и го-
тов ли ЕС к отмене виз с Украи-
ной и Грузией, корреспонденту 

”Ъ“ ГАЛИНЕ ДУДИНОЙ расска-
зал глава МИД Латвии ЭДГАРС 
РИНКЕВИЧС.

— Накануне СМИ сообщили, что 
в черновике итоговой деклара-
ции саммита был пункт об осу-
ждении «аннексии Крыма», но 
Армения и Белоруссия потребо-
вали смягчить формулировку. 
Вы могли бы это подтвердить?
— На любом саммите всегда идет 
работа по согласованию пози-
ций. Все принципиальные поло-
жения должны быть согласованы 
на уровне министров иностран-
ных дел еще до переговоров в 
пятницу. Но давайте подождем 
финального текста.
— Будет ли в декларации пропи-
сана единая позиция по Украи-
не и насколько сложным было 
ее согласование?
— В декларации будет отражена 
точка зрения ЕС и наших восточ-
ных партнеров по ряду сложных 
вопросов, в том числе по вопро-
сам территориальной целостно-
сти. Эта тема актуальна и для Ук-
раины, и для Грузии, и для Молда-
вии. И мы не забываем о пробле-
ме Нагорного Карабаха. Но я ду-
маю, что нам удастся достигнуть 
таких формулировок, которые 
будут соответствовать желаниям 
всех участников переговоров.
— Намерены ли европейские 
участники саммита исполь-
зовать встречу, чтобы напом-
нить Украине о необходимо-
сти выполнять минские дого-
воренности?

— В пятницу у нас будет около трех 
с половиной часов, чтобы все участ-
ники саммита высказались по все-
му комплексу отношений между 
ЕС и восточными партнерами. Так 
что я не могу загадывать, что будет 
говорить канцлер ФРГ или британ-
ский премьер. Но мы всегда под-
черкивали, что ожидаем выполне-
ния минских соглашений от всех 
сторон, которые подписали согла-
шения или выступили их гаран-
тами, то есть от «нормандской чет-
верки». Мы также хотели бы видеть 
более активную работу со стороны 
России. Мы знаем, сколько еще ра-
боты предстоит, чтобы соглашения 
начали выполняться.
— По каким пунктам вы ждете 
большей активности?
— Есть вопросы, которые опреде-
ляют проведение конституцион-
ной реформы, а также выборов в 
отдельных районах Донецкой и 
Луганской областей до конца 2015 
года. Но подобные вопросы не мо-
гут быть окончательно разрешены 
на рижском саммите — принципи-
альной платформой решения оста-
ется «нормандский» формат. 
— Каких конкретных решений 
стоит ждать от саммита?
— На полях саммита будут подпи-
саны соглашения о выделении Ук-
раине транша в размере €1,8 млрд 
(из ранее согласованной суммы.— 

”
Ъ“). Думаю, что если до конца этого 

года Украина и Грузия завершат вы-
полнение плана по либерализации 
визового режима, а Еврокомиссия 
даст положительную оценку до-
стигнутому прогрессу (а там оста-
лось не так уж много сделать), то бу-
дет дано обещание, что уже в следу-
ющем году вопрос либерализации 
для граждан Грузии и Украины бу-
дет решаться парламентами стран 
и Европейским советом. И это будет 
отмечено в итоговой декларации.
— Что касается Грузии, нет ли у 
вас опасений, что отмена визо-
вого режима создаст прецедент 
для других стран кавказского 
региона или обидит Турцию?
— Мы предоставляем возмож-
ность визовой либерализации 
всем партнерам. Кроме того, у нас 
есть определенный прогресс в от-
ношении Армении и Азербайджа-
на. Мы говорим об упрощении — 
не либерализации — визового ре-
жима и с Белоруссией, хотя юриди-
ческие тексты еще не готовы. Если 
Армения или Азербайджан захо-
тят и все критерии будут выполне-
ны, то я не вижу никаких основа-
ний, чтобы мы не дали им такую 
же возможность. Ввели же мы без-
визовый режим с Молдавией.
— На этой неделе говорилось о 
подготовке рамочного соглаше-
ния с Арменией, в какой стадии 
находятся переговоры?
— Этот вопрос мы обсуждали еще 
на совете ЕС—Армения в январе: 
мы готовы начать переговоры с 
Ереваном по новому договору, ко-
торый будет основываться на тех 
разработках, которые у нас уже бы-
ли с Арменией с 2013 года, то есть 
с проекта соглашения об ассоциа-
ции. Но принципиальная разница 
будет в том, что теперь Армения — 
член Евразийского экономическо-
го союза. И мы будем искать спосо-
бы, чтобы обязанности Армении 
как члена ЕАЭС не противоречили 
развитию отношений с Евросою-
зом в некоторых отраслях.

«Мы хотели бы видеть  
более активную работу России  
по выполнению минских 
соглашений»
Глава МИД Латвии рассказал 

”
Ъ“ о переговорах  

стран ЕС с участниками «Восточного партнерства»

с1

Представители ОБСЕ встретились 
с российскими гражданами Алек-
сандром Александровым и Евгени-
ем Ерофеевым, которых украин-
ские силовики задержали 16 мая 
под городом Счастье в Луганской 
области. Наблюдателям они зая-
вили, что являются действующи-
ми военнослужащими, но отмети-
ли, что российские войска в боях 
на востоке Украины не участвуют. 
Украинские силовики подозревают 
задержанных в терроризме и выда-
вать их России «на данном этапе» 
не собираются.

Представители специальной мо-
ниторинговой миссии ОБСЕ и мис-
сии ООН по правам человека посети-
ли Александра Александрова и Евге-
ния Ерофеева в киевском военном го-
спитале. Имена задержанных, кото-
рых СБУ считает военнослужащими 
3-й отдельной гвардейской бригады 
специального назначения ГРУ Геншта-
ба РФ, в отчете ОБСЕ за 20 мая напря-
мую не упоминаются, но и дата задер-
жания, и место полностью совпада-
ют с сообщениями СБУ о поимке сер-
жанта Александрова и капитана Еро-
феева. В документе говорится, что за-
держанные подтвердили, что являют-
ся действующими военнослужащими 
российской армии и заявили, что на-
ходились «с разведывательной мисси-
ей». В отчете говорится, что «они были 
вооружены, но не имели приказа на-
ступать», и подчеркивается, что один 
из задержанных особо настаивал: ре-

гулярная армия участия в боях на юго-
востоке Украины не принимает.

Представитель специальной мони-
торинговой миссии ОБСЕ на Украине 
Майкл Боцюркив, присутствовавший 
на встрече, сообщил 

”
Ъ“, что общение 

проходило на условиях ОБСЕ, то есть 
без сотрудников СБУ, и продолжалось 
около 90 минут. Господин Боцюркив 
признал, что заявление задержанных 
об имеющемся у них задании на Укра-
ине и утверждение, что военнослужа-
щие из России боевых действий там 
не ведут, противоречат друг другу, но 
от комментариев по этому поводу от-
казался. «Наша задача состояла в том, 
чтобы пообщаться с задержанными, за-
фиксировать их заявления, а не ком-
ментировать их слова»,— отметил он.

В российском посольстве в Киеве 
вчера заявили, что представитель кон-
сульства уже на протяжении трех дней 
не может добиться встречи с Александ-
ровым и Ерофеевым. 20 и 21 мая теле-
канал «Россия 24» показал два интер-
вью с родственниками задержанных. В 
первом жена сержанта Александрова — 
Екатерина утверждала, что ее муж уво-
лился со службы в декабре 2014 года, по-
сле чего, не поставив ее в известность, 
отправился в Луганск. Во втором отец 
капитана Ерофеева, Владимир, заявил, 
что его сын уволился из армии в начале 
2015 года, после чего принял решение 
ехать в Луганск. Слова госпожи Алексан-
дровой в СБУ поставили под сомнение, 
заявление отца Ерофеева украинские 
силовики вчера не комментировали.

Зато представитель СБУ Виталий 
Найда сообщил, что задержанные рос-
сияне подозреваются в совершении 
«террористических действий» по ч. 3 
ст. 258 УК Украины. «Они могут быть 
осуждены на срок от 15 лет»,— сказал 
он. Советник главы СБУ Маркиян Луб-
кивский, в свою очередь, заметил, что 
следствие будет «длительным и скру-
пулезным», и не исключил, что «в рам-
ках этого следствия могут быть выд-
винуты и другие обвинения». «На дан-
ном этапе вопрос передачи россий-
ских военнослужащих неактуален»,— 
добавил он.

Вчера же СБУ опубликовала спи-
сок бойцов 3-й отдельной гвардей-
ской бригады специального назначе-
ния ГРУ, которые, как утверждают в 
ведомстве, принимали участие в бое-
вых действиях. Всего в списке 63 фа-
милии в званиях от ефрейтора до под-
полковника. В СБУ утверждают, что во-
еннослужащие базировались в Луган-
ске и выполняли различные задания 
на территории Украины с марта 2014 
года, но после задержания Александ-
рова и Ерофеева состав бригады вер-
нулся на территорию России.

В Минобороны РФ вчера отчет ОБСЕ 
не комментировали, хотя ранее офици-
альный представитель ведомства заяв-
лял, что под Счастьем были задержаны 
не действующие, а бывшие военнослу-
жащие, имеющие военную подготовку.

Илья Барабанов,  
Сергей Горяшко,  
Иван Сафронов

Разведка попала под наблюдение
Александр Александров и Евгений Ерофеев встретились с ОБСЕ

Сирийские власти уступили  
«Исламскому государству»  
не только античную Пальмиру, 
но и полстраны 
ФОТО AP
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebo ok, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 64 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и телез-
рителям затея понравилась: всего собрано свыше $191,07 млн. 
В 2015 году (на 21 мая) собрано 530 949 357 руб., помощь получи-
ли 818 детей. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебря-
ный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Амбиндер, 
лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в номинации 
«За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Перелом
Минздрав РФ  
лечит по телефону
В рубрике «Драмы в письмах» я рассказываю 
о судьбе так называемых неформатных писем 
в Русфонд. Это просьбы, которые нельзя вы-
полнить в рамках наших благотворительных 
программ. Такие письма Русфонд пересылает  
на горячую линию Минздрава РФ, за 2014 год 
отправлено 451 обращение. Письма приходят  
из 60 регионов страны, в тройке лидеров по 
количеству обращений Московская область, 
Краснодарский край, Ростовская область — 
18% от всех обращений.

Взрослые люди, нуждающиеся в помощи, или ро-
дители больных детей просят оплатить лечение в 
определенной зарубежной или российской клини-
ке, помочь в приобретении средств реабилитации 
— кресел-колясок, ходунков или специальных тре-
нажеров,— купить лекарства, помочь в прохожде-
нии курсов реабилитации в специализированных 
больницах. Но на первом месте — половина обраще-
ний — просьбы подобрать клинику, в которой мож-
но получить квалифицированную помощь.

Формулировки таких просьб словно созданы од-
ним человеком, независимо от диагноза или возра-
ста больного. Описывается ситуация, иногда слиш-
ком подробно. Сначала авторы обращений в Ру-
сфонд, как правило, пытались справиться с болез-
нью своими силами: местный терапевт советовал то 
одно, то другое, относительно доступное, что можно 
купить в аптеке. Не помогло, и начиналось хожде-
ние по врачам узкой специализации в поисках точ-
ного диагноза, потому что советы терапевта по месту 
жительства пользы не принесли, а стало только ху-
же. И наконец, третий этап, когда отчаявшиеся полу-
чить помощь даже не в лечении, а хотя бы в установ-
лении точного диагноза люди решаются написать в 
фонд: «Помогите найти клинику!»

В октябре прошлого года в Русфонд поступила 
просьба о помощи из Волгодонска Ростовской обла-
сти. Обращались родители 15-летнего Дениса К. Под-
росток получил так называемую травму ныряльщи-
ка с компрессионным оскольчатым переломом шей-
ного отдела позвоночника. Месяц Денис находился 
в районной больнице города, не получая должной 
помощи, потому что в районе не было врачей, спе-
циализирующихся на такой травме и сопутствую-
щих осложнениях. Отец ребенка неоднократно об-
ращался в Минздрав Ростовской области с прось-
бой найти специалистов для лечения сына, само-
стоятельно привозил нейрохирурга из Ростова-на-
Дону, поскольку единственный местный нейрохи-
рург находился на курсах повышения квалифика-
ции в Санкт-Петербурге. Время шло. Денису с ка-
ждым днем становилось все хуже, начались сопут-
ствующие травме осложнения (пневмония, пролеж-
ни), мальчику сделали несколько операций, но со-
стояние его оставалось прежним. Дениса подключи-
ли к аппарату искусственной вентиляции легких, а 
врачи через три недели после операции предложи-
ли родителям забрать его домой, поскольку, по их 
словам, никакой разницы, где лежать, нет.

Отец Дениса написал в Русфонд.
Мы отправили его просьбу в Минздрав РФ.
И ситуация начала меняться. В Волгодонск позво-

нили из Москвы. И уже на следующий день Дени-
са на специальной скорой перевезли в Ростов-на-До-
ну, предоставили отдельную палату, устроили теле-
конференцию с московскими специалистами для 
консультаций по дальнейшему лечению. Начались 
поиски врачей и клиники с опытом лечения таких 
травм. Не нашли, и в начале этого года министр здра-
воохранения Ростовской области обратилась в феде-
ральный Минздрав с просьбой помочь в назначении 
специализированного лечения и подборе клиники. 
Теперь к Денису в Ростовскую больницу ездят опыт-
ные врачи, и лечение начато.

Денису повезло. Он был не одинок. Его родите-
ли и родственники писали в местное и федеральное 
министерства здравоохранения, Русфонд сделал за-
прос на горячую линию Минздрава. А если бы помо-
гать было некому? Некому было писать, звонить, пе-
реживать? Просить Москву вмешаться? И если бы не 
вмешалась Москва…

В 2014 году в Минздрав РФ из Русфонда было от-
правлено 223 обращения с просьбами о поиске кли-
ники. Помощь была оказана в 108 случаях.

Артем Коваль, 3 года, детский церебральный  
паралич, требуется лечение. 104 740 руб.
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
ЗАО «Антипинский НПЗ» внесет 64 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 31 тыс. руб.

Артем родился недоношенным, у него произошло 
кровоизлияние в головной мозг, была поражена цент-
ральная нервная система. Малыш кричал не умолкая, 
из-за этого образовалась паховая грыжа. Оперировать 
не стали из-за проблем с сердцем. А в восемь месяцев 
Артему поставили диагноз ДЦП. Он сильно отстает в 
развитии. Правда, после лечения в больницах и реа-
билитационных центрах окреп, научился вставать у 
опоры. Но ноги слабые, плохо держат. Артема берут 
на лечение в Институт медтехнологий (ИМТ). Умоляю, 
помогите с оплатой! Вся наша жизнь — это лечение 
сына. Жанна Коваль, Астраханская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необ-
ходима госпитализация для восстановительного ле-
чения. Мы снизим мышечный тонус малыша, помо-
жем развить его речь».

Илья Груздов, 8 месяцев, врожденная  
расщелина губы, альвеолярного отростка  
и неба, требуется операция. 141 900 руб.
Внимание! Цена операции 214 400 руб.  
Общество помощи русским детям внесет 37 500 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 35 тыс. руб.

Илья родился с расщелиной верхней губы и не-
ба, деформацией носа. До сих пор ест из бутылочки 
с соской и только лежа, иначе все выливается через 
расщелину. В нашей области нет челюстно-лицево-
го хирурга нужной квалификации, мы обратились 
в клинику в Москве. Лечение предстоит сложное: 
сначала надо убрать расщелину губы, после года — 
неба, а позже нарастят десну. Мы подали докумен-
ты на квоту в Минздрав, но получили отказ. А врачи 
говорят, что провести первую операцию надо без-
отлагательно. С зарплаты мужа (он электрослесарь) 
операцию не оплатить. Помогите! Анжела Груздова, 
Белгородская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
комплексное лечение. На первом этапе — одновре-
менно устранение расщелины верхней губы и кор-
рекция деформации носа».

Ярослав Лагойский, 12 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов на год 
136 157 руб. Телезрители ГТРК «Поморье»  
соберут 35 тыс. руб.

Как мы были рады, когда вы прислали нам ин-
сулиновую помпу! Шесть лет сын был привязан к 
дому, потому что надо было строго в определенное 
время есть, измерять уровень сахара, делать уколы. 
А помпа освободила Ярослава от этого. Он стал, как 
все его сверстники, ходить в походы, много гулять. 
Но когда закончились расходные материалы к при-
бору, которые вы тоже прислали, нам пришлось 
снова перейти на шприц-ручки. На здоровье Яро-
слава это сразу отразилось, вернулись скачки саха-
ра. Я воспитываю его одна, муж умер, а моей зарпла-
ты на все не хватает. Надеюсь на вашу поддержку! 
Светлана Лагойская, Архангельская область
Эндокринолог детской городской больницы 
Елена Малик (Северодвинск): «Течение диабета 
у мальчика нестабильное, переход на шприц-руч-
ки ухудшил его состояние. Необходимо продолжать 
помповую терапию».

Саша Харинов, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
163 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 253 тыс. руб.  
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 45 тыс. руб.

С рождением сына я стала другими глазами смо-
треть телесюжеты «Первого канала» и Русфонда о де-
тях, которым нужна помощь, начала перечислять 
деньги по мере возможности. Об одном молила: что-
бы беда обошла моего Сашу. Проблемы с его сердцем 
выявили в роддоме, взяли под наблюдение, но каж-
дый визит к врачу пугал все больше: улучшения не 
было. Саша часто болеет, вокруг губ и под глазами 
синева. Месяц назад врач сказал, что без операции 
не обойтись. Томские кардиохирурги берутся про-
вести ее щадяще, без вскрытия грудной клетки ма-
лыша. Операция дорогостоящая, такой суммы нам 
не собрать. Марина Харинова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Учитывая возраст и топи-
ку порока сердца, Саше показано эндоваскулярное 
закрытие дефекта межпредсердной перегородки».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Диана родилась точно 
в срок. С богатырским  
весом — 4 кг 640 г. Во вре-
мя маминой беременно-
сти все было хорошо:  
руки, ноги, сердце. Все 
стучало, работало, дожи-
даясь своего часа. Но по-
сле стремительных родов 
девочка появилась на свет 
инвалидом с правосторон-
ним акушерским парали-
чом. Восемь лет родители 
искали врача, который со-
гласился бы восстановить 
Диане руку, и наконец на-
шли его в Ярославле.  
Теперь самое главное —  
не опоздать.

Каждый год, как только в 
деревне Некрасовке в Хаба-
ровском крае выпадал пер-
вый снег, Диана садилась за 
стол и начинала писать пись-
мо Деду Морозу. Писала она 
очень долго, левой рукой, 
потому что правая совсем 
слабая, не может удержать 
даже иголку, когда на уроках 
труда девочки учатся приши-
вать пуговицы. Диана проси-
ла у Деда Мороза всегда одно 
и то же: подарить ей здоро-
вую руку, чтобы можно было 
ловить мяч, держать ложку, 
застегивать пуговицы, завя-
зывать бантики, плести бра-
слеты, чистить зубы, раска-
тывать с бабушкой тесто для 
пельменей…

Когда Диана родилась 
(было это под Луганском), 
правая рука уже была синяя 
и вывернута в другую сторо-
ну. Все попытки поставить ее 
на место причиняли девоч-
ке сильную боль. Врачи объ-
яснили, что это родовая спи-
нальная травма, и увезли но-
ворожденную в Луганскую 
областную больницу на дол-
гих два месяца.

Мама Света приезжала 
туда каждый день и приво-
зила дочери обезболиваю-
щие, потому что в больни-
це их не было, а больше Ди-
ану ничем не лечили. И еще 
покупала пеленки и смеси 
для кормления. Свое моло-
ко Свете пришлось убить 
— перетянула груди бинта-
ми, потому что оставаться 
с родным ребенком в боль-
нице и самой кормить ей 
не разрешили. Зато попро-
сили никому не рассказы-
вать про диагноз.

И тогда семья Дианы ре-
шилась переехать в Россию. 
Там, в деревне Некрасовке 
Хабаровского края, у Диа-
ны жила бабушка Люба, Лю-
бовь Федоровна. И уже через 
полгода Диана стала росси-

янкой, а ее болезнью заня-
лись дальневосточные не-
врологи, ортопеды и хирур-
ги. Правда, и они ничего не 
обещали:

— Слишком поздно. Аку-
шерский паралич надо ис-
правлять в первые три меся-
ца после рождения.

Из детского садика Диана 
возвращалась в слезах:

— Они говорят: «Ты ниче-
го не умеешь!» И не хотят со 
мной играть.

— Кто — они? — допыты-
валась бабушка.

— Все! — всхлипывала де-
вочка.— Кроме Димы. Он ме-
ня защищает и говорит, что 
мы поженимся.

— Как же вы поженитесь? 
Тебе же ручку лечить надо,— 
осторожно спрашивала баба 
Люба.

— Ему все равно, бабуля, 
он не замечает ее,— говори-
ла Диана и вытирала слезы.

Однажды она решитель-
но объявила дома, что не 
пойдет больше в детский 
сад, пока бабушка не научит 
ее читать. Ведь для чтения не 
нужны друзья и подруги. Ба-
бушка взяла ножницы, вы-
резала из детских книг кар-
тинки, подписала их печат-
ными буквами, и внучка за-
поминала все слова цели-
ком. А в четыре года Диана 
по просьбе воспитательни-
цы уже читала вслух стихи 
про Дядю Степу и сказки. В 
ее группе никто больше не 
умел читать, дети слушали 
Диану, раскрыв рот, а роди-
тели замучили Любовь Федо-
ровну вопросами, по какой 
системе она так быстро нау-
чила внучку читать.

До нового 2015 года оста-
валось совсем чуть-чуть, ког-
да посреди урока вдруг рас-
пахнулась дверь, в их класс 
завалилась куча детей.

— Дорогая Диана! — ска-
зал один мальчик. Он был 
постарше и, видимо, самым 
главным.— Мы приехали к 
тебе из села Таежное, чтобы 
вручить этого Кунг-фу Пан-
ду, потому что он похож на 
тебя. Он долго тренировал-
ся и в конце концов побе-
дил могучего Дракона. Мы 

уверены, что ты тоже суме-
ешь побороть свою болезнь. 
А еще в нашей школе мы це-
лый месяц пекли блины и 
продавали свои поделки, 
чтобы заработать денег тебе 
на лечение.

Все время, пока мальчик 
говорил, Диана молча сиде-
ла за своей партой в полном 
шоке, не понимая, что про-
исходит. А когда ребята за-
сыпали ее подарками и от-
крытками с пожеланиями, 
она не выдержала и распла-
калась.

Заработанных ребята-
ми денег хватило Диане и 
ее бабушке, чтобы долететь 
на самолете до Ярослав-
ля и попасть на консульта-
цию к Михаилу Новикову 
— доктору, который опери-
рует детей, нуждающихся 
в восстановлении подвиж-
ности парализованных ко-
нечностей.

— А это кто тут у нас 
такой? — строго спросил 
доктор.

— Это Кунг-фу Панда,— 
сказала девочка, прижи-
мая к себе плюшевого мед-
ведя.— Мы приехали к вам, 
чтобы победить Дракона.

Светлана Иванова,  
Хабаровский край

Девочка и Кунг-фу Панда
Восьмилетней Диане серия операций поможет вернуть руку

Александр  
Гранкин, 
КООРДИНАТОР  
ИНФОРМАЦИОННОГО  
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

15 мая в ”Ъ“, на rusfond.
ru и в эфире ГТРК 
«Южный Урал» мы 
расска зали историю 
девятиме сячного Юры 
Ключникова из Челябин-
ской области («”Бабоч-
ка“ и бинты», Валерий 
Панюшкин). У мальчика 
редкое генетическое за-

болевание — буллезный эпидермолиз, кожа лег-
ко травмируется, каждый день на теле появля-
ются раны и волдыри. Врачи Детской городской 
больницы №1 (Санкт-Петербург) готовы оказать 
Юре специализированную медицинскую по-
мощь. Но у родных мальчика нет возможности 
оплатить лечение. Рады сообщить: вся необхо-
димая сумма (543 012 руб.) собрана. Светлана, 
мама Юры, благодарит всех за помощь. Прими-
те и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 15 мая 493 866 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Южный Урал» 
и 64 региональных СМИ—партнера Русфонда исчер-
пывающе помогли 52 детям на 45 537 351 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Петербург примет 
Юру Ключникова 
в июне

ВКЛЮЧИ МОЗГ
Наш специальный корреспондент 
АРТЕМ КОСТЮКОВСКИЙ продол-
жает говорить с людьми младше 
45 лет, то есть такого возраста, ко-
торый позволяет стать донорами 
костного мозга. Знают ли они о до-
норском регистре? Готовы ли сами 
стать донорами? Сегодня на эти и 
другие вопросы отвечает писатель 
и журналист МАРИНА АХМЕДОВА.

• Марина Ахмедова родилась в Томске.  
По образованию филолог, лингвист. 
Специальный корреспондент журнала 
«Русский репортер» («РР»). Работала на 
Северном Кавказе, последние полтора 
года — на Украине. Автор книг «Жен-
ский чеченский дневник», «Дом слепых», 
«Дневник смертницы. Хадижа», «Ше-
девр», «Крокодил», «Уроки украинско-
го». Финалист «Русского Букера» (2012).

— Те, кто читает твой Facebook, зна-
ют, что ты, военкор «РР» на Украине, 
помогаешь жителям Донецка. Ког-
да и с чего началась эта история?
— Я ездила по Донбассу, заходила в 
дома и видела, что почти везде люди 
нуждались в помощи. А когда соседи 
узнавали, что приехал кто-то из Мо-
сквы, они тоже просили им помочь 
— с лекарством, с едой, с углем, что-

бы отопить дом. На одной из улиц До-
нецка, куда я приехала писать про по-
гибшего под артобстрелом ребенка, 
женщина спросила: «А вы только се-
мьям погибших помогаете?» У ее му-
жа рак, и он больше положенного вре-
мени провел без химиотерапии. С мо-
ими читателями в Facebook и в редак-
ции «Русского репортера» мы собра-
ли для него деньги на «химию», а кто-
то из читателей просто купил нуж-
ный препарат и привез его в нашу ре-
дакцию. Каждый день я обрастала но-
выми людьми, которым была нуж-
на помощь. Я снова писала посты в 
Facebook, в редакцию снова приноси-
ли деньги.
— Кто сейчас в Донецке наиболее 
остро нуждается в помощи?
— Пожилые люди. Они долгое время 
не получали пенсию. А та, которую они 
получают сейчас, смехотворна. Силь-
но выросли цены на продукты, они 
сейчас практически московские. Я ви-
жу, что в магазинах покупают старич-
ки: полбуханки хлеба, в лучшем случае 
пачка сливочного масла.
— Человек, который помогает, дела-
ет это ради себя или ради других?
— И ради себя, и ради других. Мы 
все нуждаемся в душевном комфор-
те, и сложно жить с мыслью, что ко-
му-то сейчас плохо. Есть люди, кото-

рые делают добро просто потому, что 
когда кому-то плохо, то и им плохо. 
А бывает, люди помогают, надеясь, 
что им за это воздастся, что и им по-
могут. Но все равно главное — что ко-
му-то помогли. В том же Донбассе лю-
ди развозят помощь, вытаскивают лю-
дей из таких мест, куда далеко не каж-
дый военный журналист рискнет су-
нуться. А потом в соцсетях выклады-
вают картинки, селфи на фоне беды. 
Я не осуждаю их. Может, если бы они 
не выкладывали в Facebook себя на 
фоне принимающих помощь, никто 
бы не пожалел тех людей, никаких де-
нег на других голодных не удалось бы 
собрать.
— Слышала ли ты о Национальном 
регистре доноров костного мозга, 
который мы создаем вместе с НИИ 
имени Р. М. Горбачевой?
— Нет, но предполагала, что что-то та-
кое должно существовать.
— Смогла бы ты сама стать таким 
донором?
— Этого я не знаю. Мне пока не хочет-
ся им становиться. Но также я знаю, 
что в жизни человека случаются раз-
ные обстоятельства, неразумно гово-
рить: «Нет, никогда».

весь сюжет 
rusfond.ru/mozg

Селфи на фоне беды
Как жажда лайков порождает добрые дела
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Почта за неделю 15.05.15–21.05.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 31 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 19
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 8

Диана просила у Де-
да Мороза всегда од-
но и то же: подарить 
ей здоровую руку, что-
бы можно было ловить 
мяч, держать ложку, 
застегивать пуговицы, 
завязывать бантики, 
плести браслеты…

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д И А Н Ы  Ч Е К М А Р Е В О Й  Н Е  Х В А Т А Е Т  5 3 5  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель ЗАО «Современные меди-
цинские технологии. Клиника ”Констан-
та“» Юрий Филимендиков (Ярославль): 
«У Дианы родовое повреждение правого 
плечевого сплетения: рука висела плетью, была 
полностью обездвижена. Девочка прошла курсы 
массажа, лечебной физкультуры, благодаря чему 
правая рука начала сгибаться в локте, в кисти, 
появились слабые движения пальцев. Сейчас 
Диана пытается использовать правую руку хотя 
бы как помощницу, но это у нее плохо получается. 
Девочка не удерживает правой рукой предметы, 

поэтому пишет и держит столовые приборы левой 
рукой. Диане трудно одеваться и раздеваться без 
посторонней помощи. Мы предлагаем провести 
многоэтапное хирургическое лечение, после ко-
торого Диана сможет пользоваться правой рукой 
в максимальном объеме. Если не помочь Диане 
сейчас, ситуация будет только ухудшаться, а со 
временем рука двигаться перестанет».

Клиника выставила счет за лечение на 
590 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Дальневосточ-
ная» соберут 55 тыс. руб. Таким образом, не 
хватает 535 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Диану 
Чекмареву, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарно-
стью принято. Деньги можно перечислить в Ру-
сфонд или на банковский счет Дианиной мамы 
— Светланы Александровны Чекмаревой. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20202,87 (+6,31)
РТС 1047,47 (+15,5)
FTSE 100 7013,47 (+6,21)

DAX 30 11864,59 (+16,12)
DJIA* 18288,8 (+3,4)
NASDAQ Composite* 5083,20 (+11,46)

*На 20:49.    По данным агентства Reuters. 

февраль март апрель маймаймаймаймай апрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль
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● 65,23тыс. пунктов ● 18,288

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.05.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.05.15
Австралийский доллар 39,4421
Английский фунт 77,8858
Белорусский рубль** 34,9094
Датская крона* 74,7244

Доллар США 49,9204
Евро 55,5714
Индийская рупия*** 78,4295
Казахский тенге*** 26,8656

Канадский доллар 40,9586
Китайский юань* 80,5584
Норвежская крона* 66,2329
СДР 69,9644

Сингапурский доллар 37,3964
Новая турецкая лира 19,4697
Украинская гривна* 24,0580
Шведская крона* 60,0944

Швейцарский франк 53,5569
Японская иена*** 41,2924
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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объявляет неэффективными 
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Протоколы заседания ФРС, вышед-
шие на этой неделе, ясно дали по-
нять: повышения ставки, ожидаемо-
го в июне, не будет. Возможно, не бу-
дет и позже. Монетарные власти США 
решают проблему посерьезнее: озна-
чает ли поток разочаровывающих 
данных наступление длительного 
спада или это какие-то временные 
неурядицы в экономике.

Например, потребительские рас-
ходы в апреле выросли всего на 0,4%. 
Год назад рост был вдвое больше. При 
этом большинство чиновников ФРС 
утверждали, что упавшие относитель-
но прошлого года цены на нефть под-
толкнут потребительский спрос. Не 
вышло, не подтолкнули. Рынок тру-
да тоже остается слабым. Формально 
безработица снижается, но это объяс-
няется лишь частичной занятостью. 

А вот создание новых рабочих мест 
идет с недостаточной скоростью. В 
этом году создается в среднем около 
200 тыс. новых рабочих мест ежеме-
сячно, в то время как для нормально-
го функционирования американской 
экономики необходимо 250–300 тыс. 
И откуда взять эти дополнительные 
ежемесячные 100 тыс., никто не знает.

И самое главное, не растет ин-
фляция. Регулятор уверен: сначала 
нужно дождаться уверенного роста 
цен и только потом повышать став-
ку. Ожидание того, что телега долж-
на тронуться сама и только потом в 
нее запрягут лошадь. Как итог, эко-
номика США выросла всего на 0,2% 
в первом квартале этого года. Циф-
ры на грани погрешности, но даже 
если они справедливы, это означает 
рост экономики на $12 млрд в месяц. 
При этом только по программе ко-
личественного смягчения QE-3, за-
вершенной в прошлом году, власти 
США впрыскивали в экономику еже-
месячно по $85 млрд. Вряд ли такой 
«возврат на инвестиции» признали 
бы удовлетворительным в какой-ли-
бо частной компании.

Казалось бы, стоит задуматься о 
целесообразности таких малоэффек-
тивных мер, но этого не происхо-
дит. Более того, в начале недели член 
правления Европейского центробан-
ка (ЕЦБ) Бенуа Кёре заявил, что ЕЦБ 
расширит свою программу количе-
ственного смягчения и регулятор бу-
дет выкупать еще больше низколик-
видных активов «вплоть до сентя-
бря». Заявление господина Кёре обва-
лило курс евро, и похоже, что это бу-
дет единственным значимым резуль-
татом объявленных действий.

А между тем мировой финансо-
вый кризис, который когда-то назы-
вали «американским ипотечным», 
идет уже семь лет подряд. И если за 
семь лет ни США, ни Европе не уда-
лось окончательно победить кризис 
«общепринятыми мерами», не сто-
ит ли поменять лекарство? Или хо-
тя бы задуматься об иных мерах по 
выводу экономики из затянувшейся 
стагнации? Изучая в школе историю, 
я удивлялся тому факту, что во время 
Столетней войны люди рождались, 
жили и умирали, так и не дождав-
шись мира. Очень не хочется, чтобы 
наши времена в учебниках истории 
будущего именовались «столетним 
кризисом». Хотя дело к тому и идет.

вчера

ОБЪЕДИНЕННАЯ 
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКАЯ 
КОМПАНИЯ (ОМК)

Анатолия Седых отказалась 
от строительства трубно-ста-
леплавильного комплекса 
(ТСК) в Чусовом мощностью 
1 млн тонн стали и до 450 тыс. 
бесшовных труб в год. О том, что 
проект фактически заморожен, ”Ъ“ 
сообщал еще в январе. В ОМК го-
ворят, что реализация проекта ста-
ла невозможна из-за двукратно-
го роста стоимости после ослабле-
ния рубля (предполагалось импорт-
ное оборудование), высоких ставок 
по кредитам, падения цен на нефть 
и прогноза сокращения разработ-
ки сложнодоступных месторожде-
ний. ТСК оценивался в 50–55   млрд 
руб., кредит на 33,8   млрд руб. под 
госгарантии должен был выдать 
Сбербанк. В июле 2014 года ОМК 
 заключила генподряд на строитель-
ство ТСК со Strabag, теперь согла-
шение с компанией и банком рас-
торгнуто. В подготовку проекта ОМК 
вложила 4   млрд руб. своих средств. 
 Анатолий Джумайло

БАНК РОССИИ

объявил об инициативе запу-
ска механизма взаимозаче-
та требований и обязательств 
по внебиржевым сделкам при 
банкротстве компаний (ликви-
дационного неттинга) без обя-
зательного отчета о сделках 
в репозитарии. Об этом заяви-
ла директор департамента развития 
финансовых рынков ЦБ Елена Чай-
ковская на съезде ACI Russia. Сейчас 
ведения обязательных отчетов в ре-
позитариях о внебиржевых сделках 
требует положение закона «О кли-
ринге» — оно делает невозможным 
ликвидационный неттинг без таких 
отчетов. Крупнейшим репозитарием 
является репозитарий НРД (входит 
в группу Московской биржи). Он взи-
мает комиссию с компаний, присы-
лающих отчеты о сделках. «Мы по-
няли, что издержки… перевешива-
ют виртуальную пользу от репор-
тинга для ликвидационного неттин-
га, поэтому мы выступаем с инициа-
тивой отмены этой привязки»,— ска-
зала госпожа Чайковская. ЦБ над-
еется, что соответствующие поправ-
ки будут приняты в осеннюю сессию. 
«Интерфакс»; отдел финансов

РОСАЛКОГОЛЬ
РЕГУЛИРОВАНИЕ (РАР)

исключит фруктовые напол-
нители из-под действия ал-
когольного законодательст-
ва, сообщил пресс-секретарь ве-
домства Александр Куликов. Служба 
разрабатывает проект постановле-
ния правительства, вносящий изме-
нения в перечень пищевой продук-
ции, которая не относится к алкого-
лю, уточнил он. Ранее «Союзмолоко» 
обратилось в РАР с письмом, в кото-
ром указывало, что пищевые фрук-
товые ароматизаторы для молочной 
промышленности с 1 июня 2015 го-
да могут быть отнесены к спиртосо-
держащей продукции. С этой даты 
порог уровня содержания этилового 
спирта в продуктах, подлежащих ре-
гулированию РАР, снижается с 1,5% 
до 0,5%. Постановление правитель-
ства об утверждении перечня пище-
вой продукции с содержанием эти-
лового спирта более 0,5%, не отно-
сящейся к алкоголю, принято в 2012 
году. Оно исключает из списка алко-
гольной продукции шоколадные кон-
феты, квас, кисломолочные продук-
ты, сырокопченую колбасу. ТАСС

RUTRACKER.ORG 
И PLEER.COM

удалили песни группы Artik 
& Asti, исполнив предписание 
Мосгорсуда от 19 мая. Как со-
общал ”Ъ“ 21 мая, в суд обращались 
«дочки» Warner Music Russia «С.Б.А. 
Продакшн» и «С.Б.А. Мьюзик Пабли-
шинг», они требовали от Rutracker 
и Pleer удалить 12 песен. Предста-
витель Роскомназдора Вадим Ам-
пелонский подтвердил удаление пе-
сен, указанных в определении суда. 
Владислав Новый

правила  
игры

Экономика США рас-
тет на $12 млрд в ме-
сяц при ежемесячных 
вливаниях $85 млрд. 
Вряд ли такой «воз-
врат на инвестиции» 
можно признать удов-
летворительным

Арбитражный суд 
 Мос квы опубликовал 
полный текст решения 
о взыскании 75   млрд руб. 
с Сергея Пугачева и экс-
руководителей Межпро-
мбанка (МПБ) в рамках 
субсидиарной ответствен-
ности за доведение банка 
до банкротства. Из текста 
следует, что господин Пу-
гачев, хоть и не занимал 
официально должности 
в банке, был привлечен 
к ответственности как 
контролирующее долж-
ника лицо. Доказать это 
удалось с помощью по-
казаний его же бывших 
сотрудников и даже соб-
ственного лондонского 
адвоката экс-банкира.

На днях в картотеке арби-
тражных дел появился пол-
ный текст решения арби-
тражного суда от 30 апреля 
по иску Агентства по стра-
хованию вкладов (АСВ, кон-
курсный управляющий Меж-
промбанка), постановившего 
привлечь к субсидиарной от-
ветственности на 75,6 млрд 
руб. (столько не хватает для 
расчета с кредиторами бан-
ка) Сергея Пугачева как фак-
тического собственника бан-
ка, а также трех его бывших 
руководителей. Резолютив-
ную часть решения 

”
Ъ“ опи-

сывал 24 апреля. Анализиро-
вать в мотивирочной части, 
по сути, нечего. Состоящая 
из 58 страниц, она интересна 
тем, что в ней подробно опи-

сана схема владения банком, 
приведены показания свиде-
телей (в том числе из уголов-
ных дел) и перечислены сдел-
ки, которые привели к бан-
кротству банка по прямым 
указаниям господина Пуга-
чева топ-менеджменту.

Как следует из текста реше-
ния суда, основными акцио-
нерами МПБ являлись девять 
российских ООО, которыми 
на 99,9% владели пять ком-
паний с Британских Виргин-
ских островов. Все офшорные 

компании на 100% принадле-
жат OPK Trust Company Ltd 
(Новая Зеландия). «Поэтому 
лицо, контролирующее ре-
шения, которые принимают-
ся трастом, обладало возмож-
ностью определять действия 
банка... Конкурсным управ-
ляющим представлены до-
статочные доказательства то-
го, что таким лицом был Пу-
гачев С. В.»,— пишет суд. Это 
подтверждается письмами от 
МПБ Центробанку от 2008 го-
да, где указывалось, что Сер-

гей Пугачев оказывает «кос-
венное существенное влия-
ние» на решения банка, а на 
схеме к этим письмам он на-
прямую назывался «контр-
олирующим лицом» МПБ. 
Также это доказывают выдер-
жки из актов об учреждении 
траста и проспект эмиссии 
банка от 12 февраля 2010 го-
да, в которых говорилось, что 
основным лицом, контроли-
рующим OPK Trust Company 
на основании офшорного до-
говора доверительного управ-
ления, является Сергей Пуга-
чев. А на сайте МПБ в октябре 
2010 года указывалось, что 
OPK Trust Company контроли-
руется господином Пугаче-
вым через «офшорный траст», 
бенефициарами которого яв-
ляются члены его семьи и ряд 
членов руководства банка.

Суд пришел к выводу о 
том, что господин Пугачев не 
только формально мог согла-
совывать решения головной 
структуры банка, но и факти-
чески осуществлял прямое 
руководство деятельностью 
МПБ. Так, у него был рабочий 
кабинет на третьем этаже зда-
ния банка, и он лично прово-
дил собеседования о приеме 
на работу сотрудников и ре-
шал вопрос о размере вознаг-
раждения. Кроме того, быв-
шие руководители банка еди-
ногласно указали на Сергея 
Пугачева как на лицо, давав-
шее обязательные для бан-

ка указания. Экс-председа-
тель исполнительной дирек-
ции МПБ Александр Диденко 
в своем отзыве на иск расска-
зывает: «Обычно подразде-
ление банка, отвечающее за 
сделку, готовило служебную 
записку с описанием сделки 
на имя 

”
председателя совета 

директоров“, или 
”
ПСД“, без 

указания ФИО конкретного 
лица, под которым всегда по-
дразумевался Пугачев С. В.». 
Эта записка передавалась в 
его приемную. По словам го-
сподина Диденко, у Сергея 
Пугачева был специальный 
штамп «Согласовано», кото-
рый он проставлял на доку-
ментах, после чего они на-
правлялись для исполнения. 
«Все решения, связанные с 
текущей деятельностью бан-
ка, требовали согласования с 
Пугачевым С. В. Ни один кре-
дит в банке… не мог быть вы-
дан без согласования с Пуга-
чевым С. В.»,— указывает го-
сподин Диденко. Схему с со-
гласованием и штампом под-
твердили и другие экс-пред-
седатели исполнительной ди-
рекции МПБ — Алексей Зло-
бин и Марина Илларионова.

Доказательством причин-
но-следственной связи меж-
ду действиями Сергея Пу-
гачева и банкротством бан-
ка суд счел выдачу 226 кре-
дитов 114 «техническим» за-
емщикам на общую сумму 
125 млрд руб.v

инвестиции и финансы  — с10

НОВАТЭК получил кредитную 
гарантию от ВЭБа на $3   млрд 
вместо кредита на $1   млрд, что, 
видимо, позволит завершить 
переговоры по проектному 
 финансированию для проекта 
«Ямал СПГ». Тем самым РФ с уче-
том 150   млрд руб. из Фонда на-
ционального благосостояния 
взяла на себя практически поло-
вину рисков НОВАТЭКа по внеш-
нему финансированию. По дан-
ным 

”
Ъ“, вопрос о госгарантиях 

ВЭБа был окончательно согласо-
ван с китайцами во время визи-
та в Москву главы Госсовета КНР 
Си Цзиньпина.

Наблюдательный совет ВЭБа вче-
ра одобрил кредитные гарантии 
проекту «Ямал СПГ» на $3 млрд в 
счет обязательств НОВАТЭКа. «Сроч-
ность принятия этого решения объ-

ясняется необходимостью завер-
шения переговоров с иностранны-
ми партнерами НОВАТЭКа — это и 
китайские, и французские компа-
нии, которые тоже берут на себя ри-
ски на проект. Но в данном случае 
мы выдаем контргарантию за НОВА-
ТЭК»,— пояснил глава ВЭБа Влади-
мир Дмитриев.

Сейчас акционерами «Ямала 
СПГ», в рамках которого к 2017 го-
ду должен быть построен СПГ-завод 
мощностью 16,5 млн тонн, поми-
мо НОВАТЭКа (60% акций) являют-
ся французская Total (20%) и китай-
ская CNPC (20%). Стоимость проекта 
составляет $27 млрд, из которых на 
апрель уже вложено $10 млрд — это 
собственные средства акционеров 
и первый из двух траншей — 75 мл-
рд руб. из 150 млрд руб.— из Фон-
да национального благосостояния 

(ФНБ). Остальные средства планиру-
ется привлечь в виде внешнего фи-
нансирования.

Ранее предполагалось, что ВЭБ 
сам примет участие в проектном фи-
нансировании, выделив $1 млрд, а 
также, возможно, станет и акционе-
ром проекта, выкупив у НОВАТЭКа 
9% или меньшую долю. Это было свя-
зано с позицией китайских банков, 
которые после введения санкций 
в отношении НОВАТЭКа (под санк-
ции попал и Геннадий Тимченко, 
которому принадлежит 23% компа-
нии) остались едва ли не единствен-
ным источником для проектного фи-
нансирования. По словам источни-
ков 

”
Ъ“, китайцы настаивали на том, 

чтобы РФ взяла на себя половину ри-
сков финансирования. При общем 

объеме внешнего финансирова-
ния в $20 млрд акционеры согласи-
лись дать обязательства по погаше-
нию кредитов пропорционально до-
лям, то есть на НОВАТЭК приходится 
$12 млрд. Но ВЭБ, сам нуждающийся 
в докапитализации из ФНБ, не хотел 
тратить на «Ямал СПГ» «живые» день-
ги. Тогда глава НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон предложил заменить 
прямой кредит в $1 млрд на предо-
ставление гарантий, но на $3 млрд. 
В итоге с учетом транша ФНБ РФ взя-
ла на себя примерно половину ри-
сков НОВАТЭКа в части проектного 
финансирования. По данным 

”
Ъ“, та-

кая схема была согласована с китай-
ской стороной во время визита в Мо-
скву председателя Госсовета КНР Си 
Цзиньпина в начале мая.

Как стало известно 
”
Ъ“, в «Рос-

нефти» готовятся кадровые 
перестановки. Госкомпанию 
может покинуть один из клю-
чевых топ-менеджеров — 
Игорь Майданник, доставший-
ся «Роснефти» вместе с ТНК-ВР. 
Он был одним из немногих ру-
ководителей, так долго про-
державшихся на новом месте. 
Одновременно с господином 
Майданником «Роснефть» по-
кидает куратор IT-блока Антон 
Строкович. Эксперты склонны 
считать должности отставни-
ков техническими, но источни-
ки 

”
Ъ“ говорят о возможном пе-

рераспределении сфер влияния 
в госкомпании.

Вице-президент «Роснефти» по 
правовому обеспечению Игорь Май-
данник может покинуть компанию, 
рассказали 

”
Ъ“ источники, близкие 

к ней. Причин отставки собеседни-
ки 

”
Ъ“ не знают, отмечая лишь, что 

«особенных вопросов» к работе топ-
менеджера не было. Одним из кан-
дидатов на его должность называ-
ют главу профильного департамен-
та Наталью Минчеву. Кроме того, в 

«Роснефти» может смениться руко-
водитель IT-департамента: возмож-
ным претендентом на место Анто-
на Строковича источники 

”
Ъ“ счи-

тают Дмитрия Башунова, сотрудни-
ка Независимой нефтегазовой ком-
пании (ННК, принадлежит экс-главе 
«Роснефти» Эдуарду Худайнатову). В 
госкомпании от комментариев отка-
зались. Собеседник 

”
Ъ“ в ННК опро-

верг возможность перехода господи-
на Башунова на новую работу.

Игорь Майданник пришел в 
«Роснефть» в 2013 году. С 1996 по 
1998 год он возглавлял юридиче-
скую службу «Альфа-эко», до 2003 го-
да работал в ТНК, затем — в ТНК-ВР. 
Топ-менеджер всегда считался в ком-
пании лицом, приближенным к ее 
крупнейшему российскому акцио-
неру — «Альфа-групп» (владела 25%). 
На рынке юридический блок ТНК-ВР 
считали самым сильным в отрасли, 
компания выходила победителем из 
множества конфликтов.

После продажи ТНК-ВР «Роснеф-
ти» в 2013 году большинство менед-
жеров частной компании покинули 
ее либо до сделки, либо сразу после. 
Игорь Майданник, рассказывали 

тогда источники 
”
Ъ“, получил «пред-

ложение, от которого трудно было 
отказаться» и в результате оказался 
одним из немногих топ-менедже-
ров ТНК-ВР, до сих пор проработав-
ших в «Роснефти». Ему было чем за-
няться — в последнее время госком-
пания участвовала в целом ряде 
крупных судебных процессов. Сре-
ди них, например, иск «Роснефти» 
к подконтрольному «Газпрому» опе-
ратору «Сахалина-1» Sakhalin Energy 
за доступ к его трубопроводу. Пока 
ситуация складывается не в пользу 
«Роснефти», но собеседники 

”
Ъ“ ут-

верждают: стороны могут догово-
риться о внесудебном урегулирова-
нии. Отставка Игоря Майданника, 
заверяет один из них, в любом слу-
чае не связана с «конкретными су-
дебными процессами».

Кадровые перестановки в госком-
пании происходят в целом не слиш-
ком активно. За последние полтора 
года госкомпания фактически поте-
ряла лишь двух топ-менеджеров — в 
апреле ее правление покинули быв-
ший вице-президент по переработке 
Игорь Павлов и бывший вице-пре-
зидент по капстроительству Андрей 

Вотинов. Но они лишились своих по-
стов еще в 2014 году и по вполне кон-
кретным и объяснимым причинам: 
по неофициальной информации, 
господина Павлова понизили из-за 
пожара на Ачинском НПЗ, а отстав-
ка господина Вотинова была связа-
на с проблемами проекта Восточной 
нефтехимической компании.

Глава совета директоров Top 
Contact Артур Шамилов считает, 
что должности кураторов юридиче-
ского и IT-блоков, безусловно, важ-
ные, но не настолько ключевые, как 
кураторов бизнес-направлений, и 
«определенная ротация кадров всег-
да полезна и нужна». Но один из со-
беседников 

”
Ъ“, близких к «Роснеф-

ти», считает, что речь идет о «перера-
спределении влияния внутри ком-
пании». Преемник господина Май-
данника Наталья Минчева пришла 
в «Роснефть» еще при Сергее Бог-
данчикове (возглавлял компанию 
до 2010 года). При этом, по данным 
источников 

”
Ъ“, у нее хорошие от-

ношения с Эдуардом Худайнатовым, 
который «сохранил определенное 
влияние» на ситуацию в «Роснефти».

Кирилл Мельников

ВЭБ помог закрыть дыру в «Ямал СПГ»
Не потратив ни рубля «живых» денег

«Роснефть» меняет правовую базу
Игорь Майданник покидает компанию
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Пугачева сдали свои
Суд объяснил, почему признал его контролирующим Межпромбанк лицом

промышленность и энергоресурсы — с11
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,204$ млрд ● 775,9

Не всем нравится и сама идея со-
здания санационного монополиста. 
Контраргумент, по данным 

”
Ъ“: такой 

подход несет риски дестимуляции 
рыночных санаторов к оздоровлению 
проблемных банков. А фактически га-
рантированно открывающиеся об-
ширные возможности по спасению 
крупных игроков снизят стимул для 
их собственников попытаться улуч-
шить их положение собственными 
силами. Именно эти аспекты, по дан-
ным 

”
Ъ“, беспокоят ЦБ (там отказа-

лись от комментариев).
Вопрос о том, сколько денег давать, 

не менее спорный. Лоббисты идеи ме-
гасанатора настаивают на максимуме 
— 100 млрд руб. Их оппоненты указы-
вают на неэффективность одномо-
ментного расходования такой суммы. 
«При увеличении капитала на 100 мл-
рд руб. при текущем размере активов 
банка резко возрастает норматив доста-
точности, то есть деньги какое-то время 
будут простаивать, что неэффективно: 
капитал должен работать»,— говорит 
один из источников 

”
Ъ“. «Чтобы влива-

ния были эффективными, банк дол-
жен оперативно нарастить активы в 
размере до 1 трлн руб.— понятно, что 
такой объем можно получить за счет 
крупных санаций»,— уточняет другой 
собеседник 

”
Ъ“. По его информации, 

потенциальные санационные проек-
ты могут быть среди банков топ-50. 
«Проект обещает быть масштабным»,— 
подтверждает источник, знакомый с 
ходом обсуждения.

Сторонники идеи санации (а ими 
кроме АСВ выступают структуры груп-
пы ВТБ) своего интереса не скрывают. 
Как рассказывают источники 

”
Ъ“, тему 

создания мегасанатора активно про-
двигает команда Банка Москвы, кото-
рая преимущественно покинет его по-
сле планирующегося объединения с 
ВТБ (см. 

”
Ъ“ от 2 марта). Официально 

свою позицию по данному вопросу гла-
ва группы ВТБ (в которую входит Банк 
Москвы) Андрей Костин обнародовал 
30 марта в рамках Экономического фо-
рума в китайском Боао. «Обсуждается 
возможность создания единого санато-
ра под эгидой АСВ, который был бы 
банком плохих долгов для банков. То 
есть вместо того, чтобы устраивать тен-

деры каждый раз, предлагается создать 
единого квазигосударственного сана-
тора, который очищал бы проблемные 
банки, контролировал их и потом про-
давал на рынке»,— заявил он тогда. По 
его словам, эта идея «получила боль-
шое признание, она позитивна», так 
как позволит упорядочить систему са-
нирования. Банкир также отмечал, что 
создание такого института целесоо-
бразно на базе банка «Российский ка-
питал», и не исключал, что для реализа-
ции проекта АСВ потребуется докапи-
тализация. «ВТБ поддерживает идею 
создания мегасанатора»,— подтверди-
ли в пресс-службе банка.

«Сумма докапитализации в размере 
до 100 млрд руб. рассчитана непосред-
ственно при участии заинтересован-
ных лиц»,— поясняет один из участни-
ков совещания. По его словам, там при-
сутствовал и руководитель Банка Мо-
сквы Михаил Кузовлев, которого как 
раз и прочат на пост главы мегасанато-
ра. По данным 

”
Ъ“, в конце июня в «Рос-

сийском капитале» пройдет заседание 
совета директоров по его новому соста-
ву: туда войдет господин Кузовлев. «Од-
ним из аргументов в пользу назначе-
ния называется то, что именно с помо-
щью Банка Москвы была налажена 
банковская деятельность в Крыму: он 
продал крымским властям свой дочер-
ний банк РНКБ, на базе которого раз-
вился крупнейший на полуострове иг-
рок, в то время как другие банки игно-
рировали этот рынок, опасаясь санк-
ций»,— уточняют источники 

”
Ъ“.

Зато комментарии банкиров, чье 
участие в создании и работе мегасана-
тора не предполагается, ожидаемо не-

гативны. «Создание мегасанатора ли-
шит другие банки, готовые участво-
вать в оздоровлении проблемных иг-
роков, возможности наращивать свой 
бизнес за счет санации,— говорит топ-
менеджер одного из банков—участни-
ков текущих санационных проек-
тов.— И сейчас далеко не всегда удает-
ся получить на санацию банк с выделе-
нием ЦБ денег, адекватных его пробле-
мам, нередко приходится идти на ком-
промисс и соглашаться на меньшие 
суммы. Если же у нас будет квазигосу-
дарственный игрок, заведомо соглас-
ный на все условия ЦБ и АСВ, то гово-
рить о конкуренции не приходится, 
при этом качество санации может не 
вырасти, а расходы, наоборот, увели-
чатся». «В классической санации банк-
оздоровитель получает пусть и деше-
вые деньги, но на возвратной осно-
ве,— указывает другой банкир.— В те-
кущей схеме о возвратности средств 
речи не идет, и возникает предположе-
ние, что деньги мегасанатор будет по-
лучать в капитал, резервировать за 
счет него проблемы, а потом опять об-
ращаться за докапитализацией, какая 
же тут эффективность».

Опасения рыночных игроков и ЦБ 
понятны, согласен вице-президент 
ФБК Алексей Терехов. «К рискам отсут-
ствия конкуренции на санационном 
рынке добавляются непростые вопро-
сы того, как регулировать такого игро-
ка, как обозначить его в законодатель-
стве, как за ним надзирать, каковы бу-
дут особенности его статуса, кто будет 
контролировать расходование средств 
и отвечать в случае неэффективности 
тех или иных оздоровительных проек-
тов?» — добавляет он. Впрочем, госпо-
дин Терехов видит и плюсы. «Это про-
фессионализм структуры, возникаю-
щий от специализации именно на 
этом виде деятельности, а отсюда и воз-
можная экономия»,— поясняет он. 
Если обязать мегасанатора как профес-
сионала оценивать активы, поступив-
шие на оздоровление, не как сейчас, в 
виде одной большой дыры, а с точки 
зрения их будущего развития, добавля-
ет господин Терехов, то и денег на сана-
цию можно будет выделять меньше.

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева,  
Денис Скоробогатько,  
Светлана Дементьева

Нездоровым банкирам  
пропишут мегасанаторный режим

ЦИТАТА

Вместо того чтобы устраивать 
тендеры каждый раз, предлага
ется создать единого квазигосу
дарственного санатора, который 
очищал бы проблемные банки
— Андрей Костин, президент ВТБ

По словам Александра Диденко, 
эти кредиты выдавались по личному 
указанию господина Пугачева. При 
этом у заемщиков не было возможно-
сти погасить суммы займов. Согласно 
анализу АСВ, при выдаче кредитов 
банк не анализировал риски, что на-
рушает требования ЦБ (положение 
№254-П). У всех заемщиков было неу-
стойчивое финансовое состояние, вы-
сокая кредитная нагрузка, отсутствие 
внешних источников финансирова-
ния. Кроме того, у 112 заемщиков 
уставный капитал был минимальным 
(10–12 тыс. руб.), а адрес местонахо-
ждения 45 компаний — массовым.

Первоначально по 65 «техниче-
ским» заемщикам кредиты были обес-
печены залогами акций Енисей-
ской промышленной компании 
(ЕПК) и OPK Mining Ltd, рыночная стои-
мость которых превышала сумму зай-
мов (123,8 млрд руб. в обеспечение 
68,5 млрд руб.). Залогодатели были 
подконтрольны Сергею Пугачеву, что, 
по решению суда, указывает на его 
связь с заемщиками. Контроль Сергея 
Пугачева над ЕПК, в частности, под-
твердил его лондонский адвокат Джа-
стин Майклсон в своих свидетельских 
показаниях (в Лондоне идет процесс 
по раскрытию активов Сергея Пугаче-
ва, арестованных по всему миру,— на 
£1,2 млрд). Но 6 августа 2010 года все 
договоры залога были расторгнуты. Из 
показаний Марины Илларионовой 
следует, что в августе 2010 года Сергей 

Пугачев дал ей личное указание снять 
обременение с компаний, мотивируя 
это необходимостью привлечь финан-
сирование со стороны ВТБ. Но, даже 
когда в сентябре стало понятно, что по-
лучить кредит от ВТБ не удастся, обес-
печение по кредитам не было восста-
новлено, заявила Марина Илларионо-
ва. На описании схемы по прекраще-
нию обеспечения по кредитам стоит 
штамп «Согласовано», аналогичный 
штампу на других документах банка, 
что суд счел еще одним доказательст-
вом указания Сергея Пугачева.

Позиция бизнесмена заключалась 
в том, что допросы отражают лишь 
субъективное ошибочное мнение сви-
детелей, он не являлся контролирую-
щим банк лицом и не давал указаний 
на выдачу кредитов и снятие с них за-
лога. Кроме того, он ссылался на то, 
что прекращение залога не могло 
быть причиной банкротства банка. Но 
суд счел эти доводы неубедительны-
ми, признав, что контроль господина 
Пугачева над банком доказан, а его 
действия по формированию заведомо 
невозвратных кредитов носят винов-
ный характер и причинили банку 
убытки в размере 125 млрд руб.

В связи с этим суд взыскал с Сергея 
Пугачева 75 млрд руб., которых не хва-
тает для погашения долгов МПБ. Соли-
дарно ответят и бывшие руководите-
ли банка, подписывавшие документы 
по кредитам, которые должны были 
знать о заведомо невозвратном харак-
тере ссуд и принять меры по преду-
преждению банкротства. Марина Ил-

ларионова, подписавшая допсоглаше-
ния о расторжении договоров залога, 
отвечает солидарно с Сергеем Пугаче-
вым на сумму 68,5 млрд руб. (размер 
этих кредитов, оставшихся без обеспе-
чения). Оставшиеся 7 млрд руб. с го-
сподином Пугачевым должны соли-
дарно выплатить Алексей Злобин и 
Александр Диденко.

В АСВ текст решения суда не ком-
ментируют. Представитель Сергея Пу-
гачева вчера вечером не отвечал по 
мобильному телефону. Партнер пра-
вового бюро «Олевинский, Буюкян и 
партнеры» Дмитрий Терентьев счита-
ет, что оспорить решение суда будет 
сложно: «Суд очень подробно описал 
схему, признав факт контроля Пугаче-
ва из совокупности всех обстоя-
тельств». «Сергею Пугачеву вряд ли 
удастся опровергнуть вывод суда о 
признании его контролирующим 
банк лицом. Особенно с учетом того, 
что его фигура раскрывалась перед ЦБ 
как конечный собственник банка, а 
также с учетом свидетельских показа-
ний»,— соглашается глава корпора-
тивной практики Sameta Ольга Сни-
церова. По ее словам, у ответчиков 
есть шансы только скорректировать 
взысканную с них сумму — размер 
убытков может быть уменьшен с уче-
том степени вины. Из всех соответчи-
ков, согласно карточке дела, апелля-
ционную жалобу подал пока только 
Александр Диденко: ее рассмотрение 
назначено на 18 июня.

Анна Занина,  
Светлана Дементьева

Пугачева сдали свои

«Растущие выплаты связаны с тем, 
что акционеры не хотят развивать ин-
вестпроекты, предпочитая получить 
часть прибыли на руки»,— считает 
портфельный управляющий УК «Аль-
фа Капитал» Андрей Дьяченко. «Сей-
час на рынке высокая неопределен-
ность, поэтому компании предпочи-
тают отказаться от инвестпроектов и 
поделиться прибылью с акционера-
ми. Высокие дивиденды могут нега-
тивно сказаться на инвестиционной 
активности компаний»,— говорит 
аналитик «Ренессанс Капитала» Олег 
Кузьмин. В результате быстрорасту-
щих компаний уже почти не осталось, 
заключает господин Дьяченко. Высо-
кие отчисления на дивиденды окажут 

и более локальное влияние — на фи-
нансовые рынки. Так, валютно-обмен-
ные операции с большим объемом 
средств на небольшом отрезке време-
ни могут повлиять на динамику ва-
лютного рынка. Около 35% общего 
объема выплат приходится на госу-
дарство как на акционера, эти средст-
ва поступят в бюджет и не будут кон-
вертированы в валюту. Зато инвесто-
ры-иностранцы будут конвертировать 
рубли в валюту и выводить эти средст-
ва, что может привести к ослаблению 
рубля, считает аналитик Нордеа-банка 
Денис Давыдов. По подсчетам экспер-
тов, среди частных инвесторов 50–80% 
— нерезиденты. Большая часть круп-
нейших российских акционеров по-
лучают дивиденды через офшорные 
компании. Кроме того, не исключено, 

что часть российских инвесторов так-
же захотят конвертировать получен-
ные средства в доллары.

Стабильно высокие дивиденды мо-
гут изменить и поведение инвесторов 
на российском рынке акций. До сих 
пор классической являлась стратегия, 
при которой ради дивидендов поку-
пались привилегированные акции, 
инвесторы, ждущие роста котировок, 
покупали акции обыкновенные (не 
дают гарантии дивидендов). Но в но-
вых условиях российский рынок ак-
ций может оказаться полностью ори-
ентированным на дивиденды, размер 
которых может стать для инвесторов 
более индикативным показателем, 
чем котировки или фундаментальные 
финансовые показатели эмитентов.

Любовь Царева

На карманные доходы

Международная социальная сеть 
для инвесторов eToro, совладель-
цем которой недавно стал вен-
чурный фонд Сбербанка SBT 
Venture Capital, открывает пред-
ставительство в России. В частно-
сти, eToro предоставляет возмож-
ность торговли на рынке Forex, 
объем которого в России в прош-
лом году упал на 20%.

О том, что eToro открывает офис в 
России и запускает полный цикл сер-
висов на русском языке, 

”
Ъ“ рассказал 

источник, близкий к компании, и под-
твердил руководитель eToro в России 
Павел Салас. Онлайн-площадка eToro 
объединяет возможности трех плат-
форм — трейдинговой, социальной и 
мобильной. Основана в 2007 году бра-
тьями Йони и Роненом Ассия. Участ-
ники eToro могут управлять своим ин-
вестиционным портфелем, открывать 
и закрывать позиции, размещать тор-
говые заявки, а также инвестировать в 
портфели других трейдеров, копируя 
понравившиеся сделки у себя на трей-
динговом счету нажатием одной кноп-
ки. В сети зарегистрировано более 
4 млн пользователей из 140 стран ми-
ра. «Россиян пока немного — менее 5% 
базы. Но потенциал у рынка высокий, 
мы надеемся многократно увеличить 
российскую аудиторию»,— добавил 
господин Салас.

• SBT Venture Capital стал акционе-
ром eToro в ноябре 2014 года, вложив 
вместе с китайской корпорацией 
Ping An $27 млн. Деньги в основном 
предоставлялись на экспансию проек-

та в Россию и Китай. Всего проект 
получил около $60 млн, в том числе 
от Commerzbank, Spark Capital, 
BRM Capital и др.
На маркетинг в России в этом году 

eToro планирует направить $3–4 млн 
и через полтора года выйти в плюс на 
этом рынке. Проект зарабатывает на 
спреде, то есть разнице цен между за-
купкой у контрагентов и продажей ко-
нечному пользователю, объясняет го-
сподин Салас. Из объема средств, вы-
рученных на спреде, eToro выплачи-
вает комиссию контрагентам и бону-
сы популярным инвесторам, зарабо-
танные за счет так называемых копи-
ровщиков. Так называют пользовате-
лей, которые повторяют сделки трей-
дера: если, например, его копируют 50 
человек, то помимо прибыли от тор-
говли на рынках ежемесячно трейдер 
получает $350 и более — в зависимо-
сти от количества «копировщиков».

В России и за рубежом существует 
немало платформ для частного трей-
динга — это и Alpari, и Plus500, и Forex 
Club, и «Финам», перечисляет управля-
ющий партнер Run Capital Андрей Ро-
маненко. По его словам, их конкурент-
ные преимущества сводятся к размеру 
комиссии и удобству использования: 
стабильности работы торгового тер-
минала, спектру инструментов и т. д. 
«При этом потенциальный объем 
рынка достаточно невелик и составля-
ет несколько миллионов активных 
пользователей в мире. В таких услови-
ях платформы борются за своих поль-
зователей, прежде всего, с помощью 

маркетинга»,— полагает господин Ро-
маненко. По его мнению, плюсом 
eToro является позиционирование 
проекта: компания решила сыграть 
на модном тренде социальности и по-
колении Y (люди, встретившие новое 
тысячелетие в молодом возрасте).

По словам члена совета директо-
ров Alpari Владислава Ковальчука, 
eToro представляет услуги на рынке 
Forex «в легкой, доступной манере», 
это ее отличие от других игроков. «Ин-
тересно посмотреть на нее в Рос-
сии»,— добавил он. По данным «Ин-
терфакс-ЦЭА», в минувшем году сово-
купный объем операций физических 
лиц на рынке Forex сократился при-
мерно на 20%. На долю трех крупней-
ших Forex-брокеров приходилось 60% 
активных клиентов (253 тыс. человек) 
и 64% совокупного оборота ($224 мл-
рд). Крупнейшими игроками были 
Alpari — 120,0 тыс. клиентов (28,3% 
рынка), Forex Club — 71,8 тыс. (16,9%) 
и Teletrade — 61,5 тыс. (14,5%).

По словам управляющего директо-
ра Prostor Capital Алексея Соловьева, 
крупнейшие онлайн-брокеры ждут ро-
ста российского рынка интернет-трей-
динга. «Например, американский 
Interactive Brokers тоже недавно пере-
вел часть сайта на русский и сделал под-
держку на русском языке»,— отмечает 
господин Соловьев. Для рынка важно и 
повышение финансовой грамотности 
людей, они должны понимать, что иг-
рать на бирже — это нормально, этому 
можно научиться, заключает он.

Роман Рожков

Одинокий трейдер желает познакомиться
В России запускается социальная сеть  
для участников финансового рынка
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«Совет рынка» не будет штрафо-
вать инвесторов в зеленую ге-
нерацию в первый год задер-
жки запуска новых станций. 
Это единственное, чего смогла 
добиться отрасль, пострадав-
шая от девальвации рубля и не-
возможности привлечь дешевые 
кредиты. Участники этого рын-
ка надеялись на коренные изме-
нения программы поддержки 
зеленых мощностей, например 
на рост предельных капзатрат 
и доходности с учетом удорожа-
ния импортного оборудования, 
но большинство предложений 
заблокировали потребители  
и традиционная генерация.

Инвесторам в зеленую энергети-
ку удалось добиться лишь незначи-
тельных изменений программы под-
держки возобновляемых источни-
ков энергии (ВИЭ) на оптовом энерго-
рынке. Рабочая группа в конце апре-
ля представила набсовету НП «Совет 
рынка» шесть вариантов — увеличе-
ние действующей рыночной поддер-
жки программы ВИЭ; временное за-
мораживание программы; ее отмена; 
перезапуск; госсубсидирование или 
господдержка производства оборудо-
вания. Набсовет 23 апреля поддержал 
только второй вариант — временное 
замораживание программы, следует 
из протокола заседания. Это предус-
матривает отмену штрафов в первый 
год задержки ввода станции и про-
дление максимального срока задер-
жки с года до двух лет.

По словам двух собеседников 
”
Ъ“, 

близких к рабочей группе, юристы 
«Совета рынка» уже готовят проект 
постановления правительства с изме-
нениями по ДПМ ВИЭ. Ближайший 

отбор проектов ВИЭ перенесен с мая-
июня на ноябрь, следует из постанов-
ления правительства от 11 мая. В НП 

”
Ъ“ уточнили, что поправки «готовит 

Минэнерго с участием партнерства».

• Система поддержки ВИЭ за счет 
оптового энергорынка введена в 2013 
году. Раз в год на конкурсе отбирают-
ся ветровые (ВЭС), солнечные (СЭС) 
электростанции и малые ГЭС (до 
25 МВт), удовлетворяющие требо-
ваниям по капзатратам и локализа-
ции оборудования в РФ; победителям 
дается право заключения ДПМ, ко-
торые гарантируют возврат инве-
стиций за счет повышенных плате-
жей с рынка. По СЭС распродана вся 
мощность на 2015–2018 годы, но по 
ВЭС и малым ГЭС расторговано лишь 
8,5% и 4,8% соответственно. Основной 
преградой было отсутствие произ-
водства нужного оборудования в РФ.
Владельцы ДПМ ВИЭ и заинтере-

сованные в их получении компании 
добиваются пересмотра условий под-
держки с осени 2014 года. Из-за роста 
курса доллара и снижения доходно-
сти проектов с 2015 года победители 
конкурсов практически лишены воз-
можности привлечь кредиты и сто-
ронних инвесторов (подробно 

”
Ъ“ 

описал эти проблемы 19 ноября 2014 
года). Глава НП Максим Быстров уже 
прогнозировал, что в этом году с вы-
сокой степенью вероятности на кон-
курс по ВИЭ «не придет никто».

Теперь предлагалось, например, 
поднять потолок капзатрат для про-
ектов, отобранных в 2013–2014 го-
дах, и сохранить доходность проектов 
на уровне 14% на ближайшем отборе. 
При отмене программы или ее переза-
пуске с переносом вводов «за 2020 год» 
инвесторы предлагали не штрафовать 

их при отказе от проектов. Генерато-
ры предлагали бюджетное субсиди-
рование валютных расходов проектов 
и включение локализованных произ-
водств оборудования в госпрограмму 
по развитию промышленности. Но все 
эти инициативы не нашли поддержки 
в «Совете рынка»: их отвергли члены 
набсовета от традиционной генера-
ции и потребителей, пояснил источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к совету. Предложе-

ния не поддержаны ни набсоветом, ни 
рабочей группой, поясняют в НП, про-
тив прежде всего потребители из-за ро-
ста финансовой нагрузки на них, «но и 
другие участники рынка видят в ВИЭ 
своих конкурентов».

По мнению гендиректора китай-
ской «Солар Системс» Михаила Мол-
чанова, замораживание штрафов 
лишь отложит решение основных 
проблем ВИЭ-генерации, связанных 
с ростом капзатрат и ставок. В Hevel 
(подконтрольна «Ренове») приветст-
вуют «дополнительную гибкость ре-
гуляторной базы», но уверяют, что 
«находятся в графике» и реализуют 
проекты в срок независимо от того, 
будет разрешена отсрочка или нет. 
Введение grace period (нештрафуе-
мый срок задержки ввода.— 

”
Ъ“), к 

которому часто прибегают по ДПМ-
проектам тепловой генерации, вряд 
ли существенно изменит ситуацию 
для ВИЭ, считает Федор Корначев из 
Raiffeisenbank: «Даже если допустить, 
что за это время кредитные ставки не-
сколько снизятся, без изменения эта-
лонных капзатрат, определенных в 
период низкого валютного курса и 
фиксированных в рублях, лишний 
год не изменит картину».

Анастасия Фомичева,  
Наталья Скорлыгина

Зеленой генерации накинули год к сроку
Инвесторам разрешили еще немного опоздать

Заявления российских чинов-
ников о независимости отече-
ственного авиапрома от укра-
инских двигателей оказались 
преждевременными. Украин-
ский «Мотор Сич» может стать 
равноправным партнером в со-
здании российско-китайского 
тяжелого вертолета, причем вы-
бор зависит в первую очередь 
от заказчиков — китайских 
партнеров. «Мотор Сич» может 
предоставить двигатель Д-136, 
поставляемый и для  Ми-26. 
Но в Киеве уже официально 
 открестились от участия в про-
екте, против этого недавно вы-
сказался и вице-премьер РФ 
Дмитрий Рогозин. Но, по мне-
нию источников 

”
Ъ“ и экспер-

тов, на первом этапе обойтись 
без «Мотор Сич» будет сложно.

Украинский производитель дви-
гателей «Мотор Сич» может принять 
участие в разработке тяжелого гра-
жданского российско-китайского 
вертолета, сообщил вчера гендирек-
тор «Вертолетов России» Александр 
Михеев. По его словам, уже утвер-
ждена «дорожная карта» и определе-
ны участники проекта — китайская 
Avicopter, «Вертолеты России», КБ 
имени Миля и «Мотор Сич», который 
поставит двигатель Д-136. Стороны 
будут «равноправными партнерами 
в трехсторонней схеме», но за проек-
тирование и создание машины отве-
чает Пекин. Господин Михеев отме-
тил, что сотрудничество с Украиной 
напрямую обсуждает именно Китай, 
а не Россия. Контракт на производст-
во вертолетов должен быть подпи-
сан в конце года.

В «Вертолетах России» 
”
Ъ“ уточ-

нили, что выбор поставщика двига-
теля и окончательное решение оста-
ется за китайским партнером. В «Мо-
тор Сич» отказались от комментари-
ев. Но глава Госэкспортконтроля Ук-

раины Юрий Терещенко вчера вече-
ром опроверг информацию об уча-
стии Украины в проекте, заявив, что 
«указанные утверждения являются 
очередной попыткой использова-
ния СМИ для дискредитации укра-
инских субъектов хозяйственной де-
ятельности».

• «Вертолеты России» и Avicopter 
 вели переговоры по проекту тяжело-
го вертолета Advanced Heavy Lifter 
«Авикоптер» с 2008 года. Рамочное 
 соглашение о сотрудничестве подпи-
сано в начале мая по итогам встре-
чи Владимира Путина и председа-
теля Госсовета КНР Си Цзиньпина. 
Вертолет будет разрабатывать-
ся для китайского рынка. По дан-
ным 

”
Ъ“, в процессе проектирования 

класс вертолета может изменяться 
— он станет легче, поскольку «вес в 38 
тонн был признан избыточным».
Впрочем, источник, близкий к 

Кабмину Украины, сообщил 
”
Ъ“, что 

пока контракт не подписан, перего-
воры продолжаются, а в случае под-
писания «он не будет считаться воен-
ным». Головным партнером и основ-
ным переговорщиком остается Ки-
тай, и именно туда «Мотор Сич» соби-
рался поставлять продукцию, кото-
рую раньше покупала Россия, отме-
чает собеседник 

”
Ъ“. Поэтому реше-

ния Киева об остановке военно-тех-
нического сотрудничества с Росси-
ей не должны ограничить поставки. 
Но из-за того, что «все вышло на по-
верхность», контракт все же может 
сорваться, говорит собеседник 

”
Ъ“.

Но и российская сторона не 
очень стремится к кооперации с Ук-
раиной. Источник 

”
Ъ“ в ОПК отмеча-

ет, что это «дискуссионный вопрос», 
поскольку украинские двигатели 
можно поставить на вертолет, «толь-
ко если он в перспективе не понадо-
бится нам». Пока, по его словам, та-
кой потребности нет, но для РФ бы-
ло бы спокойнее исполнять кон-
тракт без третьей стороны, «тем бо-
лее Украины». Такую позицию 8 мая 
уже огласил вице-премьер Дмитрий 
Рогозин. Он заявил, что «проект со-
здания тяжелого вертолета ни от ко-
го более не зависит, кроме как от 
России и Китая» и двигатель для него 
«будет создан в РФ, а не на Украине, 
как раньше». Базой для него послу-
жит разработка двигателя для само-
лета МС-21. В Объединенной двига-
телестроительной корпорации «Ро-
стеха» 

”
Ъ“ пояснили, что еще в кон-

це 2014 года с «Вертолетами России» 
провели анализ возможности разра-
ботки на базе двигателя для МС-21 
вертолетной версии — ПД-12В.

Глава аналитической службы 
«Авиапорт» Олег Пантелеев считает, 
что пока политические риски уча-
стия «Мотор Сич» в проекте мини-
мальны, поскольку заказчиком вы-
ступает Пекин. Заявленные параме-
тры российского двигателя превос-
ходят украинский аналог, но ПД-
12В неизбежно окажется дороже, а 
срок его экспортных поставок пока 
не определен, и выбор украинско-
го двигателя минимизирует риски, 
считает эксперт.

Елизавета Кузнецова,  
Иван Сафронов;  
Янина Соколовская, Киев

Россия не долетит до Китая  
без Украины
Для российско-китайского вертолета  
могут взять двигатель «Мотор Сич»

Таким образом, вопрос привле-
чения внешнего финансирования 
для «Ямал СПГ», который был глав-
ной проблемой проекта с момента 
введения санкций, близок к реше-
нию. В конце апреля финансовый 
директор Total Патрик де Шевардье 
заявил, что «Ямал СПГ» подписал с 
китайскими банками рамочное со-
глашение о привлечении $13,5 мл-
рд и ведет переговоры с азиатскими 
и европейскими экспортно-кредит-
ными агентствами. Леонид Михель-
сон говорил, что эти агентства гото-
вы предоставить гарантии на $5 мл-

рд. Вчера в НОВАТЭКе сообщили 

”
Ъ“, что переговоры с кредиторами 

находятся в завершающей стадии. 
«С учетом поступивших от креди-
торов предложений мы закрываем 
потребности проекта во внешнем 
финансировании и начали работу 
по оптимизации кредитного пор-
тфеля»,— отметили в компании, до-
бавив, что решение ВЭБа о выдаче 
гарантий «позволит улучшить усло-
вия» кредитов для «Ямал СПГ». Усло-
вия привлечения кредитов компа-
ния не раскрывает.

Выдача гарантий — хорошая но-
вость для проекта и для самого НО-
ВАТЭКа, считает Алексей Кокин из 

«Уралсиба», так как позволит завер-
шить формирование внешнего фи-
нансирования. «Альтернативой бы-
ло бы, видимо, увеличение доли ак-
ционерного финансирования, кото-
рое было бы дороже, либо пришлось 
бы активнее задействовать ресурс 
китайцев, что привело бы к ослабле-
нию положения НОВАТЭКа в проек-
те»,— полагает он. Аналитик отмеча-
ет также, что, если бы не санкции, до-
полнительная поддержка государст-
ва проекту, скорее всего, не понадо-
билась бы.

Юрий Барсуков,  
Елена Киселева,  
Ольга Мордюшенко

ВЭБ помог закрыть дыру в «Ямал СПГ»

Швейцарскому трейдеру 
 Glen core, который должен был 
в рамках сделки с «Русснефтью» 
Михаила Гуцериева за счет дол-
га «Русснефти» и долей в ее ак-
тивах получить 49% компании, 
придется ограничиться 46% 
 акций. В этом случае у ФАС нет 
формального повода требовать 
вынесения сделки на рассмо-
трение правительственной ко-
миссии по иноинвестициям: 
такой же пакет у Glencore уже 
есть в подконтрольной «Русс-
нефти» «Негуснефти», владею-
щей стратегическими место-
рождениями, и увеличения 
эффективной  доли не проис-
ходит. Как будет компенсиро-
вано еще 3% акций,  стороны 
не раскрывают.

Вчера ФАС России одобрила хода-
тайство компании Rambero, аффи-
лированной с Glencore, на получе-
ние 46% в головной компании «Русс-
нефти» Михаила Гуцериева. «Анализ 
товарного рынка сырой нефти пока-
зал, что 

”
Русснефть“ не имеет сущест-

венной доли на рынке,— заявило ве-
домство.— Таким образом, приобре-
тение доли общества Glencore не мо-
жет оказать существенного влияния 
на конкуренцию»,— сообщил «Ин-

терфаксу» глава управления контр-
оля ТЭК ФАС Дмитрий Махонин.

Получить 49% в «Русснефти» Миха-
ила Гуцериева швейцарский трейдер 
должен был в счет долга нефтеком-
пании в размере $900 млн и долей в 
ее дочерних структурах. Но для этого 
Glencore пришлось снизить размер 
пакета, который она собирается полу-
чить, на 3%. Как объяснили 

”
Ъ“ в ФАС, 

Glencore законно владела 46% «Негус-
нефти» (дочерняя компания «Русснеф-
ти»), которая владеет стратегически-
ми месторождениями. По новой сдел-
ке эффективная доля Glencore в «Не-
гуснефти» должна была увеличиться с 
46% до 49%, и ФАС уведомила покупа-
теля, что это потребует согласования 
с правительственной комиссией по 
иноинвестициям. Тогда Glencore ре-
структурировала сделку так, чтобы, 
выйдя из капитала дочерней компа-
нии, купить те же 46% в материнской. 
После этого ФАС сочла, что сделка не 
требует согласования по закону об 
иностранных инвестициях, поясня-
ет глава управления контроля иноин-
вестиций ФАС Армен Ханян, посколь-
ку доля при реструктуризации не уве-
личивается. В «Русснефти» и Glencore 
ситуацию не комментируют.

Источник 
”
Ъ“, близкий к перегово-

рам, говорит, что Glencore пошла на 

снижение доли, чтобы ускорить со-
гласование сделки, «она хотела избе-
жать прохождения правкомиссии». 
Недавно проблемы с согласованием 
сделки с правительством возникли 
и у другого крупного иностранного 
инвестора. В феврале Schlumberger 
подала ходатайство в ФАС о приобре-
тении долей российской нефтесер-
висной Eurasia Drilling, но для согла-
сования сделки Schlumberger был 
выдвинут ряд условий, в том числе 
перепродажа активов российскому 
инвестору, если объединенная ком-
пания попадет под санкции. Сторо-
нам пришлось переносить закрытие 
сделки и надо получить новое разре-
шение, но дата заседания правко-
миссии еще не назначена.

Согласованию подлежат сделки, 
которые влекут за собой установле-
ние контроля, говорит партнер юри-
дической компании «Инфралекс» Ар-
тур Рохлин. «ФАС по-разному приме-
няет эту норму, но, даже исходя из 
консервативного подхода, при прио-
бретении 46% в 

”
Русснефти“ измене-

ния доли в стратегическом активе не 
происходит, и согласования не требу-
ется»,— соглашается он.

Наталья Скорлыгина,  
Ольга Мордюшенко,  
Кирилл Мельников

Glencore отказалась от 3% в «Русснефти»
Чтобы не связываться с правкомиссией по иноинвестициям

«ВСМПО-Ависма», блокпакет 
 которой принадлежит «Росте-
ху», сумела сохранить отноше-
ния с ключевым поставщиком 
ильменита — украинским Воль-
ногорским ГОКом. В прошлом 
году ГОК перешел от струк тур 
Дмитрия Фирташа к украин-
ской государственной Объе-
диненной горно-химической 
компании, но стороны переза-
ключили контракт на поставки 
сырья для титана, а их объем 
может даже вырасти. Обе ком-
пании просто слишком сильно 
зависят друг от друга, считают 
эксперты.

«ВСМПО-Ависма» во вторник за-
ключила годовой контракт на закуп-
ку ильменита (сырье для производст-
ва титана) с украинского Вольногор-
ского ГОКа, рассказал 

”
Ъ“ гендирек-

тор и совладелец российской ком-
пании Михаил Воеводин. По его сло-
вам, первые поставки должны на-
чаться в июне, их объем не раскрыва-
ется, но его «хватит для выполнения 
производственной программы 2015 
года». До сентября 2014 года Вольно-
горский и Иршанский ГОКи, которые 
обеспечивали практически 100% по-
требностей «ВСМПО-Ависмы» в иль-
мените, арендовал «Крымский ти-
тан» украинского бизнесмена Дмит-
рия Фирташа, но правительство Укра-
ины не продлило аренду, и комбина-
ты отошли к государственной Объе-

диненной горно-химической компа-
нии (ОГХК). Михаил Воеводин заявил 

”
Ъ“, что «ВСМПО не важно, кто контр-

олирует комбинаты: компания до-
говаривается о поставках с легитим-
ным управленцем ГОКов».

В ОГХК вчера не комментирова-
ли контракт с ВСМПО. Но госкомпа-
ния сохраняет и поставки предыду-
щему арендатору: в Group DF госпо-
дина Фирташа заявили 

”
Ъ“, что недо-

стающее сырье для титановых пред-
приятий группы (в частности, заво-
ду «Крымский титан») «закупается по 
тендерной процедуре, в том числе и 
у ОГХК». Собеседник 

”
Ъ“, знакомый 

с договоренностями сторон, утвер-
ждает, что возобновление поставок 
ВСМПО «не нуждалось в лоббирова-
нии, поскольку российская компа-
ния — ключевой потребитель ГОКов 
и это способствовало динамике пе-
реговорного процесса, особенно в 
период становления новой управля-
ющей компании».

Ежегодные потребности «ВСМ-
ПО-Ависмы» в ильмените составля-
ют до 120 тыс. тонн, помимо Вольно-
горского ГОКа сырье в 2015 году бу-
дет закупаться в Австралии и у «не-
государственных украинских горно-
рудных компаний», говорит Миха-
ил Воеводин. Кроме того, в 2016 го-
ду «ВСМПО-Ависма» может начать до-
бычу ильменита на Волчанском ме-
сторождении в Днепропетровской 
области Украины (мощность соста-

вит 20 тыс. тонн концентрата в год, к 
2021 году ее планируется довести до 
50 тыс. тонн). «Можно увеличить до-
бычу на Украине и раньше, но все бу-
дет зависеть от цен на ильменит: воз-
можно, будет выгоднее закупать сы-
рье с рынка»,— объясняет господин 
Воеводин. Сейчас на складах компа-
нии находится около 60 тыс. тонн 
ильменита. Если поставки ОГХК бу-
дут стабильны, ВСМПО планирует 
увеличить закупки Вольногорского 
ильменита до «уровня прежних лет».

Источник 
”
Ъ“ на рынке говорит, 

что сейчас одна тонна ильменита 
стоит от $150 до $250 в зависимости 
от качества и географии поставок. 
«Очевидно, что для ВСМПО и ОГХК 
перезаключение контракта стало оп-
тимальным решением: первой было 
бы дороже везти сырье из дальнего 
зарубежья, а второй проблематично 
было бы найти покупателя на боль-
шие объемы»,— отмечает Кирилл 
Чуйко из БКС. Он напоминает, что у 
«ВСМПО-Ависмы» есть и проект раз-
работки месторождения Централь-
ное в Тамбовской области, оценивав-
шийся в $300–600 млн, но он перене-
сен на 2019 год, «скорее всего, из-за 
высокой стоимости привлекаемого 
капитала и рисков, связанных с ка-
чеством запасов» (в отчетности ВСМ-
ПО подтверждается, что качество пе-
сков оказалось ниже ожидаемого).

Анатолий Джумайло,  
Ольга Мордюшенко

Связанные титановой цепью
«ВСМПО-Ависма» удержала украинский ильменит

с9

ЦИТАТА

Вклад России будет не деньгами, 
а технологиями
— Дмитрий Рогозин, вице-премьер РФ, 
о проекте российско-китайского  
тяжелого вертолета, 8 мая
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потребительский рынок

Депутаты Госдумы предлагают 
перенести вступление в силу за-
прета на дрифтерный вылов ло-
сося с 2016 года на 2020 год — 
именно тогда закончится срок 
действия квот на промышлен-
ный вылов этого вида рыбы. 
Бизнесу послабление компро-
миссным не кажется: рыбодо-
бытчики настаивают, что запрет 
носит лоббистский характер.

Как сообщили 
”
Ъ“ источники в 

Госдуме, депутаты разработали по-
правки к законопроекту о запрете 
дрифтерного вылова (ловля рыбы се-
тями в верхних слоях воды) тихооке-
анского лосося: начало действия за-
прета переносится с 2016 на 2020 
год. Законопроект, внесенный в Гос-
думу в конце 2014 года группой де-
путатов и сенаторов, прошел первое 
чтение в апреле. Второе и третье чте-
ния намечены на 10 июня, утвержда-
ют источники 

”
Ъ“. Авторы докумен-

та уверены, что такой вид промысла 
наносит вред экономике и экологии. 

Как ранее предполагала спикер 
Совета федерации Валентина Матви-
енко, «сопротивление данной ини-
циативе среди бизнесменов будет 
сильным». Она оказалась права: вме-
шаться в ситуацию премьер-минист-
ра Дмитрия Медведева попросило 
дальневосточное ЗАО «Шумшу Ко., 

Лтд». В письме (копия есть у 
”
Ъ“) ком-

пания выражает опасение, что в слу-
чае принятия законопроекта Япо-
ния, которая сейчас в рамках квоты 
вылавливает в пределах 11 тыс. тонн 
лосося в особой экономической зоне 
РФ и выплачивает за это компенса-
цию, может начать добычу россий-
ского лосося за пределами этой зо-

ны. Руководитель Росрыболовства 
Илья Шестаков ранее, впрочем, заяв-
лял, что запрет дрифтерного лова не 
потребует изменений или денонса-
ции межправсоглашения между РФ 
и Японией в области рыболовства.

Если проект будет принят и всту-
пит в силу с 1 января 2016 года, про-
должает «Шумшу Ко.», рыбодобытчи-
ки не смогут выбрать свои квоты по 
лососевым, действующие до 2020 го-
да. Это может сказаться на общем 
объеме вылова горбуши, кеты, нер-
ки и приведет к сокращению постав-
ки их на внутренний рынок. В Рос-
рыболовстве настаивают, что речь 

идет только о запрете дрифтерных 
орудий лова, а возможность ведения 
промысла сохраняется. Других ору-
дий лова морского лосося, кроме 
дрифтерных, не существует, — пари-
руют участники рынка.

Перенос сроков вступления в силу 
запрета на вылов не станет решением 
проблемы, уверена президент АДИС 

(Ассоциация дрифтерных исследова-
ний, объединяет всех добытчиков 
морского лосося) Евгения Миронова. 
«Нет никаких объективных и закон-
ных аргументов для запрета дрифтер-
ного вылова»,— считает она. По мне-
нию госпожи Мироновой, законо-
проект отстаивает интересы при-
брежных рыбодобытчиков лосося. 
Согласно данным АДИС, ежегодно 
дрифтом добывается 17–18 тыс. тонн 
лососевых в дальневосточном бас-
сейне — это около 5% от всего объема 
их вылова в регионе (350 тыс. тонн). 
На внутренний рынок идет 20% дриф-
терного лосося, остальной объем экс-

портируется. По данным ассоциа-
ции, дрифтерным выловом лосося за-
нимаются девять компаний, у кото-
рых нет других квот и судов, предназ-
наченных для иного способа рыбодо-
бычи. Суммарно, подсчитали в 
АДИС, от принятия законопроекта 
без работы останутся порядка 16 эки-
пажей: основной удар придется на са-
халинских рыбодобытчиков, за кото-
рыми зарегистрировано 12 специа-
лизированных судов.

Сахалинское правительство уже 
выступило против законопроекта. В 
письме (также есть у 

”
Ъ“) вице-пре-

мьеру Аркадию Дворковичу врио гу-
бернатора Сахалинской области Ни-
колай Кожемяко отметил, что запрет 
дрифтерного вылова повлечет за со-
бой «нездоровую конкуренцию со-
зданием преференций предприяти-
ям, осуществляющим добычу лосо-
сей в рыбопромысловых участках». 
Также, по словам главы региона, ра-
бочих мест лишатся около 400 чело-
век. В связи с этим правительство Са-
халинской области считает необхо-
димым отложить рассмотрение во-
проса о внесении изменений в закон 
и дать поручение более глубоко из-
учить влияние дрифтерного промы-
сла в исключительной экономиче-
ской зоне России.

Анна Зиброва

Лососю дали дополнительное время
Дрифтерный промысел может быть запрещен только с 2020 года

Объем рынка интернет-торгов-
ли в России вырос в 2014 году на 
25,9%, до 597 млрд руб., но пока 
не превышает 3,3% от общего 
объема ритейла, подсчитали в 
PwC. Онлайн-продажи растут за 
счет распространения смартфо-
нов, но больше половины рос-
сиян пока останавливает неу-
добство мобильных версий 
сайтов, а 80% клиентов интер-
нет-ритейлеров сначала заходят 
в обычный магазин, чтобы вы-
брать товар именно там.

Объем рынка интернет-торговли в 
России по итогам 2014 года вырос на 
25,9%, до 597 млрд руб., подсчитали в 
PwC. Таким образом, онлайн-прода-
жи составляют только 3,3% от общего 
объема ритейла. Офлайновые магази-
ны по-прежнему «очень важны» для 
россиян, совершающих покупки че-
рез интернет, подчеркивают аналити-
ки. Так, 80% опрошенных, перед тем 
как совершить покупку в интернете, 
выбирали товар в обычном магазине. 
Впрочем, 70% россиян поступали и 
наоборот: выбирали товар в интерне-
те, а покупали в офлайне.

Число интернет-покупателей рас-
тет за счет регионов. В Москве по ито-
гам года товары в интернете покупа-
ли 7,5 млн человек, что на 5% выше 
уровня 2013 года, а на остальной тер-
ритории страны — 61,7 млн человек, 
что на 9% больше, чем в 2013-м. Доля 
россиян, использующих для покупок 
в интернете мобильные устройства, 
выросла с 28% в 2012 году до 46% по 
итогам 2014 года. Основным инстру-
ментом совершения покупок мо-
бильный телефон назвали 18% ре-

спондентов. На пользу интернет-ри-
тейлерам пойдет развитие мобиль-
ных сайтов, отмечают в PwC: главной 
причиной отказа от шопинга на 
смартфоне 53% россиян называют 
«неудобство в использовании мо-
бильных сайтов». В России этот пока-
затель рекордно высок, в мире лишь 
16% респондентов ответили так же.

По данным Ассоциации компаний 
интернет-торговли, в топ-10 наиболее 
популярных российских интернет-
магазинов по итогам 2014 года входят 
Ozon, «Юлмарт», «М.Видео», Wildber-
ries, «Связной», «Эльдорадо», «Сити-
линк», DNS, Lamoda и Enter. В марте 
2015 года, по данным TNS Russia, в топ 
наиболее популярных интернет-ре-
сурсов в рунете входил только один 

онлайн-магазин — AliExpress (входит 
в китайский холдинг Alibaba). Он на-
ходился на десятом месте с ежемесяч-
ной аудиторией 18,9 млн человек. Рос-
сия занимает второе место в общей ау-
дитории сайта, обеспечивая 9,9% его 
трафика, свидетельствуют данные 
SimilarWeb.

Ситуация на рынке пока не позво-
ляет в полной мере развивать интер-
нет-продажи, указывает вице-прези-
дент по коммерции «Евросети» Вик-
тор Луканин. «Онлайн-торговля еще 
на 50% представлена компаниями, 
торгующими серым товаром, и пока 
ситуация такова, что разворачивать e-
commerce на нездоровом рынке ком-
мерчески бесперспективно, что и де-
монстрируют сейчас многие онлайн-

продавцы, показывая отрицательные 
финансовые результаты, а некоторые 
и вовсе сворачивающие или продаю-
щие свой бизнес»,— считает он. По 
словам господина Луканина, в «Евро-
сети» доля интернет-продаж не пре-
вышает 5% от всего оборота.

В «Связном» доля онлайн-продаж в 
товарообороте по итогам 2014 года до-
стигла 23%, или 22 млрд руб. В 2015 го-
ду она превысит 25%, ожидают в ком-
пании. Важный фактор роста — раз-
витие омниканальных продаж, ука-
зывает представитель «Связного» Ма-
рия Заикина: то есть «возможности 
для клиента купить товар в любом ка-
нале — в магазине, в интернет-цент-
ре, через колл-центр, через мобиль-
ную версию сайта, и получить его так-
же любым удобным способом — за-
брать в магазине самостоятельно, за-
казать доставку курьером».

В «М.Видео» доля онлайн-заказов 
составляет около 12%, целью являет-
ся ее наращивание до 25%, рассказал 
представитель компании Антон 
Пантелеев. «Одним из драйверов вы-
ступает доступ с  мобильных 
устройств. На конец 2014 года с них 
было около 25% всех заходов и более 
12% онлайн-покупок. Показатели 
стали активно расти после запуска 
адаптивной версии сайта в сентябре, 
год назад они были почти вдвое ни-
же»,— уточняет он. Более 55% он-
лайн-покупок у «М.Видео» приходит-
ся на устройства на базе iOS, около 
40% — на Android. Средний чек у 
устройств на базе iOS составляет по-
чти 15 тыс. руб., а у устройств на 
Android — 11 тыс. руб.

Мария Коломыченко

Ритейлерам не хватает мобильности
Россиянам неудобно покупать со смартфонов

Под действие программы прави-
тельства Москвы по увели чению 
территорий для захоронений 
попали дачники. По требова-
нию департамента торговли 
и услуг садоводческое неком-
мерческое товарищество «Кол-
лективный сад №4» в Лосиноо-
стровском районе должно 
освободить свои участки, кото-
рые оно получило 50 лет назад, 
но так и не смогло оформить 
права на эту землю.

Департамент торговли и услуг го-
рода уведомил «Коллективный сад 
№4», что земля товарищества пере-
дана городу в безвозмездное сроч-
ное пользование (соответствующее 
распоряжение издал департамент 
городского имущества) и садоводам 
надлежит освободить территорию, 
рассказал 

”
Ъ“ партнер юридическо-

го бюро «Падва и Эпштейн» Антон 
Бабенко, представляющий интере-
сы «Коллективного сада №4».

Земля под товарищество была вы-
делена в 1966 году из комплекса сана-
тория «Светлана». В 2006 году оно за-
ключило двухлетний договор арен-
ды участка с департаментом город-
ского имущества, но договор не был 
зарегистрирован — процесс остано-
вило московское управление Феде-
ральной регистрационной службы, 
следует из соответствующего уведом-
ления (копия есть у 

”
Ъ“). «Но это не 

сделало договор недействительным, 
в нем указано, что признать его тако-
вым можно только в суде, поэтому 
действия департамента нарушают 
права членов товарищества на зем-
лю»,— утверждает господин Бабенко. 
По его словам, товарищество оспари-
вает в суде законность распоряжения 
о передаче участка в ведение департа-
мента торговли и решение окружной 
комиссии префектуры Северо-Вос-
точного округа Москвы по пресече-
нию самовольного строительства.

Глава департамента торговли и 
услуг Алексей Немерюк отмечает, 
что судебные разбирательства еще 
не окончены, и рассчитывает на ре-
шение в пользу города. «Земля, кото-
рую сейчас занимает товарищество, 
была выделена для обработки сада, 
любое строительство на ней было за-
прещено, соответственно построй-
ки (79 штук) незаконны»,— говорит 
глава департамента торговли и услуг. 
По его словам, оснований для требо-
ваний, выдвигаемых товарищест-
вом, нет. «Земля в собственности го-
рода. Договор аренды был признан 
ничтожным сразу после заключе-
ния»,— уточняет Алексей Немерюк.

Участки «Коллективного сада 
№4» (их общая площадь составляет 
3 га) расположены в границах водо-
охранной зоны Джамгаровского 
пруда (образован на реке Ичке Лоси-
ноостровского района Москвы). С 
северной стороны к пруду примы-
кает Перловское кладбище, которое 
было основано в 1932 году (площадь 
— 19 га) еврейской общиной из Пер-
хушково. В 1978 году оно было при-
общено к московским кладбищам и 
вскоре закрыто, а сейчас использу-
ется только для семейных захороне-
ний. Антон Бабенко говорит, что то-
варищество добилось предписания 
межрайонной природоохранной 
прокуратуры в адрес ГУП «Ритуал» 
(управляет столичными кладбища-
ми) о невозможности использова-
ния земли в водоохранной зоне для 
захоронений. По словам Алексея 
Немерюка, город собирается ис-
пользовать для захоронений не бо-
лее 1 га территории, которую сейчас 
занимает «Коллективный сад №4». 
«Земля, примыкающая к пруду, бу-
дет благоустроена. Непосредствен-
но под захоронения с учетом систе-
мы дорожек остается около 1 га»,— 
поясняет чиновник.

Расширение Перловского клад-
бища — часть городской програм-
мы по увеличению территорий под 
захоронение. Так, по словам Алек-
сея Немерюка, были расширены Пе-
репечинское кладбище (25 га), Во-
стряковское (5,8 га), Троекуровское 
(4,39 га), Щербинское (0,5 га), Домо-
дедовское (60 га), Бутовское (7,23 га) 
и готовится реконструкция ком-
плекса Новодевичьего кладбища 
(ремонт). Бутовское и Щербинское 
кладбища увеличиваются вторич-
но. Первый этап расширения про-
шел в 2014 году. Расходы на увеличе-
ние территорий перечисленных 
кладбищ в 2014–2015 годах состав-
ляют 880 млн руб.

Землю в природоохранной зоне 
действительно трудно оформить в 
собственность, говорит партнер ад-
вокатского бюро А2 Михаил Кюрд-
жев. Но в случае с «Коллективным са-
дом №4» основанием для оспарива-
ния действий чиновников может 
служить отсутствие публичных слу-
шаний по поводу изменения катего-
рии земель. «Участки были выделе-
ны под сады, а сейчас получается — 
это земля для размещения кладбищ. 
Ее назначение было изменено, а та-
кое решение принимается через пу-
бличные слушания»,— подчеркива-
ет господин Кюрджев.

Екатерина Геращенко

К дачникам 
не подкопаться
Перловское кладбище теснит садоводов

контекст  

СВЯЗЬ

«Космос ТВ»  
настроился  
на акционера

Сегодня завершится прием заявок на участие 
в аукционе на покупку 50% ЗАО «Космос ТВ» 
у ФГУП «Российская телевизионная и радио
вещательная сеть» (РТРС). Начальная цена 
составляет 94,2 млн руб., шаг аукциона — 
4,71 млн руб. Организатор торгов — юриди
ческая компания «Фемида» — проведет их 
15 июня. В АФК «Система» (владеет остальны
ми 50% «Космос ТВ») отказались комментиро
вать участие в торгах. В феврале текущего го
да РТРС направляла оферту в «Космос ТВ» для 
реализации приоритета на покупку акций дру
гим акционером, но «Система» не приняла ее. 
Анна Балашова, Анна Афанасьева

1,704 миллиона тонн
составил в 2014 году объем российского 
экспорта рыбной продукции
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потребительский рынок и телекоммуникации
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Инициированная Ростуризмом 
ревизионная комиссия призна-
ла неудовлетворительной ра-
боту отраслевой организации 
«Турпомощь», основная задача 
которой — вывоз из-за грани-
цы клиентов обанкротивших-
ся туроператоров. В результате 
организация сменила руковод-
ство, что удивило самих туропе-
раторов: претензий к «Турпомо-
щи» не предъявляли.

Выводы ревизионной комиссии, 
проводившей аудит ассоциации «Тур-
помощь», были представлены вчера 
на общем собрании организации. Ра-
бота «Турпомощи» признана неэф-
фективной: согласно расчетам ко-
миссии, в 2014 году в финансовый 
фонд объединения было перечисле-
но 172,65 млн руб. от 1720 компаний. 
«При этом дирекция не приняла мер 
по анализу бюджетной документа-
ции и не проконтролировала объем 
перечисленных средств»,— цитиру-
ет «Интерфакс» слова председателя 
ревизионной комиссии Натальи Ки-
товой. Кроме того, большинство ком-
паний уплатили лишь 100 тыс. руб.— 
минимально допустимый размер 
взноса. Одновременно был переиз-
бран наблюдательный совет «Турпо-
мощи», но его состав остался фактиче-
ски без изменений. В него по-прежне-
му входят туроператоры Coral Travel, 
«Пегас Туристик», НТК «Интурист», 
Tez Tour и другие крупные компа-
нии. В числе независимых наблюда-
телей — представители госорганов 
(Минкульт, Ростуризм, МИД, Центро-
банк и Росавиация) и отраслевых объ-
единений Ассоциации туроперато-
ров России (АТОР) и Российского со-
юза туриндустрии (РСТ). Новым ис-
полнительным директором органи-
зации был назначен вице-президент 

РСТ Александр Осауленко, эту канди-
датуру выдвинули члены наблюда-
тельного совета.

Господин Осауленко ранее рабо-
тал в должности заместителя дирек-
тора «Турпомощи» и гендиректора 
Дальневосточной международной 
туристической компании. На посту 
исполнительного директора он сме-
нил Вячеслава Басова, занимавше-
го эту должность с момента создания 
объединения. Господин Басов вчера 
пояснил 

”
Ъ“, что в работе «Турпомо-

щи» принципиально ничего не изме-
нится. Связаться с господином Осау-
ленко не удалось. В рамках заседания 
он заявил, что планирует исправить 
все недочеты, выделенные ревизи-
онной комиссией. «В первую очередь 
связанные с непрозрачностью дея-
тельности ассоциации»,— приводит 
его слова «Интерфакс». Исполнитель-
ный директор АТОР Майя Ломидзе 
пояснила 

”
Ъ“, что представители биз-

неса не предъявляли никаких пре-
тензий к работе «Турпомощи» и непо-
средственно к работе господина Ба-
сова. Кроме того, само по себе заседа-
ние прошло с многочисленными на-
рушениями: участникам не раздали 
копии заключения комиссии и ли-
сты для голосования, утверждает она.

Ассоциация «Турпомощь» была со-
здана в 2012 году, после банкротства 
туроператора «Ланта-тур». Участие в 
организации — обязательное усло-
вие для операторов, работающих 
на рынке выездного туризма. Еже-
годно в срок до 15 апреля компании 
должны вносить в общий финансо-
вый фонд «Турпомощи» 100 тыс. руб. 
плюс 0,1% от собственного оборота. 
Неуплата этого взноса предполагает 
автоматическое исключение из фе-
дерального реестра туроператоров и 
потерю возможности вести бизнес. 

Деньги «Турпомощи» должны исполь-
зоваться для вывоза из-за рубежа ту-
ристов, обанкротившихся компаний. 
Возможность проверить работу орга-
низации впервые появилась летом 
2014 года, после массового краха ту-
роператоров. Согласно обнародован-
ным ранее оценкам самой «Турпомо-
щи», во время этого кризиса органи-
зации пришлось вывезти пример-
но 40 тыс. человек, затратив на это 
293 млн руб. (размер среднего чека на 
человека — 7,3 тыс. руб.), то есть 81,4% 
от суммы общего фонда, который 
оценивался в 360 млн руб. Сейчас, по 
оценкам господина Басова, размер 
общего финансового фонда органи-
зации составляет около 185 млн руб. 
Официально в организации зареги-
стрирован 821 туроператор. Исходя 
из этой цифры средний размер взно-
са туроператора в этом году составил 
143,7 тыс. руб.

Аудит «Турпомощи» был иниции-
рован в прошлом году наблюдатель-
ным советом, который возглавляет 
глава Ростуризма Олег Сафонов, ра-
нее неоднократно высказывавший 
претензии к работе организации. 
Формально «Турпомощь» Ростуриз-
мом не контролируется, при этом 
инициативы Ростуризма по рефор-
мированию «Турпомощи» уже выз-
вали вопросы у профильного Мини-
стерства культуры. Выступавший на 
заседании организации представи-
тель министерства Виктор Чесноков 
напомнил, что фактически господин 
Сафонов, занимая пост госслужаще-
го, не может участвовать в управле-
нии хозяйствующими субъектами и 
возглавлять наблюдательный совет 
«Турпомощи». Представитель Росту-
ризма вчера был недоступен для ком-
ментариев.

Александра Мерцалова

Гендиректор крупнейшего в Рос-
сии рекламного селлера Vi Сер-
гей Васильев вместе с сыном 
Александром инвестировал 
в компанию «Открытая плат-
форма». Она управляет создан-
ным в партнерстве с Huawei 
сервисом, позволяющим вла-
дельцам сайтов и приложений 
встраивать в них услуги сото-
вых операторов и платежных 
систем, включая SMS-рассыл-
ки. Основатели вложили в ком-
панию $3 млн и планируют при-
влекать новые инвестиции 
в этом году.

Гендиректор Vi Сергей Васильев 
стал совладельцем ООО «Открытая 
платформа» в марте 2015 года, следу-
ет из данных ЕГРЮЛ в Kartoteka.ru. 
Компания создана в июне прошло-
го года, ее основали Сергей Борисов 
(также занял должность гендирек-
тора) и сын Сергея Васильева Алек-
сандр. Теперь у них по 33% компа-
нии, у Сергея Васильева — 34%.

Сергей Васильев отказался ком-
ментировать свое участие в «Откры-
той платформе», передав через пред-
ставителя, что это личная инвести-
ция, не связанная с Vi. Господин Ва-
сильев возглавляет крупнейшего в 
России продавца телерекламы Vi (ра-
нее — «Видео Интернешнл») с 2003 
года. Долю в компании он вместе с 
другими основателями в 2010 году 
продал структурам банка «Россия», 
весь селлер был оценен в 5,77 мл-
рд руб. ($183 млн). Он также владеет 
группой «Вокруг света», выпускаю-
щей одноименный журнал.

Компания будет управлять плат-
формой под брендом OneAPI на 
софте и оборудовании производ-
ства китайской Huawei, она сейчас 
устанавливается в дата-центре, рас-
сказал 

”
Ъ“ Сергей Борисов. В Huawei 

подтвердили, что являются партне-
рами проекта. Платформа подклю-
чается к сотовым операторам и пла-

тежным системам и позволяет раз-
работчикам сайтов и приложений 
встраивать в них различные услуги: 
рассылку SMS, прием платежей со 
счетов абонентов мобильных опе-
раторов, а также голосовые сервисы 
по технологии VoIP — например, 
звонок прямо из мобильного при-
ложения водителю такси или сое-
динение с оператором службы под-
держки банка, минуя канал связи. 
«Открытая платформа» ориентиро-
вана на разработчиков, банки, ры-
нок e-commerce, а также на сред-
ний и малый бизнес, говорит го-
сподин Борисов. Компания получи-

ла необходимые лицензии, с конца 
мая начнет тестирование оборудо-
вания, коммерческий запуск запла-
нирован на июнь, уточняет Алек-
сандр Васильев. Суммарные инвес-
тиции всех сторон, включая обору-
дование, составляют около $3 млн. 
Сергей Васильев видит в проекте 
большие перспективы, его вклад 
позволил закупить оборудование 
и запустить проект, поясняет Алек-
сандр Васильев. Партнеры плани-
руют привлекать дополнительные 
инвестиции уже в этом году и ведут 
переговоры с инвесторами. Окупа-
емость наступит в течение трех лет 
после завершения инвестиций, рас-
считывает Сергей Борисов.

Подобные платформы есть у двух 
российских компаний — Intervale 
и MFM Solutions, говорит господин 
Борисов. По данным Kartoteka.ru на 
2002 год (более свежей информации 
нет), среди учредителей Intervale бы-
ли Игорь Милашевский (до 2012 года 

— глава департамента Минкомсвязи 
РФ) и Илья Аксельрод (до 2015 года 
— директор по развитию сети «Вым-
пелкома»). MFM Solutions, как сооб-
щал 

”
Ъ“ 29 апреля 2014 года, привле-

кла инвестиции на $10 млн от фонда 
iTech Capital, в числе пайщиков ко-
торого акционер Qiwi Андрей Рома-
ненко, а также сооснователи Digital 
Sky Technologies Григорий Фингер и 
Михаил Винчель.

Основатель MFM Solutions Па-
вел Сорокин оценивает объем рын-
ка SMS-рассылок в России примерно 
в 4,5 млрд сообщений в месяц. Объ-
ем рынка в деньгах оценить слож-

но, как и рентабельность бизнеса 
крупнейших игроков, так как они 
коррелируют с изменениями тари-
фов сотовых операторов, отмечает 
он. На рынке есть разные ниши, од-
на из них, которую представляет и 
OneAPI,— SMS-рассылка как канал 
коммуникации с клиентами для раз-
вития интернет-сервисов, рассужда-
ет господин Сорокин. «Разработчи-
ки только начинают осваивать этот 
канал. Совсем недавно появились 
SMS об изменении статуса рейса по-
сле покупки в онлайн-кассе, опове-
щения онлайн-магазинов, подпи-
ски на платные сервисы»,— расска-
зывает он. Автоматизированный ин-
терфейс подключения и управления 
рассылками с возможностью контр-
олировать наличие спама будет во-
стребован на рынке, так как позво-
лит небольшим компаниям проще 
налаживать отношения с клиента-
ми, резюмирует господин Сорокин.

Анна Афанасьева

Ростуризм  
спешит на «Турпомощь»
В отраслевой туристической организации сменилось руководство 

Сергей Васильев пришлет SMS
Гендиректор Vi инвестировал в IT-бизнес

4,5 миллиарда сообщений  
составляет объем рынка SMS-рассылок 
в России (данные MFMSolutions)
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Ажиотаж вокруг жилой не-
движимости в Крыму по-
степенно сходит на нет. 
За первый квартал 2015 
года цены упали на 15%, 
а спрос сократился до ми-
нимума, свидетельствуют 
данные, собранные ”Ъ“. 
Тяжелее всего пришлось 
рынку загородной недви-
жимости, где переоценен-
ные после присоедине-
ния Крыма к России дома 
почти перестали прода-
ваться. Потенциальных 
покупателей отпугива-
ют завышенные ожидания 
продавцов и низкое каче-
ство инфраструктуры. На 
этом фоне более привле-
кательным оказалось жи-
лье в другой курортной 
зоне — в Краснодарском 
крае. За первый квартал 
квартиры в Сочи уже подо-
рожали на 10–15%.

Начало конца
Согласно данным Крымста-
та, рост цен на жилую недви-
жимость в Крыму по итогам 
2014 года составил 46%. Но 
уже в начале текущего го-
да произошел резкий откат: 
по итогам первого квартала 
средняя стоимость жилья со-
кратилась на 14%. Точно та-
кие же цифры называют ана-
литики торговой системы 
REM Navigator. По их расче-
там, в феврале средняя сто-
имость 1 кв. м в квартирах 
на вторичном рынке и ин-
дивидуальных жилых до-
мах составляла $1,3 тыс. Об-
щий объем предложения за 
год почти не изменился: сей-
час на полуострове продает-
ся чуть более 5 тыс. объектов. 
Директор агентства «Муль-
тидом» Наталья Массальская 
придерживается немного 
других оценок. По ее сло-
вам, в Севастополе о 15-про-
центном снижении рубле-
вых цен можно говорить 
только на первичном рынке. 
«Продавцы вторичной не-
движимости традиционно 
номинируют объекты в дол-
ларах и пока не собираются 
снижать цены»,— рассужда-
ет она. По мнению госпожи 
Массальской, люди, купив-
шие недвижимость в Кры-
му год назад, в любом случае 
оказались в выигрыше: цена 
многих объектов на вторич-
ном рынке выросла пропор-
ционально курсу доллара.

Сильной динамики цен 
пока не заметили и аналити-
ки портала «Мир квартир», 
по их расчетам, средняя сто-
имость квартир в Крыму по 
итогам первого квартала 
увеличилась на 3,5%. Незна-
чительное падение цен по-
ка отмечается только в Ялте 
(–3,5%), Армянске (–1,2%), Ев-
патории (–1,2%), Севастопо-
ле, Керчи и Феодосии (в пре-
делах –1%), отмечалось в ис-
следовании. Но инвестици-
онный спрос заметно сокра-
тился. Согласно обнародо-
ванным ранее тезисам «Ми-
ра квартир», потенциальных 
инвесторов в значительной 
мере отпугивают негатив-
ные новости о состоянии 
и работе инженерных ком-
муникаций, связи и затянув-
шаяся история начала строи-
тельства моста через Керчен-
ский пролив.

Рост без результата
Резкий рост цен на недвижи-
мость в Крыму начался вес-
ной 2014 года, после прове-
дения референдума о вхо-
ждении полуострова в состав 
России. Одновременно взле-
тел и интерес со стороны рос-
сийских покупателей, а про-
давцы стали поднимать це-
ны, пик роста которых при-
шелся на август, когда жи-
лье на вторичном рынке рез-
ко подорожало на 40%. Но-
востройки оказались менее 
подвержены ажиотажу: сто-
имость жилья на первичном 
рынке Симферополя и Се-
вастополя выросла в цене 
примерно на 10% (см. 
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30 июля 2014 года).
Но эффект роста спроса 

оказался эфемерным и крат-
ковременным, рассужда-
ет теперь основатель REM 
Navigator Олег Сикорский. 
Активность российских по-
купателей не привела к ре-
альному результату по двум 
причинам: цены на недви-
жимость оказались значи-
тельно выше их ожиданий, 
а регистрировать сделки бы-

ло невозможно из-за блоки-
ровки существовавшего на 
полуострове украинского ре-
естра прав, отмечают в REM 
Navigator. По мнению госпо-
дина Сикорского, сейчас на 
продажах негативно отража-
ется и общий макроэконо-
мический спад, который за-
ставил многих клиентов от-
казаться от покупки допол-
нительной недвижимости 
в Крыму. Внутренний спрос 
на полуострове сократился 
еще и из-за резкого подоро-
жания многих категорий то-
варов (по данным Крымста-
та, минимальный набор про-
дуктов питания с начала года 
подорожал на 16,9%).

Большинство строитель-
ных компаний Крыма за-
трудняются оценить собст-
венный портфель постро-
енных объектов. Но опро-
шенные 
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и участники рынка выделя-
ют девять крупных застрой-
щиков, которые уже дли-
тельное время работают на 
территории полуострова. 
В этот список входят группа 
«Консоль», основателем кото-
рой считается председатель 
Госсовета Крыма Владимир 
Константинов, ООО «Интер-
строй» (по данным Kartoteka.
ru, ее единственный соб-

ственник Наталия Липай), 
группа «Парангон» (контр-
олируется офшором «Мети-
глоу Холдингс Лтд», укра-
инские СМИ традиционно 
связывают ее с экс-минист-
ром обороны Украины Пав-
лом Лебедевым). Также в пе-
речне строительная компа-
ния «Карбон» (учредитель — 
британская компания KVV 
Development Ltd), «Севасто-
польстрой» (Александр Фул-
га и Юрий Соловьев), «Сап-
фир-Траст» (собственни-
ки Игорь Свешников и чле-
ны его семьи), группа «Про-
фессионал» (основной вла-
делец — офшор «Филей Ин-
тернэшнл Лтд»), «Севпроект-
монтаж» (Александр Дуквен, 
Михаил Чернятин), «Скаль-
са» (по данным Kartoteka.ru, 
100% принадлежит Владими-
ру Жерносеку).

В строительной компа-
нии «Консоль» указывают, 
что с начала года снизили 
рублевые цены на недвижи-
мость на 5–6%. Сейчас ком-
пания чаще идет навстре-
чу клиентам и в принципе 
номинирует цены в рублях, 
отмечает ее представитель. 
При этом, согласно его расче-
там, валютная составляющая 
в производстве строитель-
ных работ в Крыму составля-

ет 15–20%. Это немного вы-
ше среднего показателя по 
России: в Московском реги-
оне девелоперы традицион-
но считают, что на валютную 
составляющую приходит-
ся 10% себестоимости строи-
тельства. По словам предста-
вителя «Консоли», расходы 
девелоперов в этом году так-
же увеличились из-за подо-
рожания российских строй-
материалов и установления 
долларовых расценок с укра-
инскими контрагентами.

Жертвы переходного 
процесса
Консультанты, работающие 
в сегменте загородной не-
движимости, настроены 
еще пессимистичней. «Пе-
реходный процесс, когда 
сделки практически не ре-
гистрировались, сильно по-
дорвал рынок, у многих мо-
их знакомых агентов сорва-
лось 60% договоренностей, 
люди просто разворачива-
лись и уходили»,— объясня-
ет руководитель агентства 
«Ялта Реал Эстейт» Олег Куз-
нецов. По его словам, паде-
ние цен реально начало ощу-
щаться еще осенью прошло-
го года. «Сейчас ситуация за-
мерла, но уже очевидно, что 
этот сезон будет очень слож-

ным, покупателей практиче-
ски нет, и я жду дальнейшего 
снижения»,— объясняет го-
сподин Кузнецов.

По данным офиса «Ми-
эль», в Симферополе в ва-
лютном выражении цены 
снизились примерно на 10–
20%. А количество предложе-
ний на рынке заметно уве-
личилось. Многие владель-
цы недвижимости, живущие 
на Украине, теперь решили 
продать свои дома, это осо-
бенно чувствуется на Запад-
ном берегу Крыма, отмеча-
ют в агентстве «Миэль». Так-
же существенно, по его дан-
ным, выросло предложение 
в районе поселка Мирный, 
где раньше проводился мо-
лодежный фестиваль «Ка-
зантип».

Финансовый кризис и за-
тянувшийся процесс реги-
страции недвижимости не 
единственное, что отпуги-
вает покупателей. Согласно 
данным, представленным 
на сайте «Миэля», стоимость 
загородных домов вдоль 
всей прибрежной линии 
варьируется от $130 тыс. до 
$750 тыс. Некоторые объек-
ты действительно переоце-
нены, продавцы предпочи-
тают ориентироваться на 
доллар США, и большинст-

во из них не пересчитали 
цену после падения рубля, 
объясняют в агентстве. Но 
при этом многие продавцы 
сегодня очень охотно идут 
на торг и пересматривают 
цены в процессе перегово-
ров, добавляет представи-
тель «Миэля».

Господин Кузнецов согла-
шается, что стоимость не-
движимости у моря сильно 
завышена. По его словам, 
высокие цены закрепились 
еще в период до 2009 года 
с ростом объемов многоэтаж-
ного строительства в при-
брежных зонах. «Рентабель-
ность строительных проек-
тов тогда стала колоссаль-
ной — все, что было постро-
ено, продавалось за любые 
деньги, строительные ком-
пании с маржинальностью 
ниже 300% считались аутсай-
дерами»,— вспоминает он.

Куда уходит спрос
С тем, что за год новых круп-
ных застройщиков в Кры-
му так и не появилось, со-
глашаются все опрошенные 
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госпожи Массальской, сей-
час все достраивают проек-
ты, начатые еще в «украин-
ский период». «На период ре-
ферендума все они были за-
морожены, сейчас работы 
понемногу начинаются»,— 
объясняет господин Кузне-
цов. По его словам, россий-
ские компании заходить 
в Крым сейчас боятся из-за 
нестабильной ситуации. «По-
явилось очень много компа-
ний-однодневок, которые 
работают под видом новых 
российских предпринима-
телей, но я не думаю, что это 
реальные участники рын-
ка»,— заключает он. В том, 
что крупные игроки стро-
ительной отрасли так и не 
пришли в Крым, не сомнева-
ются и в агентстве «Миэль».

Впрочем, крупные компа-
нии сейчас не могут начать 
работать в Крыму техниче-
ски. До 2016 года на полуо-
строве будет действовать мо-
раторий на продажу и отчуж-
дение земельных участков 
сельскохозяйственного на-
значения. Согласно планам 
правительства, за это время 
в республике должны быть 
разработаны правила зем-
лепользования и застройки. 
Кроме того, на полуострове 
не действует и система зе-
мельных аукционов, то есть 
реальной возможности ку-
пить участок под застройку 
сейчас нет, поясняет собесед-
ник 

”
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пании «Консоль», добавляя, 
что в ее портфеле сейчас 36 
застраиваемых площадок, 
покупка еще пяти рассма-
тривается в будущем. По его 
словам, основные надежды 
застройщиков в данный мо-
мент связаны с расширени-
ем полномочий местных 
властей, которые смогут са-
мостоятельно разработать 
механизмы продажи земли 
на полуострове.

На этом фоне аналити-
ки скептически оценивают 
перспективы спроса на не-
движимость. Так, по мне-
нию экспертов «Мира квар-
тир», клиенты, нацеленные 
на приобретение недвижи-
мости в российских курорт-
ных зонах, сейчас куда ча-
ще обращают внимание на 
Краснодарский край. Рост 
спроса в регионе уже отра-
зился на ценах. По итогам 
первого квартала нынешне-
го года средняя стоимость 
1 кв. м на первичном рынке 
Сочи составила 67,8 тыс. руб., 
на вторичном — 75,4 тыс. 
руб. За квартал эти цифры 
увеличились на 15,8% и 9,5% 
соответственно, следует из 
данных «Мира квартир». По 
оценкам гендиректора пор-
тала Павла Луценко, в даль-
нейшем возросший инвес-
тиционный спрос на жилье 
в Сочи сможет стать причи-
ной дефицита на рынке го-
рода качественного жилья. 
Рост стоимости на недвижи-
мость в Краснодарском крае 
также подтверждается дан-
ными портала rosrealt.ru, по 
расчетам которого квартиры 
в Геленджике за год подоро-
жали в среднем на 7%, в Ана-
пе — на 18,4%.

Александра  
Мерцалова;  
Вадим Никифоров, 
Крым

Крым остыл
Россияне за год охладели к недвижимости на полуострове

Средняя стоимость квартир в курортных городах Краснодарского края
Тип  Средневзвешенная   Средняя цена квартиры Однокомнатная  Двухкомнатная   Трехкомнатная  
 цена 1 кв. м (тыс. руб.) в продаже (млн руб.) квартира (млн руб.) квартира (млн руб.) квартира (млн руб.)
Сочи Первичный рынок 67,8 4,11 2,22 4,11 7,65

 Вторичный рынок 76,4 4,72 2,46 4,69 8,15

Анапа Первичный рынок 55,4 2,85 2,16 3,71 6,09

 Вторичный рынок 63,8 4 2,63 4,07 6,15

Геленджик Первичный рынок 61,7 3,72 2,8 4,31 6,4

 Вторичный рынок 74,2 4,78 3,48 4,58 6,15

Источник: данные mirkvartir.ru.     

цена  
вопроса

Марина Кузьмина,
руководитель отдела зарубежной 
недвижимости Knight Frank

Покупка инвестиционной недви-
жимости в Сочи впервые стала ре-
альным сегментом спроса в дека-
бре прошлого года, на фоне рез-
ких валютных колебаний.  Тогда 
на рынок вышли клиенты, кото-
рые по каким-то причинам отка-
зались от покупки недвижимости 
за рубежом и обратили свое вни-
мание на российский рынок. Сей-
час на долю Сочи стабильно при-
ходится 5–7% запросов, еще год на-
зад этот показатель не превышал 
1%. Популя рностью пользуются по-
ка лишь новые девелоперские про-
екты. Чаще всего мы говорим об 
апартаментах, расположенных на 
первой линии, находящихся под 
управле нием международных ком-
паний. Такие проекты, как прави-
ло, предполагают доходность на 
уровне 4–5% в год от общей стоимо-
сти, что вполне соответствует сред-

ним  показателям по Европе. Сей-
час Сочи остается наиболее попу-
лярным направлением у клиентов 
из регионов, примерно 50% запро-
сов на подбор недвижимости здесь 
поступают от клиентов из Екате-
ринбурга, Новосибирска и других 
крупных городов.

Но выход на рынок недвижи-
мости Сочи не единственная тен-
денция последнего времени. Вме-
сте с падением экономических по-
казателей изменилась и сама стру-
ктура спроса клиентов. Если в бла-
гополучном 2013 году зарубежную 
недвижимость в 50% случаев по-
купали для собственных нужд, то 
теперь такие клиенты составля-
ют не более 20%. Остальные 80% за-
просов ориентированы на инвес-
тиционные покупки. Это апар-
таменты, небольшие коммерче-
ские помещения и объекты стрит-
ритейла. Наиболее популярными 
на этом фоне стали центральные 
районы Берлина, Вены, Женевы 
и Лондона. В первых трех случаях 
речь идет скорее о вложениях с це-
лью сохранения средств. Покупка, 
например, апартаментов в строя-
щемся здании в Берлине или Вене 
предполагает пяти-семипроцент-
ную доходность для инвес торов. 
Ситуация с Лондоном немного 
другая — недвижимость здесь зна-
чительно дорожает, и удачное вло-
жение на начальных этапах стро-
ительства обещает 20-процент-
ную доходность от размера вложен-
ных средств. Достаточно новым для 
российского рынка стал интерес 
инвесторов к апартаментам в Ду-
бае, где покупка готовых апарта-
ментов сегодня сулит доходность 
на уровне 10%.

О покупке дополнительного жи-
лья за рубежом инвесторы сейчас 
почти не думают. Если в спокой-
ное время нам часто поступали за-
просы на покупку виноградников 
или оливковых рощ, то есть недви-
жимости как хобби, то сейчас это-
го практически нет. Поведение 
инвесторов предопределило рез-
кое падение спроса на традицион-
но популярные у россиян курорт-
ные направления — Италию, Фран-
цию и Черногорию. Выстоять уда-
лось только Испании. Правда, сдел-
ки здесь сейчас все чаще воспри-
нимаются как выгодное вложение. 
После затянувшегося падения цены 
на испанскую недвижимость нако-
нец начали восстанавливаться, хо-
тя еще и не достигли докризисных 
показателей. Так, Мадрид, где годо-
вой рост цен на элитное жилье сей-
час оценивается в 4,9%, а кварталь-
ный — в 1,9%, можно назвать одним 
из самых востребованных у росси-
ян зарубежных городов.

Сочи остается  
наиболее популярным 
направлением  
у клиентов из регио-
нов, примерно 50% 
запросов на подбор 
недвижимости  
поступает  
из Екатеринбурга, 
Новосибирска  
и других  
крупных городов
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О том, что сейчас представляет со-
бой рынок жилищного строительства 
в Крыму и Севастополе, в интервью ”Ъ“ 
рассказала заместитель министра стро-
ительства и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ НАТАЛЬЯ АНТИПИНА.

— С начала этого года Минстрой стал 
проводить мониторинг ситуации в стро-
ительной отрасли Крыма и Севастопо-
ля. Сколько времени потребуется для 
интеграции рынка жилья полуострова 
в общероссийский?
— Со дня принятия в состав России новых 
субъектов и до 1 января 2015 года в Крыму 
и Севастополе действовал переходный период, 
мы проводили общий мониторинг в отраслях 
строительства и ЖКХ. С 2015 года Минстроем 
в Республике Крым и Севастополе осуществля-
ется детальный мониторинг ситуации в жилищ-
ной сфере, в том числе объемов ввода жилья, 
цен на рынке жилья, проблемных объектов 
долевого жилищного строительства. Были 
определены органы государственной власти, 
уполномоченные на осуществление контр-
оля в сфере долевого строительства жилья. 
В Республике Крым — это Служба финансового 
надзора Республики Крым, в Севастополе — 
управление перспективного развития и надзора 
за долевым строительством. В своей работе 
они руководствуются 214-м федеральным 
законом «Об участии в долевом строительстве 
многоквартирных домов и иных объектов недви-
жимости и о внесении изменений в некоторые 
законодательные акты Российской Федерации». 
К полномочиям указанных органов относятся 
в том числе обязанности по ведению реестра 
обманутых граждан, инвентаризации проблем-
ных объектов.

В соответствии с информацией, представ-
ленной Крымом и Севастополем, планируемый 
срок утверждения планов-графиков меро-
приятий по решению проблем пострадавших 
граждан — второй квартал 2015 года.
— Собраны ли точные данные о количе-
стве в Крыму обманутых дольщиков?
— Сейчас мы не можем оперировать конкретны-
ми цифрами, так как до конца второго квартала 
текущего года уполномоченные органы в Крыму 
и Севастополе, которые я вам назвала, должны 
собрать такую статистику и утвердить график 
мероприятий по решению проблем пострадав-
ших граждан.
— Чем отличается рынок жилищного 
строительства полуострова от других 
российских регионов?
— С точки зрения структуры рынка Крым ничем 
не отличается от остальной России. Например, 
те же проблемы с износом части инженерной 
инфраструктуры или трудности подключения 

новостроек к сетям, а также с наличием ветхого 
жилья. Иногда эти вопросы в Крыму приходится 
решать в ручном режиме. По данным Росстата, 
в 2014 году на полуострове введено 634,2 тыс. 
кв. м жилья и 244,6 тыс. кв. м — в Севастополе. 
С точки зрения емкости рынка Крым можно 
сравнить с Удмуртией, Рязанской или Астра-
ханской областями, где в прошлом году введен 
примерно такой же объем нового жилья.
— Вы упомянули проблему с ветхим 
жильем в Крыму. Как она решается?
— В первую очередь была принята програм-
ма «Переселение граждан из аварийного 
жилищного фонда на 2014–2015 годы на 
территории Республики Крым». Этот документ 
предполагает, что до конца этого года в Крыму 
будет переселено 1,3 тыс. человек, которые 
занимают почти 20,83 тыс. кв. м жилых поме-
щений, признанных ветхими. В Севастополе до 
конца нынешнего года планируется расселить 
в совокупности 638 человек, занимающих 
11 тыс. кв. м аварийного жилья.
— Когда Крым и Севастополь войдут 
в госпрограмму «Жилье для российской 
семьи», которая призвана обеспечить 
граждан доступными квартирами?
— Новые российские регионы уже вошли в эту 
госпрограмму. Власти Крыма взяли на себя обя-
зательство в рамках программы ввести до июля 
2017 года 50 тыс. кв. м жилья экономкласса, 
а правительство Севастополя — 130 тыс. кв. м. 
Для этих целей в Севастополе отобрано четыре 
участка общей площадью 32,4 га, находящихся 
в государственной или муниципальной собст-
венности. После завершения всех формальных 
процедур будет объявлен аукцион среди девело-
перов на право застраивать эти площадки по 
госпрограмме.

Интервью взял Халиль Аминов

СРЕДНЯЯ СТОИМОСТЬ КВАРТИР В НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТАХ КРЫМА   
ИСТОЧНИК: MIRKVARTIR.RU.

ДИНАМИКА СТОИМОСТИ ЖИЛОЙ НЕДВИЖИМОСТИ НА ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ СИМФЕРОПОЛЯ ($/КВ. М)  
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культура

В четверг в Мраморном дворце состоялось 
торжественное открытие обновленной экс-
позиции Музея Людвига в Русском музее. 
Этот музей в музее отмечает в нынешнем 
году свое 20-летие. О первом (и до сих пор 
единственном) в России общедоступном 
собрании работ самых хрестоматийных ху-
дожников второй половины ХХ века рас-
сказывает КИРА ДОЛИНИНА.

Двадцать лет назад это была сенсация. Уор-
хол, Лихтенштейн, Джонс, Раушенберг, Сегал, 
Бойс, Баскья, Ольденбург, Кифер, Вессельман 
и далее по списку, будто сошедшему со стра-
ниц самых уважаемых учебников по истории 
современного искусства. Все работы отменно-
го качества и не на временной выставке, а в по-
стоянном владении в отечественном музее. То, 
что сначала это было всего 118 работ, то есть 
на самостоятельный музей вроде бы не тяну-
ло, было неважно: дар был настолько щедрым, 
что ошеломил жадную до не виданного до сих 
пор практически никогда искусства публику. 
То, что владельцем этого богатства стал Русский 
музей (а не ГМИИ, которому по столичной но-
менклатуре полагалось бы его ухватить, или 
Эрмитаж, в коллекции которого все останови-
лось на Кандинском, и дар четы Петера и Ире-
ны Людвиг мог бы стать идеальным ее продол-
жением), сенсационности лишь добавляло.

Удивительной была и скорость осущест-
вления проекта: от предложения заместителя 
директора Государственного Русского музея 
(ГРМ) Евгении Петровой, которое Петер Люд-
виг услышал из ее уст в марте 1994 года, до пе-
редачи в Россию первых пяти работ прошло 
пять месяцев, тогда же были готовы списки 
всей предназначенной Русскому музею кол-
лекции, а еще через полгода был открыт сам 
музей, под который была выделена полови-
на второго этажа совсем недавно полученно-

го ГРМ Мраморного дворца. С такой провор-
ностью дела делались только в начале 1990-х.

В значительной степени петербургский Му-
зей Людвига и был дитем перестройки. «Шоко-
ладный король» по сфере бизнес-интересов, 
историк искусства по образованию и коллек-
ционер по пристрастиям Петер Людвиг при-
стально следил за происходящим на русской 
арт-сцене. В его коллекции — исключительной 
ценности и значимости работы московских 
концептуалистов (Кабаков, Янкилевский, Ма-
каревич, Чуйков), хорошая подборка соц-арти-
стов (Булатов, Брускин), есть Наталья Нестеро-
ва, есть и некоторые другие. Да и сама идея воз-
двигнуть Музей Людвига на базе того или ино-
го сложившегося музея к 1994 году была опро-
бована уже не раз.

На протяжении десятилетий деятельность 
Людвига была тесным образом связана с много-
численными городскими и государственными 
музеями в разных странах Европы. Так, в 1970–
1980-е годы его внимание было сосредоточено 
на музеях Ахена, Кёльна и Вены. В начале 1990-
х интересы переместились в Восточную Европу. 
Начало этому процессу положило создание вен-
герского Фонда Людвига и открытие Музея Люд-
вига в Венгерской национальной галерее в Буда-
пеште. Петербургский проект подобен преды-
дущим и работает по схеме «дар—музей—имя». 
Сначала на него возлагались большие надежды 
по обмену выставками (так, например, боль-
шую выставку Малевича принимал в середине 
1990-х Музей Людвига в Кёльне), а Русский му-
зей мечтал отметить свое 100-летие ретроспек-
тивой Пикассо из людвиговских фондов. Одна-
ко со временем ГРМ оброс и другими важными 
связями, Петер Людвиг умер, а фонд его име-
ни, хотя и давал петербургскому музею возмож-
ность покупать вещи для своего собрания, не де-
лал из этих поступлений громких событий. Так 

и жил Музей Людвига в Русском музее своей ти-
хой жизнью, пока год с лишним назад и вовсе не 
закрыл свои двери — большая часть коллекции 
уехала на гастроли в Бразилию, где собрала не-
виданные для ГРМ более 1 млн зрителей.

Возвращение музея в музей оказалось ярким. 
Вроде бы те же залы, многие из вещей были 
и в прежней развеске, но вся экспозиция читает-
ся совершенно иначе. Сегодня это замах на крат-
кую историю искусства, лаконичную, но четкую, 
до почти конспективной прозрачности: вот зал 
американского экспрессионизма и поп-арта 
(только первые имена, только отменные рабо-
ты), вот зал концептуализма (крупным вещам на-
конец-то не тесно), вот истекающие краской не-
мецкие экспрессионисты, вот зал для инсталля-
ции Кабакова «Сад», которую целиком музей ни-
когда и не показывал. Стена для Брускина, стена 
для путти Джеффа Кунса, зал для сменной экспо-
зиции видеоарта. Это не столько музей, сколько 
место, обязательное для посещения всеми, кто 
изучает историю искусства. Абсолютно понят-
ное и открытое именно для просветительских 
экскурсов. Это как бы идеальная норма — по-
добные собрания должны быть в каждом боль-
шом городе. Вот только в России оно одно, и все 
наши сетования на то, что музея современного 
искусства с достойной постоянной экспозици-
ей у нас нет, не слишком справедливы. Он есть, 
и это Музей Людвига в Русском музее. А то, что 
мы о нем часто забываем и что нам кажется, раз 
маленький и внутри другого, большого, то как 
бы и не существует,— это наши проблемы и на-
ши комплексы. Учить-то все равно нам больше 
не на чем. Дар Людвигов так и остался единст-
венным на этом пути.

ОБНОВЛЕНИЕ КОЛЛЕКЦИЯ

Единицы дарения
Реэкспозиция Музея Людвига в Русском музее

В рамках 68-го Каннского кинофе-
стиваля и кинорынка прошла презен-
тация альманаха студенческих работ 
Global Russians, который ежегодно 
составляют организаторы Россий-
ского павильона: компания «Роски-
но» при поддержке стратегических 
партнеров — открытого акционерно-
го общества «Аэрофлот — Россий-
ские авиалинии», Благотворительно-
го фонда Елены и Геннадия Тимченко 
и холдинговой компании «Синдика». 
Из Канна — ЛИДИЯ МАСЛОВА.

Как сказала на презентации генераль-
ный директор «Роскино» Екатерина Мци-
туридзе, презентация Global Russians — 
самый любимый и знаковый проект для 
Российского павильона, в этом году ре-
шившего расширить географию поиска 
талантливой молодежи. Расширилась 
эта география преимущественно в сто-
рону Кабардино-Балкарии, точнее, мас-
терской Александра Сокурова в Кабарди-
но-Балкарском университете, а также со-
куровского некоммерческого фонда под-
держки кинематографии «Пример инто-
нации». Судя по представленным в Рос-
сийском павильоне пяти короткоме-
тражкам, как педагог, умеющий задать 
интонацию, Александр Сокуров не зна-
ет себе равных: все фильмы его учеников 
и подопечных сделаны как под копир-
ку — во вполне узнаваемой стилистике, 
однако лишенной некоторых важных со-
куровских компонентов, которые моло-
дым авторам пока не даются (например, 
своеобразный юмор, так или иначе по-
чти всегда зашитый в подкладку самых 
серьезных фильмов Сокурова).

Впрочем, на словах будущие мастера 
философского кинематографа теорети-
зируют вполне умело, например, автор 
фильма «Первый я» Кантемир Балагов 
признался, что до мастерской Алексан-
дра Сокурова «вел весьма растительный 
образ жизни», а мастерская дала ему «со-
знание и ответственность» и теперь глав-
ной в его кинематографическом творче-
стве является задача осознать свое суще-
ствование. Пока что режиссер Балагов 
осознал свое существование как борьбу, 
в первую очередь с внутренними обстоя-
тельствами, а во вторую — с внешним ми-
ром. Примерно тем же самым занимается 
его герой в картине «Первый я», который 
решает начать молиться Аллаху, но встре-
чает на этом пути препятствие в лице соб-
ственной матери, которой по каким-то 
неясным причинам выбор сына не нра-
вится. Главной, наверное, режиссерской 
находкой становится стенд с наружной 
социальной рекламой «Аллах любит тер-
пеливых», которая выглядит как бы мо-
ралью басни, однако, словно боясь по-
казаться непонятым, режиссер в финале 
пристегивает к слогану о терпении титр: 
«Будет он молиться или нет?»

От такого буквального разжевывания 
своих мыслей воздержалась еще одна 
сокуровская ученица — Кира Ковален-
ко, в фильме «Они ушли от меня» пыта-
ющаяся обрисовать специфические от-
ношения между родителями и детьми на 
Кавказе и особенности отношения к мо-
лодежи, иногда странные на европей-
ский взгляд. В центре сюжета — искания 
юной девушки, старающейся как-то ос-
вободиться от господствующего роди-

тельского мнения: по словам режиссе-
ра, ее картина создавалась для того, «что-
бы родители и старшее поколение суме-
ли довериться молодому человеку и по-
нять его». Аналогичной педагогической 
тематике посвящен фильм Олега Хамо-
кова «Армия», где речь идет уже о судьбе 
юноши, отбывающего срочную службу. 
Показывая героя то отжимающимся, то 
энергично дубасящим боксерскую гру-
шу, режиссер, как он сказал, пытался вы-
разить свои размышления по поводу та-
кой категории, как сила,— по мнению 
автора «Армии», «сила, культивируемая 
в ущерб духовному воспитанию, приво-
дит к разрушительным моментам».

Еще один участник альманаха Global 
Russians, Шамиль Ягафаров,— студент 
другого выдающегося петербуржца Кон-
стантина Лопушанского, однако его 
фильм «Было лето» снят под непосред-
ственным художественным руководст-
вом Александра Сокурова, который ока-
зывал содействие на каждом этапе, от-
сматривал пробы и обсуждал с начина-
ющим режиссером изобразительное 
решение и монтаж. Сокуровский при-
смотр во многом чувствуется: когда ка-
ждая бабочка, севшая на цветок, препод-
носится с некоей метафизической зага-
дочностью, хотя сама по себе история до-
вольно простая и конкретная — о двух 
братьях, которые во время деревенских 
каникул влюбляются в одну местную де-
вушку. Отдельным актерским этюдом 
в этой несколько затянутой 36-минут-
ной картине становится камео митька 
Виктора Тихомирова в роли селянина, 
который идет топить щенков.

И наконец, завершила альманах кар-
тина «Твой сын» Дениса и Кати Терениче-
вых, охарактеризовавших себя как «са-
моучки» и попавших под покровитель-
ство Александра Сокурова с уже готовым 
фильмом о деревенском почтальоне, ко-
торый проникается сочувствием к жен-
щине, тщетно ждущей писем от сына из 
Чечни, и начинает писать ей эти письма 
сам. Как описала психологическое содер-
жание своего «доброго и чистого фильма 
о любви и одиночестве» Катя Тереничева, 
«если рассматривать любовь как мышцу, 
то у мамы она прокачана, а у почтальо-
на атрофирована», однако на словах все 
это выглядит более интересно и глубоко, 
чем на экране, где разворачивается впол-
не клишированная и поверхностная ме-
лодраматическая конструкция.

В завершение презентации Global 
Russians Екатерина Мцитуридзе в каче-
стве лирического отступления подели-
лась грустной новостью о том, что орга-
низованный ею Международный меди-
афорум, впервые прошедший в октябре 
в Санкт-Петербурге, в этом году не состо-
ится, потому что городское правительст-
во урезало финансирование. Впрочем, 
печальная интонация быстро смени-
лась обнадеживающей: члены общест-
венного совета медиафорума (куда вхо-
дит и Александр Сокуров) договорились 
о том, чтобы в дальнейшем это гранди-
озное мероприятие проходило на феде-
ральном уровне и таким образом мень-
ше зависело от петербургского комитета 
по культуре, очень мешавшего организа-
торам в прошлом году, в частности, свои-
ми гомофобскими настроениями.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Примерная интонация
В Российском павильоне в Канне 
представили Global Russians
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В воскресенье на «Первом канале» — премьера фильма 
 Николая Картозии и Антона Желнова «Бродский не поэт». 
 Рецензия — в понедельниккультура

Возвращение Музея Людвига  
в Русский музей оказалось очень ярким 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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В воскресенье в матче 29-го тура чемпионата 
России «Краснодар», ведущий с ЦСКА  
борьбу за путевку в Лигу чемпионов, 
принимает «Ростов»

25 МАЯ В НОМЕРЕ Футбол

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Быстрый и еще быстрее
Александр Поветкин  
дерется с Майком Пересом

КАДРЫ

Леонид Федун ушел непобедившим

В Москве сегодня состоится 
крупное боксерское шоу, в рам-
ках которого на ринг выйдут два 
популярных российских боксе-
ра: Григорий Дрозд будет защи-
щать титул Всемирного боксер-
ского совета (WBC) в категории 
до 90,7 кг в бою с поляком Лу-
кашем Яником, который в экс-
тренном порядке заменил со-
отечественника Кшиштофа 
Влодарчика, а супертяж Алек-
сандр Поветкин проведет матч 
за статус претендента на чемпи-
онское звание по версии этой же 
организации с кубинцем Майком 
Пересом. Перес, возможно, са-
мый опасный соперник, не счи-
тая Владимира Кличко, с кото-
рым Поветкину приходилось 
встречаться.

У этого шоу, которое устраива-
ет компания «Мир бокса», нынеш-
ний лидер промоутерского бизнеса 
в России, формально есть не один, а 
сразу два центральных боя. Но пер-
вый, в категории полегче, как ни 
крути, слегка пострадал.

В прошлом году, едва вернув-
шись в боксерскую элиту, Григорий 
Дрозд, о котором многие как о кан-
дидате в чемпионы успели забыть, 
удивил всех, проведя потрясающе 
красивый, умный поединок против 
замечательного крузера Кшишто-
фа Влодарчика, отняв у того титул 
WBC. Потом стороны договорились 
о реванше. Но в итоге он не состоял-
ся: незадолго до боя Влодарчик со-
общил, что болен и восстановиться 
не успевает.

Лукаш Яник вообще-то тоже хо-
роший боксер. А глава «Мира бок-
са» Андрей Рябинский сказал, что, 
на его взгляд, не исключено, и по-
сильнее Влодарчика. Но все же, как 
ни крути, отказ экс-чемпиона за-
дачу Дрозда явно облегчил. Каким 
бы ярким ни казался талант Яника, 
больших боев в карьере у него еще 
не было. А к матчу с Дроздом он го-
товился, по сути, лишь пару недель. 
За это время придумать, как спра-
виться с таким классным соперни-
ком, невероятно сложно.

Так что на первый план выходит 
поединок с участием Александра 
Поветкина. И вот это хит безуслов-
ный. Настолько безусловный и оче-
видный, что бой решил показать 
крупнейший американский спор-
тивный телеканал ESPN, посчитав-
ший его значимым событием.

Осенью 2013 года Александр По-
веткин замахнулся на самого Вла-
димира Кличко, лучшего супертяжа 
современности,— и проиграл укра-
инцу в Москве без вариантов. Осеч-
ка, как выяснилось, мечты о звании 
сильнейшего Поветкина не лиши-
ла. Наоборот, после нее он решил 
провести перезагрузку карьеры — 
поменял тренера, систему подго-
товки. И плоды этой перезагрузки 
пока выглядят очень симпатичны-
ми. Поветкин после встречи с Клич-
ко провел два боя — и они показа-
ли, что, тренируясь у Ивана Кирпы, 

он вырос и в тактическом, и в тех-
ническом плане. Сначала россия-
нин досрочно выиграл у немца Ма-
нуэля Чарра — бойца неплохого, но 
не первого эшелона, а затем отпра-
вил в нокаут очень-очень непросто-
го камерунца Карлоса Такама.

Так вот, бой с Майком Пересом 
— куда более значимое событие, 
чем оба предыдущих, вместе взя-
тых. Во-первых, это уже не просто 
рейтинговый поединок, а поеди-
нок за статус претендента на титул. 
Причем не на один из трех титулов, 
которыми владеет Владимир Клич-
ко, а на единственный, которым он 
не владеет,— звание чемпиона по 
версии WBC, принадлежащее аме-
риканцу Деонтею Уайлдеру. Во-вто-
рых, это поединок против боксера, 
великолепно проявившего себя в 
последнее время.

У Переса была хорошая люби-
тельская карьера, которую он обо-
рвал побегом с родины на Запад, 
осев в Ирландии. К профессиональ-
ному боксу он также оказался впол-
не приспособлен и принялся брать 
бой за боем. В России о Пересе, ви-
димо, узнали осенью 2013 года бла-
годаря обстоятельствам трагиче-
ским. Тогда он дрался с Магомедом 
Абдусаламовым, непобедимым рос-
сийским супертяжем, который, ка-
залось, вот-вот доберется до титуль-
ного боя. Собственно, Абдусаламов 
до него обязательно добрался бы, 
если бы не уступил Пересу. Но он 
уступил по очкам. А после боя, в ко-
тором пропустил множество плот-
ных ударов, оказался в коме, попав 
в больницу с тяжелыми травмами 
головы, и карьеру закончил.

А Майк Перес участвовал еще в 
трех боях. Свел к ничьей поединок 
с Карлосом Такамом, проиграл, но 
в абсолютно равной борьбе Брайан-
ту Дженнингсу, который недавно 
бился с Кличко, а потом во втором 
раунде разобрался с довольно авто-
ритетным тяжем Дарнеллом Уилсо-
ном. И во всех этих поединках он 
демонстрировал, что достоинств у 
него хватает,— да, не так высок ро-
стом, но жесткий, мобильный.

Известный промоутер Влади-
мир Хрюнов, ранее работавший с 
Поветкиным, уверен, что россия-
нину предстоит сложнейший пое-
динок, может быть, один из самых 
сложных в жизни. «У Александра, 
наверное, впервые не будет пре-
имущества в скорости, поскольку 
Перес чрезвычайно быстр,— объ-
яснил Владимир Хрюнов.— Здесь 
важно будет не ждать, что станет де-
лать Перес, а самому с самого нача-
ла навязывать свои условия, как в 
свое время действовал Александр в 
поединке с Хасимом Рахманом. Но 
в любом случае Перес опасен».

Алексей Доспехов

К спортивным успехам Леонид 
Федун относит тот факт, что «Спар-
так» «пять раз становился серебря-
ным призером чемпионатов Рос-
сии», «регулярно выступал в Ли-
ге чемпионов и Лиге Европы». Но 
при этом он признает, что результа-
ты, «являющиеся выдающимися для 
большинства команд премьер-лиги, 
не могут быть удовлетворительны-
ми для поклонников самого титуло-
ванного клуба нашей страны». 

 «Искренне, всей душой пережи-
ваю и болею за судьбу 

”
Спартака“ 

и понимаю, что настало время от-
дать полномочия профессионалам. 
Может, они будут более удачливы и 
компетентны и приведут народный 
клуб к новым титулам»,— говорит 
господин Федун в заключение.

Именно отсутствие титулов всег-
да являлось основным упреком со 
стороны болельщиков к Леониду Фе-
дуну. Команда, являющаяся 12-крат-
ным чемпионом СССР и девятикрат-
ным чемпионом России, в эпоху Фе-
дуна, часто меняя тренеров, не по-
полнила свой послужной список ни 
единым званием. При этом по фи-
нансовым возможностям она всегда 
оставалась в числе лидеров отечест-
венного футбола. В 2014 году, еще до 
того как было закончено строитель-
ство «Открытие Арены», сайт sports.
ru оценил бюджет клуба в $155 млн 
и поставил его на третье место в пре-
мьер-лиге — позади «Зенита» и «Ди-
намо», но впереди, например, ЦСКА, 
взявшего за минувшие десять лет че-
тыре российских золота и отметив-
шегося победой в Лиге Европы. Раз-
личного рода скандалы и конфлик-
ты, связанные с игроками, тренера-
ми и менеджерами, тоже были харак-
терны для «Спартака» в тот период, 
когда клуб курировал Леонид Федун.

Заявление господина Федуна по-
явилось на очередной волне кри-
тики, обрушившейся на команду. 
В двух предыдущих турах чемпио-
ната России «Спартак» потерпел два 
болезненных поражения, сначала 
уступив, играя в большинстве, 2:4 
«Тереку», а затем дома разгромно — 
0:4 — проиграв наиболее принци-
пиальному сопернику ЦСКА, и, по 
сути, лишился шансов попасть в ев-
рокубки. Во время матча с армейца-
ми спартаковские болельщики вы-
ражали недовольство не только тре-
нирующим команду с осени прош-
лого года швейцарцем Муратом 

Якином, но и Леонидом Федуном. 
А после игры группа фанов обраща-
лась к господину Федуну с требова-
нием «продать 

”
Спартак“».

Опубликованное на сайте «Спар-
така» заявление не дает ответа на во-
прос о том, останется ли Леонид Фе-
дун в клубе и если останется, то в ка-
ком статусе. В пресс-службе красно-
белых не смогли конкретизировать 
высказывания Леонида Федуна. А 
сотрудники клуба, с которыми об-

щались корреспонденты 
”
Ъ“, при-

знавались, что для них самих заявле-
ние стало «шоком» и что «они точно 
так же ничего не понимают» и хотят, 
«чтобы кто-нибудь им его расшифро-
вал». Не скрывали своего удивления 
и игроки команды.

Единственный комментарий 
Леонид Федун вчера дал порталу 
championat.com. Он сказал, что ста-
новится «просто человеком, кото-
рый будет финансировать и помо-
гать 

”
Спартаку“, а решения будут 

принимать другие».
Между тем появились серьез-

ные сомнения в том, что Леонид Фе-
дун, который, как считается, купил 
контрольный пакет акций красно-
белых в 2003 году у Андрея Черви-

ченко примерно за $70 млн, вообще 
был реальным хозяином «Спартака» 
и может продать клуб. Его расстава-
ние с советом директоров произош-
ло сутки спустя после того, как глав-
ный редактор спортивных каналов 
«НТВ плюс», известный комментатор 
Василий Уткин, публично обратился 
к главе ЛУКОЙЛа Вагиту Алекперо-
ву. «Хватит подставных фигур. Пора 
на авансцену. Хозяин 

”
Спартака“ — 

Вагит Алекперов, не Леонид Федун. 
Вагит Алекперов, слово за вами, ре-
шайте»,— написал господин Уткин в 
тексте для prosport-online.ru, посвя-
щенном кандидатам на освобождае-
мый Муратом Якином пост.

Вчера источник, знакомый с си-
туацией в «Спартаке», рассказал 

”
Ъ“, 

что в футбольных кругах давно зна-
ли о том, что основной акционер 
клуба — это президент ЛУКОЙЛа 
(компания выступает генеральным 
спонсором спартаковцев). «Но он 
осознанно поручал Леониду Феду-
ну заниматься футбольным процес-
сом»,— отметил собеседник.

Генеральный секретарь Профсо-
юза футболистов и тренеров России 
Николай Грамматиков считает, что 
уход Леонида Федуна — вполне ло-
гичный шаг: «Понятно, что спортив-
ные результаты и особенно беспер-
спективность нынешнего тренер-
ского штаба заставили задуматься 
о новой стратегии развития клуба. 

”
Спартак“, обладая большой арми-

ей болельщиков, хорошим финан-
сированием и лучшим в России ста-
дионом, не стал ведущим игроком 
на нашем футбольном рынке. Акци-
онерам необходимо подобрать гра-
мотную тренерскую и управленче-
скую команду». К провалам «Спар-
така» в последние годы господин 
Грамматиков отнес также «крайне 
низкое число собственных воспи-
танников в составе, несмотря на на-
личие прекрасной академии, и сла-
бое влияние на процессы, проис-
ходящие в сфере футбола», напом-
нив, что господин Федун, в отличие 
от первых лиц остальных топ-клу-
бов, не смог избраться в 2014 году в 
состав исполкома Российского фут-
больного союза.

Кто будет новым первым лицом 
«Спартака», вчера так и не выясни-
лось. Скорее всего, этот вопрос дол-
жен решиться на заседании совета 
директоров клуба, которое состоит-
ся сразу после окончания чемпиона-
та России — в начале июня.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Стэнли
1/2 финала. Серия до четырех побед. 
Третий матч. «Тампа-Бей»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 6:5 (овертайм; Кучеров, 1+1; Нестеров (оба — «Там-
па-Бей»), 0+2). Счет в серии 2:1. Четвертый матч пройдет сегодня в Тампе.

Баскетбол
Чемпионат НБА
1/2 финала. Серия до четырех побед
Первый матч. «Атланта»—«Кливленд» 89:97 (Мозгов («Кливленд»), 10 очков, 11 подборов).

Футбол
Кубок Италии
Финал. «Ювентус»—«Лацио» 2:1 (Кьеллини, 11; Матри, 97 — Раду, 4).

К О Н Т Е К С Т Ф Е Д О Р У  Ч У Д И Н О В У  П О Д Б И Р А Ю Т  С О П Е Р Н И К А

У российского боксера Федора Чудинова, который 9 мая одержал одну из самых ярких 
российских побед в истории профессионального бокса, выиграв в Берлине бой за титул 
чемпиона Всемирной боксерской ассоциации (WBA) в категории до 76,2 кг, есть несколько 
громких вариантов продолжения карьеры. Промоутер Чудинова Владимир Хрюнов сообщил 

”Ъ“, что получил предложения о встречах с чемпионом мира в весе до 72,6 кг казахстанцем 
Геннадием Головкиным, одним из самых популярных бойцов мира, а также с двумя британ-
скими знаменитостями — Джорджем Гроувсом и Мартином Мюрреем. Арнольд Кабанов

Александр Поветкин и Майк 
Перес выяснят, кто из них 
достоин претендовать 
на чемпионский титул   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Первым лицом самого 
популярного клуба России 
Леонид Федун был более 
десяти лет, но так ничего  
и не выиграл    
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

Александра Радулова  
признали самым ценным
На торжественной церемонии за-
крытия сезона-2014/15 нападаю-
щий московского ЦСКА Александр 
Радулов вчера получил приз само-

му ценному игроку регулярного 
чемпионата Континентальной хок-
кейной лиги. 

В минувшем сезоне Александр 
Радулов провел за ЦСКА 46 мат-
чей в регулярном чемпионате, на-

брав 71 очко (24 шайбы, 47 пере-
дач), что позволило ему стать луч-
шим бомбардиром. Для Радулова 
это четвертая «Золотая клюшка» в 
карьере, трижды — в 2010–2012 го-
дах — он признавался самым цен-

ным игроком в составе уфимского 
«Салавата Юлаева».

Два предыдущих сезона этот приз 
выигрывал форвард магнитогорско-
го «Металлурга» Сергей Мозякин.  
«Р-Спорт»

НАГРАДЫ

КУБОК РОССИИ

Кубок в Европу
В финале «Локомотив» обыграл «Кубань»

В Астрахани вчера состоял-
ся финальный матч Кубка Рос-
сии. В нем сошлись «Локомотив» 
и «Кубань», для которых это был 
единственная возможность спа-
сти провальный сезон. За нее 
уцепились железнодорожни-
ки, которые, пропустив первы-
ми, отыгрались во втором тайме, 
а дожали краснодарцев в допол-
нительное время — 3:1.

Это был довольно странный фи-
нал. В том смысле, что решающий 
матч второго по значимости россий-
ского турнира отдали Астрахани — 
городу с не самыми богатыми фут-
больными традициями. Кроме того, 
в финале сошлись команды, для кото-
рых нынешний сезон был полон ра-
зочарований и несбывшихся надежд.

«Локомотив» и «Кубань» действи-
тельно роднило многое: оба клуба по 
ходу сезона сменили тренеров (же-
лезнодорожники аж дважды), при-
чем нынешний наставник красно-
дарцев Леонид Кучук до этого тру-
дился именно в московской коман-
де, откуда ушел со скандалом. Любо-
пытно и то, что исполняющий обя-
занности главного тренера «Локомо-
тива» Игорь Черевченко как раз под-
менял уволенного Кучука в первом 
для железнодорожников матче Куб-
ка (1/16 финала против «Сибири»). 
А теперь в финале пришел на смену 
уже Миодрагу Божовичу, который 
после серии неудач потерял контр-
оль над командой и своей отстав-
кой решил встряхнуть коллектив. 
По крайней мере так очередную тре-
нерскую перестановку объяснил гла-
ва РЖД Владимир Якунин.

«Локомотив» встряхнулся в по-
следнем туре чемпионата, когда раз-
громил «Рубин». Возможно, поэтому 
Черевченко, для которого это был 

уже шестой финал (пять из них в ка-
честве игрока «Локомотива»), не стал 
менять победный состав. Однако вче-
ра те же футболисты, что лихо терза-
ли казанцев, поначалу выглядели за-
жатыми и безынициативными. Они 
отдали мяч краснодарцам, которые 
даже чересчур основательно выстра-
ивали свои атаки, стараясь свести 
риск к минимуму. Все их ходы мож-
но было просчитать заранее, поэто-

му опасные моменты у ворот Гиль-
ерме возникали только после гру-
бых ошибок обороны. И если пер-
вый сбой, когда голкипер железнодо-
рожников неуклюже выронил мяч, 
не стал роковым, то второй обернул-
ся бедой. После банального фланго-
вого навеса один из самых надежных 
защитников «Локо» Виталий Денисов 
промахнулся мимо мяча, который 
легко достался Владиславу Игнатье-
ву, успевшему протолкнуть его под 
ринувшимся на перехват Гильерме.

«Локомотив» нуждался в пере-
менах, так как до перерыва все, че-
го смогли добиться железнодорож-
ники,— один загубленный удар со 
штрафного Мбарка Буссуфа да флан-
говые рейды подвижного Алана Ка-
саева. Боевитых краснодарцев этим 
было не взять. Между тем события 
на поле принимали неприятный 
для «Локомотива» оборот. «Кубань», 

контратакующая по своей сути ко-
манда, ожидаемо отошла в оборо-
ну и довольно уверенно сдержива-
ла разрозненные наскоки желез-
нодорожников — до тех пор, пока 
Игорь Черевченко не решился на пе-
рестановки. Главное — он убрал с по-
ля инертного Романа Павлюченко, 
ушедшего чуть прихрамывая, и бро-
сил в атаку Байе Ниассе. Резвый фор-
вард практически сразу оказался в 
центре внимания: искусной мягкой 
передачей его нашел в штрафной 
Касаев, и Ниассе, продавив защит-
ников, хлестко пробил мимо Алек-
сандра Беленова. По горячим сле-
дам «Локомотив» мог даже развить 
успех (Александр Самедов промах-
нулся почти с той же точки, с кото-
рой в первом тайме забил Игнатьев), 
но краснодарцы весьма умело ото-
двинули игру от своих ворот, сведя 
основное время этого не слишком 
событийного матча к ничьей.

В дополнительное время «Локо-
мотив» все же додавил «Кубань», ко-
торая все равно стремилась владеть 
мячом и атаковать. Небесспорный 
победный гол провел Мбарк Буссу-
фа, который в момент паса Касаева, 
кажется, находился в офсайде. Но на-
стоящим украшением этой тягучей 
встречи стал мяч вышедшего на за-
мену Алексея Миранчука, который, 
идеально контролируя мяч, умчался 
к воротам Беленова, а в решающий 
момент элегантно убрал на замахе 
защитника и неотразимо пробил.

Благодаря этой, шестой в истории 
победе в Кубке России (предыдущая 
была в 2007 году) «Локомотив» не 
только подсластил своим болельщи-
кам концовку горького сезона, но и 
получил право сыграть в следующем 
розыгрыше Лиги Европы.

Петр Кузнецов

Финал Кубка России
«Локомотив»—«Кубань» 3:1.

Ниассе, 73; Буссуфа, 104; Миранчук, 111 — 
 Игнатьев, 28.

с1

Выиграв Кубок России, 
футболисты «Локомотива» 
добыли первый за последние 
восемь лет трофей, а с ним — 
и право сыграть в Лиге Европы   
ФОТО АРТЕМА КОРОТАЕВА/ТАСС
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